
Владислав Куликов

Д
иректор Федеральной 
службы судебных при-
ставов Дмитрий Арис-
тов сообщил «РГ», что 
планируется ускорить 
процедуру взыскания 
мелких штрафов ГАИ. 
Главное новшество для 
водителей-нарушите-

лей: практически сразу будет на-
числяться исполнительский 
сбор — тысяча рублей. Так что 
если дело дошло до приставов, 
платить придется больше. Также 
ведомство прорабатывает ряд 
значимых инициатив. Кадрови-
ков государственных органов 
и сотрудников страховых компа-
ний предлагается обязать прове-
рять граждан на долги. Кадрови-
ки, как предполагается, наведут 
справки в базе судебных приста-
вов про кандидатов на службу.

Разговор с Дмитрием Аристо-
вым состоялся во время выездно-
го приема граждан в Малоярос-
лавце Калужской области. Такие 
встречи с людьми — должниками 
и взыскателями — глава ведомст-
ва проводит регулярно. Именно 
в ходе общения с обычными 
людьми прозвучали многие важ-
ные новости, в том числе о том, 
что с будущего года меняется 
схема приема граждан.

Дмитрий Васильевич, зачем 
надо упрощать процедуру взы-
скания мелких штрафов ГАИ, 
и, кстати, насколько мелких 
штрафов касается новация? 

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Речь идет о штра-
фах за нарушение правил дорож-
ного движения на общую сумму 
до трех тысяч рублей. По закону 
приставы не вправе по ним огра-
ничивать выезд за границу, бло-
кировать действие водительских 
прав, арестовывать имущество. 
В большинстве подобных дел 
пристав направляет запрос 
в банк, находит счета должника 
и обращает взыскание на средст-
ва в счет погашения долга.

Что предлагается?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: В настоящее вре-
мя Службой проводится работа 
по изменению механизма ис-
полнения таких постановлений 
в упрощенном порядке, без воз-
буждения исполнительного про-
изводства. Предположительный 
порядок выглядит следующим 
образом.

Уведомления о принятии по-
становлений к исполнению бу-

дут направляться с использова-
нием информационных систем, 
используемых для предоставле-
ния государственных и муници-
пальных услуг. Одновременно 
с этим в банки и иные кредит-
ные организации будут направ-
ляться запросы для установле-
ния открытых на имя должника 

счетов и наличия на них денеж-
ных средств.

П р и  н а л и ч и и  д е н е ж н ы х 
средств на счетах должника и от-
сутствии сведений об оплате дол-
жником штрафа в единой систе-
ме государственных и муници-
пальных платежей они будут под-
лежать списанию банком. Эта 

единая система создана на госу-
дарственном уровне и содержит 
сведения о начисленных гражда-
нам задолженностях в пользу го-
сударства и их погашении.

Одновременно с приведением 
в исполнение основного штрафа 
упрощенный порядок будет 
предусматривать взыскание 

с должника исполнительского 
сбора. То есть дополнительной 
штрафной санкции за необходи-
мость принудительного 
списания задолжен-
ности.

ПОШЛИНУ ЗА ДОРОГИЕ ПОКУПКИ В ИНТЕРНЕТЕ 
ПРИМУТ ОНЛАЙН

Надежда Толстоухова

Ф
едеральная таможенная 
служба (ФТС) и «Почта 
России» в ноябре запу-

стят пилотный проект, который 
даст возможность покупателю 
заплатить пошлину за ввоз доро-
гого товара уже при оформлении 
заказа на сайте. Уполномочен-
ный экономический оператор 
в этом случае сам перечислит 
деньги за посылку в бюджет.

По статистике ФТС, поток по-
сылок из-за рубежа растет. 
В первом полугодии 2018 года 
ведомство и почтовики обрабо-

тали 191 миллион международ-
ных отправлений. Это на треть 
больше, чем было в 2017 году. 
90 процентов покупок россияне 
совершают в интернет-магази-
нах Китая.

Пилотный проект подготав-
ливает потребителей к тому, что 
порог беспошлинного ввоза ку-
пленных за границей товаров 
с 1 января 2019 года снизится 
вдвое, с 1000 до 500 евро. В ру-
блях по нынешнему курсу это 
примерно 37 тысяч.

«На уровне Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) было 
принято решение о постепенном 

снижении порога беспошлинно-
го ввоза. Оно предполагает два 
этапа: снижение до 500 евро 
в месяц с 1 января 2019 года и до 
200 евро за одну посылку с 1 ян-
варя 2020года», — сообщили 
«Российской газете» в министер-
стве финансов.

За более дорогие покупки 
придется заплатить серьезную 
пошлину: 30 процентов от стои-
мости до 2020 года и 15 процен-
тов — после. Эта норма распро-
страняется на все страны, входя-
щие в ЕАЭС: Россию, 
Беларусь, Казахстан, 
Армению и Киргизию.

ЭКСКЛЮЗИВ Глава мирового 
хоккея о том, почему 
зимняя Олимпиада может 
остаться без популярного 
игрового вида спорта 

Решающий 
Фазель

Илья Зубко

Сегодня и завтра клубы Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) «Флорида Пантерс» и «Виннипег Джетс» проведут 
матчи на льду «Хартвалл Арены» в Хельсинки. А в кулуа-
рах пройдут очередные переговоры между большими ру-
ководителями, которые едва ли будут легкими. 

Президент Международной федерации хоккея 
(ИИХФ) Рене Фазель перемещается по континенту с бе-
шеной скоростью. В воскресенье он был в Вене на выста-
вочном матче КХЛ между «Слованом» и СКА. Во вторник 
швейцарец уже наслаждался Новосибирском, где зало-
жили фундамент нового дворца, который в 2023 году 
примет молодежный чемпионат мира. А в четверг Фазе-
ля ждут в Хельсинки на встрече с комиссаром НХЛ Гэри 
Беттмэном и главой профсоюза игроков Дональдом Фе-
ром. Им есть что обсудить — недавно в Торонто глава 
ИИХФ озвучил шокирующую новость. Дескать, при ны-
нешнем положении дел следующая Олимпиада может 
пройти вообще без хоккея, во всяком случае мужского. 
Получив возможность обстоятельно пообщать-
ся с Фазелем с глазу на глаз, я первым делом по-
интересовался у швейцарца, что он имел в виду. 

РЫНОК За подделку 
продуктов штраф составит 
до трех миллионов рублей

Защита 
«Докторской»

Алена Узбекова

Роспотребнадзор хочет добиться ужесточения наказания 
за производство, ввоз или продажу фальсифицирован-
ных продуктов питания — ввести уголовную ответствен-
ность, штрафы до трех миллионов рублей, а в отдельных 
случаях — и применять конфискацию оборудования. 

До конца года законопроект об этом будет внесен 
в Госдуму, сейчас он обсуждается с бизнесом, сообщили 
в Роспотребнадзоре. Он предполагает, что за нарушения 
при организации питания в дошкольных и других образо-
вательных, а также в медицинских, социальных и оздоро-
вительных учреждениях штрафы составят от одного до 
трех миллионов рублей.

По данным Роспотребнадзора, на российском рынке 
фальсифицировано около 4 процентов исследованной 
пищевой продукции. По некоторым товарам нарушений 
больше. Например, более 20 процентов проверенной им-
портной рыбы содержат избыточное количество ледяной 
глазури, сообщили в ведомстве.

Что такое фальсификат? Это когда, например, часть 
говядины в колбасе «Докторская» сплошь и рядом заме-
няется курицей, чтобы удешевить себестоимость товара, 
объяснил «РГ» аналитик аграрного рынка, доктор эконо-
мических наук Леонид Холод. При этом потребитель вряд 
ли сможет отличить говядину от курятины в колбасе по 
вкусовым характеристикам. Подделать можно почти все, 
кроме сырья — кусок свинины не выдашь за говя-
дину, ну и овощей — там не фальсификат, а пере-
сортица, добавил Леонид Холод. 

ТОЛЬКО В «РГ» Дмитрий Аристов: Мелкие штрафы ГАИ
планируется взыскивать в упрощенном порядке

Пристав переходит 
на прием
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Российские 
вузы возглавили 
мировой рей-
тинг универси-
тетов
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Минфину
удалось про-
дать почти весь 
выпуск облига-
ций федераль-
ного займа

06
Нефтекомпании 
будут коллек-
тивно отвечать 
за рост цен 
на топливо

07
В Петербурге 
туристов воз-
мутили леден-
цы с портрета-
ми российских 
царей

08
Власти Турции 
раскрыли под-
робности убий-
ства Джамаля 
Хашукджи

10
Завершена 
реставрация 
дома Кекушевой 
на Остоженке

Главный судебный пристав России 
Дмитрий Аристов: по мелким штра-
фам границу должнику не закроют.

Может ли
в российской 
армии служить 
белорус? / стр. 1-2

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 46,4749
Азербайджанский манат 38,6656
Армянский драм** 13,4777
Белорусский рубль 30,9562
Болгарский лев 38,0776
Бразильский реал 17,7464

Венгерский форинт** 22,9237
Вон Республики Корея*** 57,5807
Гонконгский доллар* 83,6068
Датская крона* 99,8071
Доллар США 65,5962
Евро 74,4189

Индийская рупия** 88,7935
Казахстанский тенге** 17,7753
Канадский доллар 49,9666
Киргизский сом** 94,1122
Китайский юань* 94,0623
Молдавский лей* 38,3044

Новый туркменский манат 18,7686
Норвежская крона* 77,9997
Польский злотый 17,1817
Румынский лей 15,9594
СДР  90,6644
Сингапурский доллар 47,3550

Таджикский сомони* 69,5981
Турецкая лира 11,9140
Узбекский сум**** 79,6375
Украинская гривна* 23,3480
Фунт стерлингов   83,5958
Чешская крона* 28,7186

Шведская крона* 71,5748
Швейцарский франк 65,3218
Южноафриканский рэнд* 44,7136
Японская иена** 57,9958

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.11.18

Ранее для оплаты пошлины за посылку нужно было идти в почтовое отделение, теперь есть онлайн-оплата.

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в жизни россиян в последний осенний месяц 

Ноябрь. Вступает в силу

В четыре раза больше 
может стать компенса-
ция за утерянный 
багаж и ожидание 
в самолете
Страница 05

Зима в центральную Россию
не торопится —
морозы
окрепнут
только в декабре
Страница 07

Полтриллиона рублей в год 
составляет 
ущерб
от финансовых 
мошенников

«Амурская правда» —
о золотой 
лихорадке XXI века
и нелегальной добыче
драгметалла

Страница 07 Страница 10
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СОДРУЖЕСТВО Начались 
учения миротворцев ОДКБ

Мирные 
маневры

Владимир Богданов

На полигоне  свердловского  учебного центра Централь-
ного военного округа ВС РФ проходят учения миротвор-
ческих сил Организации Договора о коллективной без-
опасности «Нерушимое братство-2018».

 Тема учений: подготовка и ведение операции по под-
держанию мира в Центрально-Азиатском регионе на 
территории государства, не являющегося членом ОДКБ.

В маневрах участвуют около 1300 военнослужащих 
из шести государств — Армении, Белоруссии, Казахстана, 
Киргизии, России и Таджикистана. В них также участву-
ют представители Международного Комитета Красного 
Креста со своим спецтранспортом. Миротворцам прида-
ны 300 единиц военной техники и 20 единиц различных 
видов воздушных судов, в том числе беспилотники. За-
действованы боевые и транспортно-десантные вертоле-
ты МИ-24 и МИ-8 АМТШ. Во время операции  отработали 
и меры по приему беженцев в специально подготовлен-
ный лагерь. 

 В качестве наблюдателей на учения приглашены 
представители Секретариата ООН, военно-дипломати-
ческого корпуса, аккредитованного в России. •

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры 
России и Молдавии 
обсудили совместные 
проекты

Ставка 
на поставки

Татьяна Замахина

Президент России Владимир Путин провел переговоры с 
молдавским коллегой Игорем Додоном. Российский ли-
дер назвал республику одним из приоритетных партне-
ров на пространстве СНГ и отметил улучшение торговых 
связей. В частности, все активнее возвращается на наш 
рынок молдавское вино. 

— Мы придаем серьезное значение развитию россий-
ско-молдавских отношений, — заверил президент РФ. 
По его словам, в последние годы ситуация в сфере тор-
говли меняется: в том числе это происходит благодаря 
личным усилиям Додона. Владимир Путин также отме-
тил, что открываются все большие возможности для 
поставок винодельческой, плодоовощной продукции, 
сельхозсырья на российский рынок. «В прошлом году 
увеличение импорта из Молдовы в Россию превысило 
40 процентов, и эта тенденция продолжается, в этом 
году за первое полугодие плюс еще 14 процентов», — 
сообщил он.

Особенно актив-
но Молдавия везет в 
Россию яблоки, ви-
ноград. Увеличить 
поставки поможет и 
стремление респу-
блики взаимодейст-
вовать с Евразий-
ским экономиче-
ским союзом, в кото-
ром Молдавия полу-
чила статус наблю-
дателя. В частности, 
экспорт молдавско-
го вина в РФ, как 
ожидает Владимир 
Путин, продолжит 
расти. Пока его доля 
в общем объеме по-
ставок из республи-
ки небольшая, но все 
впереди. «Если в 
прошлом году 14 
миллионов литров 
было поставлено, то в первом полугодии этого года — 8,5 
миллиона», — назвал положительную динамику прези-
дент России. По его мнению, «по результатам года будет 
зафиксирован значительный рост поставок». 

«Между нашими странами традиционно дружеские, 
братские, стратегические отношения. Это было, есть и 
будет, и никому это не разрушить», — заявил в свою 
очередь Додон. По его словам, у Москвы и Кишинева 
«минимум по шести направлениям неплохо складыва-
ется партнерство в последнее время». Он напомнил 
также, что в России находятся более 500 тысяч граждан 
Молдавии, ежегодно они перечисляют домой более 1 
миллиарда заработанных в РФ долларов. Кстати, ранее 
Додон и Путин договорились об амнистии для молдав-
ских мигрантов, нарушивших норму закона о порядке 
въезда в РФ.

Додон подтвердил, что позиция руководства Молда-
вии и большинства граждан республики — это стремле-
ние к углублению партнерства с РФ. «Да, мы хотим дру-
жить со всеми, не будем дружить с кем-то против кого-то. 
Вы знаете мою позицию, мы будем отстаивать позицию, 
и я уверен, что все у нас получится», — сказал он.

Молдавский лидер также назвал Россию «стратегиче-
ским партнером в решении приднестровской проблема-
тики». Додон подчеркнул, что «российские миротворцы 
являются гарантом мира», заверив, что «так думает по-
давляющая часть граждан». Он также отметил, что за по-
следние полтора года четыре раза встречался с лидером 
Приднестровья. «Эти контакты продолжаются, до конца 
года мы еще раз встретимся», — сообщил Додон.

Президент Молдавии, кроме того, особо отметил об-
щность интересов, истории, а также духовных ценностей 
двух стран. Развивая эту тему, он напомнил, что молдав-
ская церковь — это часть Русской православной церкви. 
Додон рассказал, что ранее в тот же день встретился с 
Патриархом Московским и всея Руси Кириллом. Разго-
вор шел как раз о духовных ценностях. Подробнее об об-
щении с главой РПЦ Игорь Додон рассказал в соцсетях. 
Согласно его сообщению, обсуждалась поддержка пра-
вославных и семейных ценностей в Молдавии, а также 
сроки визита Патриарха в республику. Кроме того, по 
словам Додона, ему был вручен церковный орден Препо-
добного Сергия Радонежского второй степени «за вни-
мание к активной поддержке церковно-общественных 
инициатив Православной церкви Молдовы».

Перед встречей с Путиным молдавский лидер рас-
сказал журналистам, что по результатам переговоров 
ждет решений в области торговли — в части либерализа-
ции поставок некоторых категорий товаров. Додону в 
ходе визита также предстоит встреча с председателем 
Госдумы Вячеславом Володиным, в неформальной ча-
сти ожидается общение со студентами МГУ им. М.В. Ло-
моносова. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев подписал постановление о договорах по приборам 
учета в ЖКХ

Главные по счетчикам
Владимир Кузьмин

О
бязанность отслеживать 
показания приборов учета 
и заниматься их проверкой 

правительство перекладывает с 
потребителей на фирмы, устанав-

ливающие счетчики в рамках кон-
тракта жизненного цикла.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подписал постановле-
ние, дополняющее перечень слу-
чаев заключения контрактов 
жизненного цикла для оснаще-

ния объектов коммунального хо-
зяйства системами автоматизи-
рованного учета ресурсов, вклю-
чая приборы учета, сбора, пере-
дачи и хранения данных.

— Компании, которые устанав-
ливают водо-, тепло-, электрос-

четчики и другие приборы в до-
мах, будут нести ответствен-
ность за то, как они работают, от-
слеживать гарантийные сроки, 
проверять точность показаний, 
устранять те неполадки, которые 
будут, и в целом контролировать 
то, как функционирует система 
учета на протяжении всего тех-
нологического жизненного ци-
кла, — сообщил премьер на засе-
дании правительства. — А потре-
бителям, у которых они будут 
устанавливаться, не придется от-
слеживать показания и зани-
маться проверкой приборов. Это 
передвигается на сами организа-
ции и компании.

На середину года уровень 
оснащенности приборами учета 
в зависимости от вида энергоре-
сурсов и региона колеблется от 
20 до 80 процентов. Использова-
ние механизма контракта жиз-
ненного цикла, рассчитывают в 
правительстве, расширит ин-
струменты финансирования для 
большего оснащения домов счет-
чиками коммунальных ресурсов.

Кроме того, при работе через 
госзакупки нормальное функци-
онирование системы учета га-
рантировано только в пределах 
срока предоставляемой гарантии 
на оборудование, а точность дан-
ных и непрерывность их учета ог-
раничена по причине отсутствия 

единой ответственности на всем 
технологическом процессе. Кон-
тракты жизненного цикла наде-
ляют исполнителей ответствен-
ностью за работоспособность 
всех элементов на всех этапах.

На заседании правительство 
рассмотрело и одобрило поправ-
ки в закон об электроэнергетике, 
направленные на развитие ми-
кроэнергетики. Речь о так назы-
ваемой «зеленой» генерации, к 
которой относятся солнечные 
панели и ветрогенераторы, уста-
навливаемые гражданами в сво-
их частных домах. 

К объектам микрогенерации 
решено относить установки не 
мощнее 15кВт, а вырабатывае-
мые излишки электроэнергии 
владельцы смогут продавать 
сбытовым кампаниям. Сейчас 
такие источники электроэнер-
гии работают автономно и не 
подключены к общей энергосети. 
«С принятием этого закона будут 
созданы условия, когда владель-
цы солнечных панелей и ветроге-
нераторов смогут обеспечивать 
свои нужды «зеленой» энергией, 
а в часы пиковой нагрузки у себя 
дома или когда нет возможности 
использовать возобновляемые 
источники энергии, например 
ночью, добирать энергию из цен-
трализованной сети», — пояснил 
Медведев. •

ИНИЦИАТИВА 
Новый кодекс 
о выборах 
ответит 
на спорные 
вопросы

ГОЛОСАМ 
ПОВЫСЯТ 
УРОВЕНЬ
Айсель Герейханова

Новый проект Кодекса о выбо-
рах и референдумах может быть 
подготовлен уже весной следую-
щего года. Дальше его предста-
вят на широкое общественное 
обсуждение. Ожидается, что в 
новом кодексе прояснится даль-
нейшая судьба муниципального 
фильтра и перспективы возвра-
щения графы «против всех». Об 
этом «РГ» рассказали разработ-
чики проекта. 

С инициативой о создании 
нового кодекса о выборах и ре-
ферендумах выступил Центриз-
бирком. На конференции, приу-
роченной к 25-летию избира-
тельной системы, глава ЦИК 
Элла Памфилова заявила, что 
разработка избирательного ко-
декса является стратегической 
задачей развития законодатель-
ства в этой сфере. По ее словам, 
после разработки проект доку-
мента будет рассмотрен на рабо-
чей группе при администрации 
президента. Исполнительный 
директор Российского фонда 
свободных выборов Максим Ле-
сков пояснил, что в соответст-
вии с контрактом на научно-ис-
следовательскую работу, кото-
рый заключил фонд с факульте-
том политологии МГУ, работа и 
финансирование проекта будет 
проходить в три этапа. «Первый 
этап, который включал разра-
ботку структуры самого законо-
проекта, уже завершен. На вто-
ром этапе мы должны решить 
главную задачу — провести рабо-
ту по кодификации действующе-

го законодательства. Мы возь-
мем все нормы, касающиеся вы-
боров и референдумов, которые 
раскиданы по ряду, в том числе и 
малоизвестных, законов и све-
дем все это в один текст», — поя-
снил Лесков. И уже на третьем, 
по его словам, будут рассматри-
ваться возможные новации в 
проект кодекса. «Логика эта обо-
снована тем, что если мы сейчас 
начнем обсуждать новации, то 
мы погрязнем в бесконечных ди-
скуссиях», — заметил эксперт. По 
словам Лескова, главная задача, 
которая сегодня стоит перед ра-
бочей группой, — сделать фунда-
ментальный документ. «В отли-
чие от закона о гарантиях изби-
рательных прав граждан, в кото-
рый было внесено свыше 100 по-
правок», — подчеркнул он. То 
есть по замыслу, кодекс должен 
прийти на смену нескольким фе-
деральным законам о выборах и 
закрепить более прочные осно-
вы голосований на уровне субъ-
ектов Российской Федерации и 
местного самоуправления.

Один из разработчиков про-
екта, профессор, заведующий 
кафедрой конституционного и 
муниципального права юриди-
ческого факультета МГУ имени 
М.В. Ломоносова Сурен Авакьян, 
рассказал «РГ», что за зимний 
период «костяк» проекта кодек-
са будет подготовлен. «Дальше 
его надо предложить широкой 
общественности для обсужде-
ния», — отметил он.

После совещаний с руковод-
ством ЦИК, в итоге было решено, 
что документ должен называть-
ся Кодексом РФ о выборах и ре-
ферендумах. Как рассказал Ава-
кьян, структура кодекса будет 
состоять из двух частей: общей и 
особенной. Первая часть будет 
охватывать вопросы, которые в 
главном едины для всех выборов 
и референдумов. Особенная 
часть будет касаться выборов 
президента РФ, депутатов Госду-
мы, организации выборов депу-
татов законодательных органов 
и глав субъектов РФ, депутатов 
представительных органов и 
глав муниципальных образова-
ний. То есть фактически для фе-
деральных выборов новый ко-
декс станет единственным ак-
том, а для региональных и муни-
ципальных выборов он будет за-
креплять те основы, которые по-
лучат развитие в законодатель-
стве субъектов РФ. Сейчас в про-
цессе работы над проектом доку-
мента практиками и учеными 
обсуждаются многие вопросы 
избирательного права. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин подписал новую Концепцию 
миграционной политики

Россия всегда рядом

Кира Латухина

Д
ля защиты прав сооте-
чественников за рубе-
жом будут использо-
ваны все механизмы, 
подчеркнул президент 
на Всемирном кон-
грессе соотечествен-
ников. В России будут 
рады тем, кто хочет 

стать ее гражданином, и готовы 
предоставить убежище беззакон-
но преследуемым. Глава государ-
ства также объявил, что подпи-
сал новую редакцию Концепции 
государственной миграционной 
политики, которая снимает мно-
гие бюрократические барьеры.

На форум приехали свыше се-
мисот граждан из разных стран. 
Все они представляют «один боль-
шой, огромный Русский мир, ко-
торый никогда не строился исклю-
чительно и только по этническо-
му, национальному или религиоз-
ному признаку», отметил Влади-
мир Путин. «Он собирал и объеди-
нял всех, кто духовно связан с Рос-
сией, кто чувствует духовную 
связь с нашей Родиной, кто счита-
ет себя носителями русского язы-
ка, культуры, русской истории», — 
добавил он.

«Ситуация в мире непростая. 
Увеличиваются напряженность и 
непредсказуемость. Подрываются 
основы международного права, 
рушатся многолетние договорен-
ности между государствами, — 
констатировал президент. — В ход 

идут и русофобия, к сожалению, 
другие формы крайнего, агрессив-
ного национализма». «На Украи-
не, что греха таить, в странах Бал-
тии, в ряде других государств пе-
реписывается история, ведется 
борьба с памятниками, с русским 
языком. Людей запугивают и 
просто терроризируют, — сказал 
он. — Естественное для каждого че-
ловека стремление сохранить 
свои национальные корни объяв-
ляется преступлением, сепаратиз-
мом. Право на свободу слова, на 
сбережение своих традиций грубо 
попирается. Для некоторых на-
ших соотечественников по поли-
тическим мотивам устанавлива-
ются запреты на профессии».  
«Последствия такого жесткого 
давления многие ощущают на 
себе», — отметил Путин. «Мы бу-
дем решительно защищать ваши 
права и интересы, использовать 
для этого все имеющиеся двусто-
ронние и международные меха-
низмы. Продолжим оказывать со-
действие Фонду поддержки и за-
щиты прав соотечественников, 
проживающих за рубежом», — за-
верил он. При участии фонда в 20 

странах создано 26 центров пра-
вовой помощи. Юридическую 
поддержку получили свыше 70 
тысяч человек, в том числе в Си-
рии, Йемене и Ливии. В числе при-
оритетов — сохранение и популя-
ризация русского языка, также за-
явил президент. Отметил Путин и 
работу фонда «Русский мир»: со-
здано более 250 Русских центров и 
«кабинетов Русского мира» в 70 
странах. Еще важно сделать так, 
чтобы молодые соотечественники 
за рубежом не теряли своей «рус-
скости».

«Перед нами стоят масштаб-
ные задачи по обеспечению про-
рывного, устойчивого, долгосроч-
ного роста», — напомнил Путин, 
подчеркнув, что соотечественни-
ки здесь способны внести большой 
вклад. «Будем рады и тем, кто захо-
чет приехать к нам на временной 
основе, и тем, кто примет решение 
о получении гражданства и о по-
стоянном жительстве в России. А 
для тех, кого беззаконно преследу-
ют, кому угрожает опасность, бу-
дем делать все, для того чтобы 
обеспечить их защиту и предоста-
вить убежище», — заверил он.

Президент объявил, что под-
писал новую редакцию Концеп-
ции государственной миграци-
онной политики: «Она направ-
лена в том числе на формирова-
ние более комфортных условий 
для переселения в Россию на по-
стоянное место жительства соо-
течественников из-за рубежа, а 
также на создание четких пра-
вил въезда и получения права на 
проживание, работу, на прио-
бретение российского граждан-
ства». «Многие проблемы, бю-
рократические барьеры в этой 
сфере, о которых справедливо 
говорили соотечественники, 
сняты», — заметил он. Продол-
жится совершенствование про-
граммы добровольного пересе-
ления соотечественников в Рос-
сию. За время ее действия в 66 
регионов переехало около 800 
тысяч человек. В последние ме-
сяцы растет число желающих 
вернуться на Родину. 

Из указа «О концепции госу-
дарственной миграционной по-
литики РФ на 2019—2025 годы» 
следует, что свыше миллиона че-
ловек приняли гражданство Рос-
сии в 2012—2017 годах, из них 
525 тысяч по программе оказа-

ния содействия добровольному 
переселению в РФ соотечествен-
ников. Суммарный миграцион-
ный прирост составил 1,6 млн че-
ловек. Среднегодовая числен-
ность трудовых мигрантов — око-
ло 3 млн человек. Ежегодно на 
территории России пребывает 
около 10 млн зарубежных гра-
ждан и лиц без гражданства, пос-
тоянно или временно проживает 
свыше миллиона иностранцев. 
На консульском учете за рубе-
жом состоит свыше 2 млн рос-
сийских граждан и ежегодно око-
ло 60 тысяч выезжает из России 
работать за границей. Внутрен-
няя миграция в 2012—2017 годах 
стала интенсивнее на 10 %, со-
хранилась тенденция к оттоку 
населения в Центральный, Севе-
ро-Западный, Юго-Западный ре-
гионы. В основном люди выбира-
ют Москву, Санкт-Петербург и 
Краснодарский край. •

Президент России поблагодарил 
соотечественников за сопричаст-
ность к жизни страны, за неизмен-
ную поддержку и солидарность.

Ответственность за работу всех элементов систем учета на всех этапах будут нести не жильцы, а те, кто эти системы 
устанавливал, пояснил суть новшества премьер.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — соотечественникам: 
Мы будем решительно защищать ваши 
права и интересы

Российские 
миротворцы 
в Приднестровье 
выступают 
гарантами мира 
в регионе, 
и так думает 
подавляющая 
часть граждан 
Молдавии, заявил 
Игорь Додон

Кодекс должен 
прийти на смену 
нескольким 
федеральным 
законам 
о выборах

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Президент в режиме видеоконференции принял участие в церемонии вво-

да в эксплуатацию Верхне-Мунского алмазного месторождения в Якутии. 

Это полезное и очень важное мероприятие для России, подчеркнул он. Гла-

ва государства призвал уделить внимание сохранению природы и вопро-

сам охраны здоровья сотрудников предприятия. 
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ВЫБОРЫ В ЦИК обсудили 
ситуацию в Хакасии

Без драматизма 

Галина Мисливская

Рабочая группа ЦИК РФ 26—27 
октября побывала в Хакасии и на 
месте рассмотрела жалобы, по-
ступившие из избирательного 
штаба единственного кандидата 
на пост главы региона Валенти-
на Коновалова.

Напомним, первый тур выбо-
ров главы региона не выявил по-
бедителя. Во второй вышли кан-
дидат от КПРФ Коновалов и дей-
ствующий губернатор Виктор 
Зимин. Однако в намеченный 
срок — 23 сентября — второй тур 
не состоялся. После череды са-
моотводов в избирательной гон-

ке остался всего один кандидат, 
для победы ему необходимо на-
брать более 50 процентов голо-
сов 11 ноября. Представители 
ЦИК приняли участие в заседа-
нии рабочей группы региональ-
ного избиркома по информаци-
онным спорам. Было рассмотре-
но 10 обращений, направленных 
в региональный избирком дове-
ренными лицами Коновалова.

В частности, представители 
кандидата пожаловались на не-
сколько телевизионных сюже-
тов, где, по их мнению,  содержа-
лась негативная информация о 
Коновалове, способствующая 
«формированию у избирателей 
отрицательного к нему отноше-
ния».  Представители телерадио-
компаний пояснили членам ра-
бочей группы, что основой  для 
сюжетов послужили данные со-
цопроса, проведенного ВЦИОМ, 
в ходе которого у респондентов 
выясняли их отношение к тому, 
что в выборах принимает учас-

тие только один кандидат.  Проа-
нализировав видеосюжеты, ра-
бочая группа пришла к выводу, 
что они не содержат признаков 
предвыборной агитации. Однако 
требования федерального зако-
на были выполнены телерадио-
компаниями не в полном объе-
ме. В результате избиркому Ха-
касии рекомендовано «вынести 
телерадиокомпаниям «Хакасия» 
и «Республиканская телевизион-
ная сеть» предупреждение. 

Нарушения избирательного 
законодательства были выявле-
ны лишь в одном из номеров ре-
спубликанской газеты «Хака-
сия»: ряд статей содержал при-
знаки предвыборной агитации, в 
том числе прямой призыв не го-
лосовать за кандидата. Рабочая 
группа рекомендовала регио-
нальному избиркому направить 
материалы в Енисейское управ-
ление Роскомнадзора для реше-
ния вопроса о привлечении газе-
ты к административной ответст-
венности. Рассмотрение осталь-
ных пяти жалоб было отложено в 
связи с необходимостью сбора 
дополнительных материалов. 
Представители ЦИК встрети-
лись и с самим Валентином Ко-
новаловым и выслушали его по-
зицию. 

В ЦИК не склонны драматизи-
ровать сложившуюся ситуацию. 
В целом избирательными комис-
сиями Хакассии налажена про-
дуктивная работа по подготовке 
и проведению повторного голо-
сования. Многие жалобы излиш-
не эмоциональны и являются од-
нотипными, отметил на заседа-
нии комиссии начальник терри-
ториального отдела аппарата 
ЦИК РФ Игорь Семеновский, 
входивший в состав делегации 
Центризбиркома. Тем не менее, 
избиркому Хакасии рекомендо-
вано усилить разъяснительную 
работу среди избирателей  об 
особенностях этого редкого в 
российской избирательной пра-
ктике явления — голосования за 
единственного кандидата. •

ОБРАЗОВАНИЕ Российские вузы 
возглавили престижный мировой 
рейтинг университетов 

Вышли в топ

Мария Агранович

Компания Quacquarelli Symonds 
(QS) опубликовала новый рей-
тинг вузов. По различным пока-
зателям, самые весомые из кото-
рых — академическая репутация 
и репутация у работодателей, 
оценивали университеты стран 
Восточной Европы и Централь-
ной Азии. Первые три места — у 
российских вузов.

Лидер рейтинга — МГУ, при-
чем уже в пятый раз. По мнению 
ректора Виктора Садовничего, 
это результат открытости уни-
верситета в глобальном акаде-
мическом информационном 
пространстве. На втором месте 
— Новосибирский госуниверси-
тет, который также держит по-
зицию с прошлого года. На тре-
тье место вышел Санкт-Петер-
бургский госуниверситет. Вуз 
уже был в тройке лидеров, но в 
прошлом году уступил это ме-
сто Тартускому университету 
(Эстония). Теперь СПбГУ снова 
на коне: поделил третье место с 
чешским Карловым универси-
тетом.

Всего в этот рейтинг вошли 
300 университетов. В топ-50 по-
пали еще девять наших вузов: 
Томский госуниверситет (13), 
Московский физико-техниче-
ский институт (16), Высшая 
школа экономики (23), Нацио-

нальный исследовательский 
ядерный университет МИФИ 
(26), Томский политехнический 
университет (35), МГТУ им. Н. Э. 
Баумана (36), Санкт-Петербург-
ский политехнический универ-
ситет Петра Великого (41), Ка-
занский федеральный универси-
тет (42), Уральский федераль-
ный университет (43).

Практически одновременно с 
QS появились результаты и еще 
одного авторитетного рейтинга 
— U.S. News Best Global  

Universities. В него попали 14 на-
ших вузов.  Всего в списке  1250 
университетов из 74 стран. Ак-
цент — на исследованиях и репу-
тации в общемировых масшта-
бах. Лучшие позиции россиян— у 
МГУ (275-е место), НИЯУ МИФИ 
(419-е ), Новосибирского госу-
ниверситета (433-е) и у Москов-
ского физтеха (460-е). По срав-
нению с прошлым годом МИФИ 
поднялся на 19 строчек, НГУ — на 
38, а МФТИ — на 74!  •

МИНОБОРОНЫ 
В контролируемых 
США районах Сирии 
хозяйничают боевики

Теракты 
в «серой зоне»

Юрий Гаврилов

Вчера официальный представитель Минобороны России 
Игорь Конашенков рассказал об обстановке в Идлибской 
зоне деэскалации, созданной в Сирии по договоренности 
между Россией и Турцией. 

По словам генерала, несмотря на трудности, которые 
испытывает Анкара при выполнении взятых обяза-
тельств, ситуация в районах, которые должны стать де-
милитаризованными, постепенно нормализуется. Коли-
чество обстрелов там снизилось почти в четыре раза — с 
773 в сентябре, до 
197 в октябре. Одна-
ко остающиеся в Ид-
либе боевики всяче-
ски стремятся нака-
лить обстановку. 

— Мы неоднократ-
но информировали 
общественность о 
попытках радикаль-
ных боевиков и не-
безызвестной свои-
ми фейками органи-
зации «Белые каски» организовать провокации с исполь-
зованием отравляющих веществ для обвинения прави-
тельственных войск в применении химоружия против 
местного населения, — напомнил Конашенков. 

По данным наших военных, 27 октября члены «Ислам-
ской партии Туркестана» (запрещена в РФ) перебросили в 
селения Кафр Нэбэль и Эль-Хуаш 20 емкостей с хлором 
объемом 10 литров каждая. Для провокаций и постановоч-
ной съемки «белокасочники» уже вербуют местных жите-
лей. Причем в качестве платы обещают продукты. 

Аналогичные акты планируются и в других местах 
Сирии. Конашенков рассказал, что на этой неделе от жи-
телей провинции Алеппо стало известно, что в населен-
ные пункты Азаз, Мареа и Чобанбей приехали «белые ка-
ски» с профессиональным видеооборудованием. Туда же 
доставили емкости с отравляющими веществами, пред-
положительно — хлором. «Российские военные специа-
листы внимательно отслеживают ситуацию. Для этого на 
посты в непосредственной близости от демилитаризо-
ванной зоны переброшены шесть специальных машин 
радиационной, химической и биологической разведки, — 
сказал генерал. — Их расчеты будут регулярно контроли-
ровать обстановку вокруг Идлиба».

Конашенков напомнил, что завершена поставка в Си-
рию комплексов С-300 и комплектов автоматизирован-
ной системы управления «Поляна Д-4». Сейчас наши со-
ветники готовят сирийских военных к работе на этих 
средствах ПВО. «Считаем, что «горячим головам» целе-
сообразно адекватно оценивать сложившуюся обстанов-
ку в регионе и воздержаться от провокационных дейст-
вий на территории Сирии», — отметил генерал.

Подконтрольную США сирийскую территорию он на-
звал «серой зоной», в которой обстановка стремительно 
деградирует. Об этом, в том числе, свидетельствуют 
большое количество терактов и захватов заложников. •

КРЕМЛЬ Сергей Кириенко 
рассказал о победителях 
конкурса президентских 
грантов

Помощь 
с плюсом 

Айсель Герейханова

Второй конкурс президентских грантов поставил новый 
рекорд. Некоммерческие организации из всех регионов 
России представили на конкурс почти 10 тысяч проек-
тов. Об этом вчера на заседании координационного ко-
митета по проведению конкурсов на предоставление 
грантов на развитие гражданского общества сообщил 
его председатель, первый замглавы администрации пре-
зидента РФ Сергей Кириенко. 

«Это рекорд за всю историю выдачи президентских 
грантов с 2006 года», — сообщил Кириенко. Он также от-
метил, что в этом году были ужесточены требования 
конкурса: была ограничена подача заявок одной органи-
зации по разным направлениям. По итогам координаци-
онного совета в чи-
сло победителей во-
шли 2022 организа-
ции с общим запро-
сом на 4 миллиарда 
690 миллионов ру-
блей, при том, что 
грантовый фонд со-
ставляет 4,5 милли-
арда рублей. «Но мы 
можем недостающие 
средства закрыть на 
экономии админи-
стративных расходов», — пояснил Сергей Кириенко. 

Еще один рекорд этого конкурса — рост поддержки 
НКО из малых городов и поселений. В этом году она со-
ставила 1 миллиард 200 миллионов, что на 20% больше, 
чем в прошлом году.  

После заседания совета Кириенко рассказал журна-
листам о самом «дальнем» проекте — из якутского села 
Таймылыр на берегу Северного Ледовитого океана. «За-
явителем является некоммерческая организация «Ассо-
циация женщин-автолюбителей Якутии». Это здорово, 
без автомобиля туда не доберешься, они собирают сред-
ства, лекарства, все, что связано со здоровым образом 
жизни в этом селе», — пояснил кремлевский чиновник. 

Представитель Кремля также напомнил, что одно из 
важных условий конкурса — это софинансирование 
проектов. Это также важное условие для определения 
качества проектов. «Когда люди поддерживают проек-
ты своими собственными деньгами, это показатель», — 
пояснил он. 

По его словам, доля софинансирования постоянно 
увеличивается. И в этом году по предварительно одо-
бренным проектам она уже составила почти 3 миллиар-
да 265 миллионов рублей. В целом Кириенко отметил, 
что по данным экспертизы, качество заявленных проек-
тов улучшилось.

Глава экспертного совета Фонда президентских гран-
тов Андрей Клепач рассказал, что больше половины по-
бедителей второго конкурса этого года ранее не выигры-
вали конкурс. 

ФИНАНСЫ Минфину удалось продать почти весь выпуск 
облигаций федерального займа 

Госдолг растет в длину
Роман Маркелов

М
инфин вопреки ожидани-
ям многих аналитиков не 
смог полностью продать 

на недельном аукционе весь вы-
пуск «коротких» облигаций фе-
дерального займа (ОФЗ). Однако 
ведомство полностью и при по-
вышенном спросе разместило 
«длинные» облигации.

Минфин предложил инвесто-
рам на первом аукционе выпуск 
ОФЗ на 15 миллиардов рублей с 
погашением в 2021 году. Спрос 
составил 22,512 миллиарда, но 
размещены в итоге были бумаги 

только на 12,161 миллиарда ру-
блей. Средневзвешенная доход-
ность составила 8,29 процента го-
довых, говорится в сообщении 
минфина.

Повышенная осторожность 
инвесторов сохранится до встре-
чи президента РФ Владимира Пу-
тина и президента США Дональда 
Трампа 11 ноября, говорит глав-
ный аналитик «БКС Премьер» Ан-
тон Покатович. Текущие уровни 
доходностей около 8,3 процента 
по трехлетним бумагам сейчас не 
удовлетворяют инвесторов, кон-
статирует он. Позитивный фактор 
— минфин не предлагает сущест-

венной премии к рынку на аукци-
онах, считает Покатович.

На втором аукционе в среду ве-
домство предложило инвесторам 
«длинные» ОФЗ с погашением в 
2029 году на пять миллиардов ру-
блей. Они были распроданы пол-
ностью. Спрос на выпуск соста-
вил 14,761 миллиарда, средне-
взвешенная доходность — 8,69 
процента годовых. Однако, по 
мнению аналитиков Райффайзен-
банка, покупка «длинных» бумаг 
может представлять интерес пока 
только с целью закрытия корот-
кой позиции, сформированной 
перед аукционом, с целью получе-

ния 0,5—0,8 процентных пункта 
от цены.

Прошлый недельный аукцион 
по «длинным» бумагам минфин 
провел неудачно. Ведомство пред-
ложило два выпуска на 20 милли-
ардов рублей, максимальный объ-
ем с августа. Из 10-миллиардного 
выпуска «длинных» ОФЗ с пога-
шением в 2034 году в итоге были 
размещены лишь 4,186 миллиар-
да при спросе около 9,5 миллиар-
да. Однако 10-миллиардный вы-
пуск «коротких» облигаций с по-
гашением в 2024 году был разме-
щен в прошлую среду полностью 
и при повышенном спросе. •

ГАДЖЕТЫ Apple показала инновационные ноутбуки 
MacBook Air и планшеты iPad Pro

Дело тонкое

Один из рекордов 
конкурса — рост 
поддержки НКО 
из малых городов 
и поселений

Наши советники 
уже готовят си-
рийских военных 
к работе на зенит-
ных системах С-300

Многие жалобы 
излишне эмоцио-
нальны и являются 
однотипными

Не вузы должны 
работать на рей-
тинги, а рейтинги — 
на вузы 

Антон Благовещенский

Е
сли в сентябре каждо-
го года Apple пред-
ставляет новые моде-
ли iPhone, то октябрь 
стал традиционным 
месяцем для показа 
«больших» гаджетов 
компании. Этот год не 
стал исключением — 

30 октября компания продемон-
стрировала новые тонкие ноут-
буки MacBook Air и планшеты 
iPad Pro. И те, и другие получили 
массу приятных и удобных но-
вовведений. 

Например, ноутбуки обзаве-
лись дисплеями высокого разре-
шения Retina, которые отобра-
жают не один миллион пиксе-
лей, а четыре. Это делает кар-
тинку более четкой и насыщен-
ной.

Кроме того, в MacBook Air но-
вого поколения появился ска-
нер отпечатка пальца Touch ID. 
Он разблокирует устройство, а 
также позволяет оплачивать по-

купки в интернете с помощью 
платежной системы Apple Pay.

Клавиатура новых ноутбуков 
лишена недостатков предшест-
венницы. Теперь ей не страшны 
крошки, который проникали 
внутрь механизма и мешали на-
жатию клавиш.

Вместо традиционных разъе-
мов USB и слота для карт памяти 
MacBook Air обзавелись двумя 
портами USB-C. К ним можно 
подключать самую разнообраз-
ную периферию — цифровые ка-
меры, мониторы. Зато разъем 
для наушников в Apple решили 
не убирать.

Еще ноутбук стал тоньше — 
15,6 миллиметра в самом широ-
ком месте. «Железо» не подка-
чало — новый процессор Intel 

Core i5, минимум 8 гигабайт па-
мяти и быстрый SSD-накопи-
тель. Apple обещает, что новый 
MacBook Air будет работать так 
же долго, как и предыдущая мо-
дель, то есть часов 11-12.

Вслед за ноутбуками Apple 
показала новые планшеты iPad 
Pro — с более тонкими рамками 
вокруг дисплея и системой узна-
вания владельца по лицу Face ID. 

Младшая модель iPad Pro по-
лучила 11-дюймовый экран вме-
сто 10,5-дюймового, старшая 
так и осталась 12,9-дюймовой. 
Оба гаджета разблокируются 
только «лицом», поскольку при-
вычной круглой кнопки со ска-
нером отпечатка пальца уже нет. 
Причем неважно, как пользова-
тель держит планшет, — аппарат 

узнает его в любом случае. Нео-
жиданностью стало то, что в но-
вых планшетах Apple нет при-
вычного разъема Lightning, ко-
торый использовался для заряд-
ки и подключения к компьютеру. 
Теперь на нижнем торце распо-
ложен порт Thunderbolt 3, он же 
USB-C. Это значит, что на iPad 
можно скидывать фотки с каме-
ры, а изображение с планшета - 
выводить на большой монитор. 
Еще  новый iPad может заряжать 
iPhone - достаточно соединить 
их кабелем.

Стоимость новых MacBook 
Air в России стартует от 105 ты-
сяч рублей. 11-дюймовый iPad 
Pro в минимальной комплекта-
ции обойдется в 66 тысяч руб-
лей, 12,9-дюймовый — в 82 тыся-
чи. Все новинки можно будет ку-
пить уже 7 ноября. •

А К Ц Е Н Т

Четкие экраны, защита информации 
и высокая цена — это новые iPad и MacBook

Фоторепортаж с презентации 
смотрите на сайте 
rg.ru/rgdigital

Теперь iPad Pro узнает владельца 
в лицо.

A
P

Комментарий 
Мария Юдкевич, проректор ВШЭ: 

— Убеждена: не вузы должны работать на рейтинги, а рейтинги — на вузы. 

Просто нужно думать о конкурентоспособности и действовать, как игроки 

глобального образовательного рынка. И это найдет отражение в рейтин-

гах. Мы видим, что в российских вузах становится все больше иностран-

ных студентов и зарубежных преподавателей, растет количество публика-

ций вузовских ученых в хороших научных журналах. Значит, мы уже ре-

ально интегрируемся в мировое образовательное пространство. А во-

прос продвижения в рейтингах — просто времени. 

Дмитрий Земцов, проректор по развитию ДВФУ:

— ДВФУ улучшил свои позиции в рейтинге QS благодаря более активной 

научно-исследовательской деятельности, развитию международных свя-

зей, а также за счет внедрения новой модульной системы образования. 

Мы «синхронизируем» образовательную деятельность ДВФУ с ведущими 

российскими и зарубежными вузами, что открывает широкие возможно-

сти для академической мобильности и ведет к повышению качества обра-

зования в целом.  

Алевтина Черникова, ректор НИТУ «МИСиС»:

 — Университет пятый год подряд показывает положительную динамику, 

улучшив свои позиции с 2014 года на 20 пунктов рейтинга. Одно из прио-

ритетных направлений деятельности для вуза — системная работа с биз-

нес-партнерами, затрагивающая все сферы деятельности — образователь-

ную, научно-исследовательскую, инновационную. У нас в партнерах более 

полутора тысяч компаний. Ежегодно для поддержки талантливых студен-

тов они учреждают стипендиальные и грантовые программы.
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ТУРИЗМ

РОССИЯ И ЯМАЙКА БЕЗ ВИЗ

Алена Узбекова

Россия и Ямайка взаимно отме-
няют визовый режим. «27 ноя-
бря 2018 года вступает в силу со-
глашение между правительством 
РФ и правительством Ямайки об 
условиях отказа от визовых фор-
мальностей при взаимных поезд-
ках граждан РФ и граждан Ямай-
ки, подписанное 27 сентября 
2018 года в Нью-Йорке», — гово-
рится в сообщении российского 
МИД.

Граждане двух стран, являю-
щиеся владельцами действитель-
ных паспортов, дающих право на 
пересечение границы, могут 
въезжать, выезжать, следовать 
транзитом и пребывать на терри-
тории другого государства без виз 
до 90 дней в течение одного года, 
считая с даты их первого въезда.

«Граждане одного государст-
ва, намеревающиеся пребывать 
или проживать на территории 
другого государства более 90 
дней в течение одного года, счи-
тая с даты их первого въезда, 
либо осуществлять трудовую 
или иную деятельность, не свя-
занную с бизнесом, культурным 
обменом, туризмом, частными 
или образовательными поездка-

ми, должны получить визу в ди-
пломатическом представитель-
стве или консульском учрежде-
нии этого государства в соответ-
ствии с его законодательством», 
— отметили в МИД.

Сегодня россияне могут посе-
щать без виз 118 стран. В этом 
году Россия поднялась в миро-
вом рейтинге «силы паспортов» 
по свободе передвижения с 47-го 
на 46-е место, сообщило недавно 
агентство Henley & Partners. 
«Это говорит о расширении де-
ловых связей, к которым присое-
диняется и туризм, — рассказал 
«РГ» вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Юрий 
Барзыкин. — Несмотря на то что 
Ямайка для нас не массовое на-
правление, россияне заплывают 
туда во время круизов по Кариб-
скому бассейну. А кто-то едет и 
на весь отпуск». По словам эк-
сперта, визовые послабления 
дают хороший результат по ро-
сту турпотоков даже на, казалось 
бы, экзотических направлениях.

Безвизовый режим действует 
и по многим более известным 
российским туристам направле-
ниям, таким как Китай, Вьетнам, 
Египет, Турция, Арабские Эми-
раты. •

ФИНАНСЫ

ФИЗЛИЦАМ ИЗМЕНЯТ ПРАВИЛА 
ВАЛЮТНОГО КОНТРОЛЯ
Роман Маркелов

С 20 ноября под валютный контр-
оль попадают операции россий-
ских резидентов, связанные с 
предоставлением нерезидентам 
займов и их возвратом. Измене-
ния содержатся во вступающем в 
силу указании Банка России. Они 
вызваны необходимостью приве-
сти инструкции в соответствие с 
изменившимся в апреле законо-
дательством о валютном регули-
ровании и валютном контроле.

Раньше обеспечивать возврат 
денег на свои счета необходимо 
было только по внешнеторговым 
сделкам с товарами, работами, 
услугами, а также с информацией 
и результатами интеллектуаль-
ной деятельности. Займов требо-
вание не касалось, говорит пар-
тнер, руководитель налоговой 
практики юридической фирмы 
«Тиллинг Петерс» Екатерина Бол-
динова. 

Теперь, если российская орга-
низация планирует выдать заем 
нерезиденту, ей необходимо обес-
печить репатриацию в указанные 
сроки, сообщить банку о сроке 
возврата заемных средств, а так-
же (как и раньше) зарегистриро-
вать договор в банке, если сумма 
обязательств составляет не мень-
ше трех миллионов рублей, рас-
сказывает Болдинова.

Из апрельского закона следо-
вало, что он распространяет свое 
действие и на физических, и на 
юридических лиц, однако реаль-
ных механизмов работы по таким 
ситуациям именно с физлицами 
не существовало, продолжает 
юрист. «Таким образом, имелся 
явный пробел в регулировании 
данного вопроса, то есть нормы, 
обязывающие физлиц осуществ-
лять репатриацию валюты по зай-
мам были, но как с ними работать 

банку — было непонятно. Именно 
в целях ликвидации этого пробе-
ла были подготовлены поправ-
ки», — говорит Болдинова. 

Теперь они распространяют 
свое действие и на физлиц-рези-
дентов при валютных операциях 
в иностранной валюте и (или) ру-
блях, связанных с предоставлени-
ем нерезидентам займов и воз-
вратом от нерезидентов таких 
займов. Поправки к инструкции 
вводят правило о предоставлении 
физлицами договоров займа с не-
резидентами в уполномоченный 
банк, указывают на необходи-
мость предоставлять информа-
цию об ожидаемых сроках репа-
триации, а при возврате займов и 
иных платежей указывают, что 
резидент должен сообщить упол-
номоченному банку информа-
цию о назначении такого платежа 
в срок не позднее 30 рабочих 
дней, следующих за днем зачисле-
ния иностранной валюты или ва-
люты РФ на счет физлица, отмеча-
ет Болдинова. За несвоевремен-
ный возврат денег на счет в упол-
номоченном банке к займодавцу 
может быть применена ответст-
венность в виде штрафа в размере 
75—100 процентов от невозвра-
щенных средств, указывает нало-
говый консультант «Дювернуа 
Лигал» Анна Орлова.

Таким образом, фактически 
эти новации создают механизм по 
работе с уже вступившими изме-
нениями в законодательство о ва-
лютном регулировании и контр-
оле. Они не создают новых (по 
сравнению с законом) обяза-
тельств для физлиц, но создают 
механизм по работе с такого рода 
договорами и детально описыва-
ют алгоритм действий банка в 
случае предоставления физлицом 
займа нерезиденту, заключает 
Болдинова. •

ОПЕРАТИВНОЕ РЕАГИРОВАНИЕ

ЭНЕРГЕТИКАМ БУДЕТ ЛЕГЧЕ 
РЕШИТЬ ПРОБЛЕМЫ В СЕТЯХ
Александра Воздвиженская

В России начинают действовать 
новые требования к энергетикам 
и крупным потребителям, кото-
рые касаются надежности и без-
опасности работы электроэнер-
гетических систем и объектов. 
Приказ минэнерго, разработав-
шего Правила предотвращения 
развития и ликвидации наруше-
ний нормального режима элек-
трической части энергосистем и 
объектов электроэнергетики, 
вступает в силу 1 ноября.

Правила, в частности, уста-
навливают требования, которые 
помогут организовать совмест-
ную работу субъектов электроэ-
нергетики и потребителей, ди-
спетчерского и оперативного 
персонала при предотвращении 
развития и ликвидации наруше-
ний в работе энергосистемы. Речь 
идет о недопустимых отклонени-
ях частоты электрического тока, 
отклонениях напряжения, пере-
грузке линий электропередачи, 
оборудования и так далее.

Также в документе предусмо-
трен порядок действий при от-
ключении линий электропереда-

чи, при разделении энергосисте-
мы, при нарушениях в главных 
схемах и схемах собственных 
нужд электрических станций и 
подстанций, а также при отказах 
средств связи. 

«Правила основаны на много-
летней практике взаимодействия 
субъектов электроэнергетики и 
потребителей электрической 
энергии и содержат минимально 
необходимые требования, вы-
полнение которых требуется для 
предотвращения нарушений в 
работе энергосистемы и скорей-
шего восстановления ее нормаль-
ного функционирования при та-
ких нарушениях», — подчеркива-
ют в минэнерго. 

Новые правила накладывают 
обязательства не только на самих 
энергетиков и системного опера-
тора, но также на всех субъектов 
изолированных энергосистем, 
потребителей, чьи энергоприни-
мающие установки подключены 
к противоаварийной автоматике 
или включены в графики аварий-
ного ограничения, а также тех, 
кто владеет энергопринимающи-
ми установками максимальной 
мощностью более 5 МВт. •

ПОШЛИНУ ЗА ДОРОГИЕ ПОКУПКИ В ИНТЕРНЕТЕ 
ПРИМУТ ОНЛАЙН

КОНКУРЕНЦИЯ

ГОСЗАКУПКИ НА НЕБОЛЬШИЕ СУММЫ СТАНУТ ПРОЗРАЧНЫМИ

Норма уравнит в правах 
иностранные и отечест-
венные торговые пло-

щадки, поскольку сегодня пер-
вые не платят НДС. Следова-
тельно, их товары дешевле ку-
пленных в России.

«Нововведение в первую оче-
редь затронет неорганизованную 
торговлю: граждан, которые под 
видом товаров для личного поль-
зования заказывают мелкие оп-
товые партии недорогого товара. 
Это лишь одна из мер по защите 
локального рынка, вопрос регу-
лирования интернет-торговли се-
годня занимает гораздо более ши-
рокую плоскость», — заявил «РГ» 
Олег Маршанкин, консультант 
отдела пресс-службы Евразий-
ской экономической комиссии.

Как пояснил Маршанкин, с 
нового года платить пошлину 
придется, если сумма покупок в 
месяц превысит 500 евро, неза-
висимо от того, куплен был один 
дорогой товар или несколько де-
шевых, в одной посылке все при-
шло покупателю, или в несколь-
ких. А вот с 2020 года правила не-
сколько изменятся: пошлина бу-
дет начисляться только если сто-
имость одной посылки превысит 
200 евро, а ограничения по сум-
ме покупок в месяц будут сняты. 
То есть тогда можно будет хоть 
каждый день покупать вещи де-
шевле порогового значения и ни-
чего дополнительно не платить. 
Правда, одно условие все же со-
хранится: вес не облагаемых 
пошлиной товаров не должен бу-

дет превышать 31 килограмм в 
месяц. По словам Маршанкина, 
не имеет значения, отправлена 
посылка физическим или юриди-
ческим лицом. Системе отслежи-
вания почтовых отправлений все 
равно, купили вы последнюю мо-
дель смафона в интернет-магази-
не или вам ее отправила амери-
канская бабушка. Пошлину все 
равно придется заплатить.

Сейчас мало кто из простых 
покупателей заказывает за рубе-
жом по-настоящему дорогие то-
вары. По данным исследователь-
ского центра Ромир, средняя 
сумма заказа россиян в интер-
нет-магазинах сегодня равна 
9146 рублей, или 122 евро. А 
чаще всего россияне заказывают 
доступные по цене вещи стоимо-

стью от 10 до 50 евро (750—3750 
рублей). Об этом заявили 39 про-
центов опрошенных. Заказы на 
сумму от 50 до 100 евро сделали 
16 процентов, от 100 до 200 евро 
— девять. «Дотянули» до верхней 
границы беспошлинного ввоза 
товаров лишь пять процентов. •

Евгений Гайва

З
акупать товары и услуги для 
государственных и муници-
пальных нужд на сумму до 

100 тысяч рублей федеральные 
органы исполнительной власти и 
подведомственные им казенные 
учреждения станут через еди-
ный агрегатор торговли. С 1 ноя-
бря 2018 года новые правила на-
чнут работать при закупке кан-
целярских товаров, с 1 марта 
2019 года — всех прочих товаров 
и услуг.

По действующему законода-
тельству все закупки для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд проводятся через конкур-
сные процедуры. Для закупок на 
небольшую сумму — до 100 ты-
сяч рублей — сделано исключе-
ние. Товары и услуги можно ку-
пить у единственного поставщи-
ка без проведения конкурса или 
аукциона. Однако такие закупки 
неконкурентны. Проследить, по 

каким критериям выбирали по-
ставщика, контролеры могут не 
всегда.

В некоторых регионах власти 
уже создали специальные элек-
тронные магазины для таких гос-
закупок. Так им проще контроли-
ровать расходование бюджетных 
средств, ведь все операции до-
ступны в базе. По этому же пути 
пошли и федеральные власти. 
«Еще в 2012 году был создан пор-
тал поставщиков города Москвы, 
— рассказывает замдиректора 
Центра профессионального раз-

вития государственных служа-
щих РАНХиГС Николай Баранов. 
— Этот опыт был проанализиро-
ван, и по итогам шести лет рабо-
ты московского портала на засе-
дании Госсовета было решено ре-
ализовать подобную практику на 
федеральном уровне».

Работать федеральный еди-
ный агрегатор торговли начал 1 
июля 2018 года. Заказчики могли 
в добровольном порядке исполь-
зовать площадку для небольших 
закупок по закону № 44-ФЗ, а 
также при закупке лекарств по 

решению врачебной комиссии. С 
1 ноября использование этой 
цифровой платформы должно 
было стать обязательным для фе-
деральных органов исполни-
тельной власти и подведомст-
венных казенных учреждений 
при закупках любых товаров и 
услуг у единственного постав-
щика. Но за несколько дней рас-
поряжением правительства для 
большинства товаров срок ото-
двинули на три месяца, чтобы 
все участники могли подгото-
виться.

Исключение сделано для фе-
деральных органов исполни-
тельной власти, осуществляю-
щих функции по выработке и ре-
ализации государственной поли-
тики в области обороны, госу-
правления в области безопасно-
сти и подведомственных феде-
ральных казенных учреждений. 
Для них требования о закупках 
через единый агрегатор торгов-
ли действовать не будут. •

Ноябрь. Вступает в силу

Игорь Зубков 

Г
орки, качели, карусели, 
детские городки (игро-
вые комплексы), песоч-
ницы и игровые домики 
— материалы и конструк-
ция этого оборудования 
для детских площадок с 
ноября должны соответ-
ствовать обязательным 

требованиям по безопасности.
Они вводятся специальным 

техническим регламентом Евра-
зийского экономического союза 
(ТР ЕАЭС 042/2017), он вступает 
в силу 17 ноября. Производите-
лям и импортерам было дано 
полтора года на подготовку с мо-
мента его принятия. 

Техрегламент не распростра-
няется на оборудование, введен-

ное в эксплуатацию до 17 ноя-
бря, — иначе львиная доля горок, 
качелей и каруселей в наших дво-
рах оказались бы под запретом — 
их значительная часть установ-
лена еще в советское время.

Новое оборудование для дет-
ских площадок теперь должно 
проходить сертификацию, то 
есть его образцы перед выпу-

ском серии или партии на рынок 
должны проверяться в независи-
мых испытательных лаборато-
риях.

Техрегламент требует от обо-
рудования для детских площадок 
отсутствия выступающих эле-
ментов с острыми концами или 
кромками, наличия перил и огра-
ждений, гладких сварных швов, 

закругленных углов и краев лю-
бых доступных для детей элемен-
тов, защищенных концов болто-
вых соединений. Высота свобод-
ного падения ограничивается 
тремя метрами, обязательно на-
личие ударопоглощающего по-
крытия под оборудованием с вы-
сотой свободного падения свыше 
60 см.

По истечении назначенного 
срока службы эксплуатация обо-
рудования теперь должна пре-
кращаться независимо от его 
технического состояния. Доку-
мент вводит требование регуляр-
ного техобслуживания в соответ-
ствии с паспортом оборудования 
— собственно, именно с небреж-
ным и нерегулярным обслужива-
нием связаны основные пробле-
мы с безопасностью детей. •

Ямайка пока не является для российских туристов массовым направлением, однако они часто заплывают туда во время круизов по Карибскому бассейну.

А К Ц Е Н Т

Перед выпуском на рынок серии или пар-
тии детского оборудования его образцы 
должны теперь пройти лабораторные 
испытания на соответствие техрегламенту

А К Ц Е Н Т

Использование цифровой платформы 
стало обязательным для федеральных 
органов исполнительной власти и подве-
домственных казенных учреждений

ЦИФРА

9146
РУБЛЕЙ

составляет сегодня средняя 

сумма заказа россиян 

в интернет-магазинах

ДЕТИ

НОВЫЕ КАЧЕЛИ, ГОРКИ И КАРУСЕЛИ ПРОЙДУТ ПРОВЕРКУ 
НА БЕЗОПАСНОСТЬ 

Оповещение  
о проведении общественных обсуждений

Согласно Федеральному закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе», Федеральному закону от 
06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации мес-
тного самоуправления в Российской Федерации», Приказу  
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении  
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской  
Федерации» институт по проектированию инженерных соору-
жений и промышленных предприятий путевого хозяйства и 
геологическим изысканиям «Гипротранспуть» — филиал  
АО «Росжелдорпроект» (далее — Гипротранспуть) информиру-
ет общественность о начале процедуры общественных обсужде-
ний проектной документации по титулу «Развитие Киевского 
направления Московского железнодорожного узла для усиле-
ния пригородного пассажирского движения. Строительство ос-
тановочного пункта Минская», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности (ОВОС).

Место осуществления деятельности: Москва, Западный  
административный округ, районы Дорогомилово, Раменки,  
Фили-Давыдково, Очаково-Матвеевское.

Цель: обоснование деятельности по строительству о.п. Мин-
ская в рамках развития Киевского направления Московского 
железнодорожного узла.

Заказчик: группа заказчика по строительству и реконструкции 
интермодальных транспортно-пересадочных узлов — обособлен-
ное структурное подразделение Дирекции по комплексной ре-
конструкции железных дорог и строительству объектов железно-
дорожного транспорта  — филиал ОАО «РЖД»  
(ДКРС — Москва ОАО «РЖД»), 107078, г. Москва, ул. Маши  
Порываевой, д. 34, +7 (499) 260-09-99, e-mail: mgz-dkrs@mail.ru.

Проектировщик: Гипротранспуть, 109052, г. Москва, 
ул. Смирновская, д. 25, стр. 10, (495) 937-45-30, e-mail:  
gtp-info@rzdp.ru.

Организаторы общественных обсуждений: управы  
районов Дорогомилово (ул. Студенческая, д. 44/28,  
uprava.dorogomilovo@mos.ru), Раменки (Мичуринский про-
спект, д. 31, корп. 5, uzao-ramenki@mos.ru), Фили-Давыдково 
(ул. Кастанаевская, д. 29, корп. 2, uprava-filidavydkovo@mos.ru), 
Очаково-Матвеевское (ул. Большая Очаковская, д. 10, 
Оchakovo-Uprava@mos.ru).

Предполагаемая форма общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Материалы для ознакомления и форма опросного листа для 
изучения мнения заинтересованной общественности представ-
лены на экспозиции по адресам организаторов общественных 
обсуждений с 12.11.2018 по 11.12.2018, пн.— чт. с 10.00 до 17.00, 
пт.— до 15.45.

Также информационные материалы и форма опросного лис-
та размещены на официальных сайтах организаторов обще-
ственных обсуждений. 

Консультации специалиста: пн.— пт., с 10.00 до 17.00  
(Цветков Игорь Алексеевич, тел.: +7(903) 525-08-53, e-mail: 
gtp-info@rzdp.ru).

Общественные обсуждения состоятся 05.12.2018 в управе 
района Дорогомилово ( ул. Студенческая, д. 44/28, конференц-
зал), в 15.00, время начала регистрации участников— 14.30; в 
управе района Раменки (Мичуринский проспект, д. 31, корп. 5), 
в 15.00, время начала регистрации участников — 14.30; в районе 
Фили-Давыдково (ул. Кастанаевская, д. 27, стр. 9) в 15.00, время 
начала регистрации участников — 14.30; в управе района  
Очаково-Матвеевское (ул. Большая Очаковская, д. 10, конфе-
ренц-зал, каб. 112), в 15.00, время начала регистрации участни-
ков — 14.30.

Заинтересованным гражданам и общественным организаци-
ям предоставлена возможность выразить свое мнение относи-
тельно содержания ОВОС путем заполнения опросных листов, 
а также обратиться к разработчикам проектной документации 
с замечаниями и предложениями по существу разрабатываемых 
материалов. Прием замечаний и предложений осуществляется 
управами районов: Дорогомилово, Раменки, Фили-Давыдково, 
Очаково-Матвеевское в срок до 30 дней после проведения об-
щественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» уведомляет о проведении об-

щественных обсуждений в форме общественных слуша-
ний по оценке воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду при реализации проекта «Реконс-
трукция межпромыслового нефтепровода «ДНС Южная 
Лыжа — УКПН на ЦПС Северная Кожва» (наименование 
по бух. учету Нефтепровод ДНС Юж. Лыжского н/м — 
ЦПС Сев. Кожвинск, инв. № 41_2739)».

Район производства работ находится на территории 
муниципального района «Печора» в 26 км западнее г. 
Печора.

Общественные слушания состоятся 11 декабря 2018 г. 
в 16.00 в малом зале администрации муниципального 
района «Печора» по адресу: РК, г. Печора, ул. Ленинг-
радская, д. 15.

Проектируемые объекты относятся к ООО «ЛУКОЙЛ-
Коми»: Россия, 169712, Республика Коми, г. Усинск, ул. 
Нефтяников, д. 31. Телефон: (82144) 5-51-11.

Проектная организация ООО НИППППД «Недра»: 
Россия, 614064, г. Пермь, ул. Л. Шатрова, д. 13а. Телефон: 
(342) 249-10-55.

Материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду доступны с 9 ноября 2018 г. до 11 декабря 2018 г. в ад-
министрации муниципального района «Печора» (РК, 
г. Печора, ул. Ленинградская, д. 15, каб. 409) для про-
смотра, внесения замечаний и предложений в письмен-
ном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Руководство компании АО «Технолизинг» информирует граждан, 
общественные организации (объединения) и всех заинтересованных 
лиц о проведении публичных слушаний по материалам Оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) при реализации инвестици-
онного проекта «Создание производства метанола мощностью 1 млн 
тонн в год в городе Сковородино Амурской области».

Цель намечаемой деятельности: производство метанола мощнос-
тью 1 млн тонн в год. Сырье — природный газ из магистрального га-
зопровода «Сила Сибири».

Месторасположение намечаемого производства метанола: Рос-
сия, Амурская область, г. Сковородино, северо-восточная часть горо-
да Сковородино (Пункт подготовки вагонов и промышленная пло-
щадка, расположенная с восточной стороны Пункта налива нефти).

Публичные слушания состоятся 6 декабря 2018 года в 16.00 
по местному времени по адресу: Амурская область, г. Сковоро-
дино, ул. Победы, дом 33, зал заседаний.

Наименование и почтовый адрес заказчика проекта:  
АО «Технолизинг», 121069, г. Москва, Трубниковский переулок, дом 13, 
стр. 1, пом. XVIII, ком. 2 . Тел.: 8 (499) 638-40-29. Е-mail: info@tehlz.ru.

Организатор публичных слушаний: Администрация города Ско-
вородино Амурской области.

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменная.
Письменные заявления по обсуждению материалов оценки воз-

действия на окружающую среду (ОВОС) при реализации инвестици-
онного проекта «Создание производства метанола мощностью 1 млн 
тонн в год в городе Сковородино Амурской области» следует направ-
лять по адресу: Администрация города Сковородино, 676014, Амур-
ская область, ул. Победы, дом 33, или на электронный адрес админис-
трации города: skov.adm@mail.ru, до 2 декабря 2018 года.

С предварительным вариантом материалов по теме публичных 
слушаний можно ознакомиться на официальном сайте муници-
пального образования г. Сковородино: www.admskovorodino.ru, в 
разделе «Реализация инвестиционного проекта «Создание произ-
водства метанола мощностью 1 млн тонн в год в городе Сковороди-
но Амурской области», а также по адресу: г. Сковородино, ул. Побе-
ды, дом 33, администрация города (кабинет № 3), в рабочие дни 
с 8.30 до 16.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНЦИДЕНТ 
Следственный комитет РФ 
возбудил дело о гибели 
задержанного хулигана

Ошибка 
участкового 

Наталья Козлова

Дикий случай произошел  в Якутии. Там местный участ-
ковый на ночь пристегнул задержанного гражданина на-
ручниками к батарее отопления в здании администра-
ции поселка Андрюшкино. Итог — 47-летний местный 
житель попытался освободиться, сорвал кран и заживо 
сварился в кипятке.

В Следственном комитете корреспонденту «РГ» объя-
снили, что возбудили уголовное дело по факту гибели за-
держанного за мелкое хулиганство гражданина. 

Точно пока непо-
нятно, как развива-
лись события. Следо-
ватели предполага-
ют, что ночью гра-
жданин пытался ос-
вободиться от наруч-
ников и сорвал кран 
на горячей батарее.

В результате ра-
диатор прорвало, 
мужчину залил ки-
пяток под давлени-
ем, и он погиб страш-
ной смертью — зажи-
во сварился. Утром 
его тело обнаружили 
работники местной администрации, когда пришли на ра-
боту. Они и вызвали правоохранительные органы. 

Сейчас следствием уже назначены все положенные  в 
таких ситуациях экспертизы.  Опрашивают свидетелей и 
участкового. А отвечать по закону за гибель человека бу-
дет не только участковый, который не имел права так по-
ступать с хулиганом, но и пока непонятный круг началь-
ников участкового.

— По данному факту проводится служебная проверка, 
по результатам которой будет рассматриваться вопрос о 
дальнейшем прохождении службы сотрудником в орга-
нах внутренних дел. Также он понесет ответственность в 
соответствии с законодательством РФ. К строгой дисци-
плинарной ответственности будут привлечены и его не-
посредственные руководители, заявила пресс-служба 
МВД Якутии..

Вот предварительная версия случившегося республи-
канского МВД. Хулигана в селе Андрюшкино задержали 
после того, как он пьяным устроил скандал и избил жен-
щину в ее доме. Участковый три раза отводил дебошира 
домой, но тот кажды раз возвращался на место происше-
ствия. На четвертый раз полицейский отвел его в мест-
ную администрацию. Почему сотрудник полиции повел 
гражданина не к себе? Да потому, что опорный пункт по-
лиции в этом селе не предусмотрен.

Хулиган и в кабинете администрации вел себя вызы-
вающе, не подчинялся требованиям участкового,   отка-
зывался успокоиться, вот тогда участковый и пристег-
нул его наручниками к батарее отопления. 

Кстати, этот дебошир работал в селе слесарем. • 

Защита «Докторской»
Даже хлеб фальсифици-
руют, добавляя в тесто 
более дешевые жиры 

и муку более низкого сорта. А уж 
молочные продукты подделать 
вообще несложно, независимо от 
глубины переработки, начиная 
с обычного жидкого молока. 
«Доля фальсификата на молоч-
ном рынке — около 10 процентов», 
— отмечает глава Национального 
союза производителей молока 
Андрей Даниленко. 

Технологии обработки расти-
тельных жиров позволяют добав-
лять различные масла, в частно-
сти пальмовое, в любую продук-
цию — молочные и кондитерские 
изделия. Свойства пальмового 
масла при должной обработке та-
ковы, что оно может принимать 
на себя различные вкусовые от-
тенки. И практически невозмож-
но отличить сливочное масло, на 
100 процентов содержащее нату-
ральный молочный жир, от масла 
с добавлением «пальмы». Это 
можно сделать только в специаль-
ной лаборатории. Кроме того, ис-
пользование различных замени-
телей вроде того же пальмового 
масла выгодно торговым сетям — 
продукция дольше хранится. 
Цена далеко не всегда показатель 
100-процентного качества про-
дукта. Например, подделка доро-
гого масла может принести боль-
ший доход, чем в случае с деше-
вым. То же и с другими продукта-
ми. Игра должна стоить свеч.

«Непонятно одно: почему, 
если сливочное масло с добавле-
нием растительного жира прода-
ют под видом и по цене натураль-
ного, это нельзя квалифициро-
вать как мошенничество — ведь 
это тоже уголовная статья, уже 
действующая, — отмечает Леонид 
Холод — Эта инициативу будет тя-
жело реализовать без качествен-
ной подзаконной базы». •

СУД 

Спортсменка 
просит 
возврата денег 
за неудачное 
лечение

ОБЕЩАЛИ 
ВЕРНУТЬ 
К ЖИЗНИ
Наталья Козлова

Спортсменка Мария Комиссаро-
ва, получившая серьезную трав-
му на Олимпийский играх в 
Сочи, просит суд вернуть деньги 
за лечение, не принесшее резуль-
татов.

Именно такой иск отправила 
фристайлистка в Невский район-
ный суд Петербурга. Спортсмен-
ка после игр взяла фамилию 
мужа — Чаадаева.

Ответчиком в иске значится 
Научно-исследовательский ин-
ститут физической реабилита-
ции и новых реабилитационных 
технологий. Клиника института 
расположена в испанском городе 
Марбелье. Там Чаадаева два года 
после паралича пыталась восста-
новиться. Третьим лицом высту-
пает благотворительный фонд, 
который собирал пожертвова-
ния для спортсменки. 

Судя по иску, парализованная 
Мария Комиссарова хочет взы-
скать с реабилитационной кли-
ники, где ей обещали полное вос-
становление, 51 миллион рублей. 
Об этом сообщила адвокат спор-
тсменки. 

Говорят, что это будет первый 
в России спор, связанный с ока-
занием медицинских услуг и на-
рушением прав потребителя с 
привлечением судебного инве-
стирования. 

Судебное инвестирование — 
это механизм, при котором тре-
тья сторона покрывает судебные 
расходы на проведение судебных 
разбирательств, и если дело вы-
играно, спонсор получает согла-
сованный процент от выигран-
ной суммы. Если проиграно, то 
инвестору не возвращаются вло-
женные деньги.

После травмы врачи диагно-
стировали у фристайлистки па-
ралич нижних конечностей «без 
возможности восстановления 
двигательных функций». Такой 
страшный диагноз подтвердили 
и российские специалисты, и ме-
дики клиники экстренной хирур-
гии в Германии. Но пострадав-
шие всегда верят в чудо. Руково-
дитель НИИ, он же доктор меди-
цинских наук, пообещал, что 
женщина снова сможет ходить.

Специально для спортсменки 
разработали восстановительную 
программу. В детали спортсмен-
ку не посвятили. Первый год реа-
билитация не дала результатов, и 
тогда руководитель продлил ее 
еще на год. Но и после продления 
результатов не было. Теперь, по 
словам защиты, их клиентка по-
няла, что получила сверхдорогой 
фитнес за 50 миллионов рублей. 

— За два года занятий доктор 
ни разу не проводил обследова-
ний, не отправлял меня для 
контроля состояния здоровья в 
другие клиники и выводы о про-
грессе восстановительного лече-
ния делал на основе визуального 
осмотра. Обследование в невро-
логической клинике в Испании в 
феврале 2016 года показало, что 
никаких улучшений по сравне-
нию с 2014 годом не произошло. 
Я поняла, что в течение двух лет 
платила больше 2 миллионов ру-
блей в месяц за занятия в трена-
жерном зале, — объяснила иск 
Чаадаева.

Огромную сумму, потрачен-
ную на реабилитацию, по мне-
нию истицы, необходимо вер-
нуть, так как ей требуется уход и 
поддерживающая терапия дли-
ной в жизнь. По словам адвоката, 
в суд они пошли, так как попытки 
миром договориться с клиникой 
провалились. Там не сочли воз-
можным даже формально отве-
тить своей бывшей пациентке.

Кроме 51 миллиона истица 
просит пять за моральный 
ущерб. •

ТРАНСПОРТ Пассажиры смогут получить компенсацию
за ожидание своего вылета в самолете

Сели и не полетели

Татьяна Шадрина 

О
бщероссийское объе-
динение пассажиров 
готовит поправки в 
Воздушный кодекс, 
которые вводят ме-
ханизм компенсаций 
за ожидание вылета  
в самолете. 

Дополнения под-
готовлены ко второму чтению в 
Госдуме законопроекта «Об от-
ветственности перевозчика за 
просрочку доставки пассажира, 
багажа или груза». Изменения в 
статью 120 Воздушного кодекса 
предусматривают увеличение 
штрафных санкций за каждый 
час просрочки доставки пасса-
жиров, багажа и грузов в четыре 
раза. Сейчас за час ожидания 
внутрироссийского рейса можно 
получить всего 25 рублей. А пред-
лагается увеличить сумму до 100 

рублей. Но пока в проекте не 
уточнено, будут ли пассажирам 
компенсировать время ожида-
ния взлета уже в салоне самолета. 
Это и хотят исправить.

Глава Общероссийского объе-
динения пассажиров Илья Зотов 
вспомнил, как в прошлом году 
пассажиров одного из рейсов 
продержали на борту семь часов. 
Но перевозчик выплатил каждо-

му пассажиру экономкласса по 
пять тысяч рублей. Однако тогда 
эта была добрая воля авиакомпа-
нии, подчеркнул он.

Сейчас законом не предусмо-
трены никакие компенсации пас-
сажиру за ожидание в самолете. 
Он может претендовать на пита-
ние, воду, гостиницу и компенса-
цию в 25 рублей за час ожидания, 
только находясь в аэропорту. 

И ряд перевозчиков этим пользу-
ется. Чтобы не портить себе ста-
тистику по пунктуальности, они 
сажают пассажиров в самолет и 
ждут разрешения на вылет или 
улучшения погоды.

Именно плохая погода иногда 
становится причиной задержек 
рейсов. Но пассажир не хочет си-
деть в душном самолете, тем бо-
лее если это дальний рейс. При 
этом законопроект сохраняет 
право перевозчика доказать 
свою невиновность в случае, 
если задержка произошла по не-
зависящим от него причинам.

Также предлагается, чтобы 
пассажир мог получить компен-
сацию за задержку рейса или уте-
рянный багаж оперативно, а не 
ждать месяцами. При этом авиа-
компания может еще и отказать в 
выплатах. Причина — в закрыто-
сти процедуры. Если данные бу-
дут публичными, то авиакомпа-

нии станут более сговорчивыми, 
чтобы не портить свою репута-
цию, считает Илья Зотов.

Все предложенные инициати-
вы касаются только внутренних 
перевозок. На международных 
рейсах действуют правила, про-
писанные в Монреальской кон-
венции. По ней пассажир может 
претендовать на компенсацию в 
несколько миллионов рублей, но 
только доказав, что он понес 
ущерб на сумму компенсации. 
Например, в чемодане были цен-
ные вещи, которые были указаны 
при регистрации на рейс, либо он 
опоздал на поезд из-за задержки 
рейса. •

Чтобы чемодан улетел с вами, а не 
другим рейсом, стоит содрать бирки 
и штрихкоды, наклеенные ранее.

Привычные на вид продукты могут сильно удивить составом. 

А К Ц Е Н Т

Пассажир может предъявить счет 
перевозчику за вещи 
первой необходимости, которые ему 
пришлось купить, ожидая чемодан, 
улетевший другим рейсом

А К Ц Е Н Т

На вкус практически невозможно 
отличить сливочное масло с пальмовым 
маслом от продукта, на 100 процентов 
состоящего из натуральных 
сливок

Ночью задержан-
ный пытался осво-
бодиться и сорвал 
кран на батарее. 
Радиатор прорва-
ло, и мужчину 
залил кипяток

По словам адвока-
та, все попытки 
миром договорить-
ся с клиникой 
не увенчались 
успехом. 
В клинике не сочли 
возможным даже 
формально отве-
тить на письмо 
своей бывшей 
пациентки

— В какие города россиянам 
выгоднее летать без багажа
rg.ru/art/1566791 

КОНТРАФАКТ

НЕ ДЫМ ОТЕЧЕСТВА
Российский рынок заполонили не-

легальные сигареты с Ближнего 

Востока. Около 50 миллиардов ру-

блей потеряет российский бюджет в 

этом году в виде неполученных ак-

цизов из-за роста нелегальной про-

дажи табачных изделий, сообщили 

эксперты на площадке Глобального 

саммита по нелегальной торговле.

Объем нелегальной «табачки» в Рос-

сии стремительно растет. В прош-

лом году такая продукция занимала 

4,6 процента рынка, а в этом — уже 

почти 8, следует из исследования 

компании TNS. Ее сотрудники соби-

рали и анализировали выброшен-

ные пачки от сигарет. В итоге полу-

чилось, что в России только в этом 

году было продано около 20 милли-

ардов нелегальных сигарет.

Треть из них производятся в самой 

России, в два раза больше ввозится 

из других стран. «В России выпуска-

ется такая продукция без акцизных 

марок, с поддельными марками 

либо с настоящими марками, но без 

уплаты акциза», — рассказывает ви-

це-президент Japan Tobacсo 

International Россия по корпоратив-

ным отношениям и коммуникациям 

Сергей Головко. 

В нелегальном импорте лидируют 

поставки из стран Евразийского 

экономического союза (ЕАЭС), в 

первую очередь Беларуси и Казахс-

тана, где акцизы на сигареты в 2—3 

раза ниже, чем в России. Помимо 

ЕАЭС быстрее всего растут объемы 

контрабанды из ОАЭ. В этой ближ-

невосточной стране табачную про-

дукцию на вполне законных основа-

ниях выпускают фабрики в свобод-

ной экономической зоне Джебель 

Али. Но предприятия работают в 

свободной от регулирования зоне, 

поэтому неизвестно, из чего и по ка-

ким стандартам выпускается их про-

дукция. При этом налогов они не 

платят, поэтому сигареты стоят де-

шево. Трейдеры легально отправля-

ют товар из особых экономических 

зон ОАЭ, но в Россию и государства 

ЕАЭС сигареты ввозятся под видом 

сухих строительных смесей, сти-

рального порошка или других това-

ров и продаются без уплаты акцизов 

на рынках и в небольших магазинах 

по цене чуть выше 50 рублей за пач-

ку, то есть в два раза дешевле ле-

гальных сигарет.

Проблему нужно решать на между-

народном уровне, считают экспер-

ты. Один из способов — выровнять 

ставки акцизов в странах ЕАЭС. При 

этом государства должны вырабо-

тать единую политику. «Если есть 

цель снизить потребление табачной 

продукции, то нужно снижать до-

ступность табака и повышать акци-

зы», — сказал замдиректора департа-

мента финансовых дел Междуна-

родного валютного фонда Абдель-

хак Сенхаджи. При этом, предупре-

дил он, простое резкое повышение 

акцизов приведет к еще большему 

росту нелегального сектора.

Параллельно нужны административ-

ные меры. С 1 марта следующего 

года в России должна заработать 

электронная маркировка, которая 

позволит отслеживать оборот табач-

ной продукции. По мнению участни-

ков Всемирного саммита по неле-

гальной торговле, эту систему важно 

распространить и на другие страны 

ЕАЭС. Также потребуется усилить 

контроль за продажей акцизных ма-

рок, которые сегодня может свобод-

но купить практически любая компа-

ния. Фирмы-однодневки наклеивают 

легальные марки на сомнительный 

продукт и продают его без уплаты 

акциза, отметил Головко.

Подготовил Евгений Гайва

— Читайте также: Пачки сигарет 
могут стать одинакового цвета 
и без логотипа компании
rg.ru/art/1603982

— Узнайте больше: какие 
лекарства чаще всего 
подделывают
rg.ru/art/1572939 
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Информационное сообщение
«ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтегаз» 169300, 

Российская Федерация, Республика Коми, г. Ухта, ул. Кирпичная, 
20, стр. 1, +78216774604, +78216758268, уведомляет заинтересован-
ные стороны и общественность о проведении общественных обсуж-
дений по проектной документации «Строительство трубопроводов 
Южно-Лыжского нефтяного месторождения».

Планируемый к строительству и эксплуатации объект наме-
чаемой хозяйственной деятельности расположен на территории 
Южно-Лыжского нефтяного месторождения, Печорского района, 
Республики Коми.

Форма общественного обсуждения: Общественные обсуж-
дения.

Дата проведения: 14 декабря 2018 года в 16.00 (время  
местное).

Наименование и адрес представителя Заказчика:  
ООО «ПроектИнжинирингНефть», г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 252, ст. 48.

Место расположения общественной приемной и журнала 
замечаний: Администрация муниципального района «Печора», 
169600, Республика Коми, г. Печора, ул. Ленинградская, дом 15, 
тел.: (82142) 7 45 44.

Контактная информация для обращений, замечаний и 
предложений по намечаемой деятельности: 

ООО «ПроектИнжинирингНефть», г. Тюмень, ул. Республики, 
д. 252, ст. 48. Тел.: (3452) 69-77-88. Время для ознакомления —  
с 12 ноября 2018 г. по 14 декабря 2018 г., в рабочие дни  
с 9.00 до 17.00 часов местного времени.

«ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» ТПП «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтегаз» 
169300, Российская Федерация, Республика Коми, г. Ухта, ул. 
Кирпичная, 20, стр. 1, тел.: (82-16) 77-18-78. Время для ознаком-
ления — с 12 ноября 2018 г. по 14 декабря 2018 г., в рабочие 
дни с  9.00 до 17.00 часов местного времени.

Администрация муниципального района «Печора», 169600, 
Республика Коми, г. Печора, ул. Ленинградская, дом 15,  
тел: (82142) 7 45 44. Время для ознакомления с документацией — 
с 12 ноября 2018 г. по 14 декабря 2018 г., в кабинете 409, в 
рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов местного времени.

Органы ответственные за организацию общественных 
слушаний: 

Администрация муниципального района «Печора», 169600, 
Республика Коми, г. Печора, ул. Ленинградская, дом 15,  
тел.: (82142) 7 45 44. 

Форма предоставления замечаний и предложений: В уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего объявления.

Место проведения общественных обсуждений: г. Печора, 
ул. Ленинградская, дом 15, малый зал администрации муници-
пального района «Печора».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Новосибирского областного суда;
—  заместителя председателя Двадцатого арбитражно-

го апелляционного суда;
— судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Северо-Кавказского окружного военного 

суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 3 декабря 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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ТЕНДЕНЦИИ Россия заняла 
31-ю строчку в рейтинге 
Всемирного банка по 
условиям ведения бизнеса

Вошли в «клуб»

Юлия Кривошапко

Россия пока не добилась заветной 20-й строки в рейтинге 
Всемирного банка Doing Business. Но цель на ближайшие 
годы сохраняется и потенциал для ее достижения есть, зая-
вил министр экономического развития Максим Орешкин.

В обновленном рейтинге, посвященном условиям ве-
дения бизнеса в разных странах мира, Россия поднялась 
с 35-го на 31-е место, немного уступив Испании и обо-
гнав Францию. 

«В этом году у России самая сильная позиция среди 
стран БРИКС. РФ также опережает половину Европы. Мы 
находимся в «клубе» стран с хорошим бизнес-клима-
том», — отметил Орешкин.

Россия заметно продвинулась в таком направлении, 
как «Разрешение на строительство», поднявшись со 115-
го на 48-е место. На 45 дней сократилось время получе-
ния разрешения, 
снизлась стоимость. 
Улучшилось «Под-
ключение к сетям»: 
его стоимость сокра-
тилась в 7 раз, срок — 
на 10 дней. 

Эксперты, одна-
ко, отмечают, что 
рейтинг Doing 
Business оценивает 
только условия Мо-
сквы и Санкт-Петер-
бурга. «В той же строительной отрасли, которая способ-
ствовала продвижению России в «общем зачете», сроки 
по подключению к сетям и получению разрешительной 
документации могут сильно разниться», — говорит со-
председатель «Деловой России» Андрей Назаров.

Что касается перспектив, с 1 января НДС вырастет на 
2 процента, и на налоговую политику в следующем году 
придется обратить особое внимание, полагает Назаров.

Несмотря на то что эксперты Всемирного банка отме-
тили усилия России по упрощению процедуры междуна-
родной торговли, в рейтинге страна по этому направле-
нию поднялась лишь с 100-й на 99-ю строчку. Причина 
может крыться в методике оценки. Она строится на 
опросе респондентов, а не данных таможенной службы.

Проблема рейтинга в том, что Всемирный банк вы-
брал спорные критерии оценки, говорит член генсовета 
«Деловой России», генеральный директор Рейтингового 
агентства строительного комплекса (РАСК) Николай 
Алексеенко. — Взять ту же трансграничную торговлю. В 
топ-30 рейтинга по этому направлению входят страны, 
чьи товары фактически не пересекают таможенную гра-
ницу. Если нет границ, у бизнеса нет и затрат по этому 
направлению. И на одном только этом основании неко-
торые страны выходят на первые позиции. Это не совсем 
справедливо». •

РЕСУРСЫ   Нефтекомпании 
будут коллективно отвечать 
за рост цен на топливо

Один за всех

Александра Воздвиженская

Нефтекомпаниям следует взять на себя обязательства по 
обеспечению внутреннего рынка моторным топливом, а 
также не жаловаться на уровень доходов от исполнения 
этих обязательств. Кроме того, им следует подписать со-
глашение с правительством, которое предполагает, что 
если одна компания повысит стоимость топлива на вну-
треннем рынке, то наказание последует для всех компа-
ний. Крайний срок — 1 ноября, то есть сегодня.

Об этом в среду вечером шла речь на совещании у вице-
премьера Дмитрия Козака. На встрече присутствовали ми-
нистр энергетики Александр Новак, представители мин-
фина, Федеральной 
антимонопольной 
службы (она реко-
мендовала сделать 
обязательным согла-
сование объемов по-
ставки топлива на 
внутренний рынок и 
ценовые параметры), 
а также топ-менед-
жмент нефтекомпа-
ний. На момент сдачи 
номера в печать ито-
ги совещания еще не 
были известны.

Поводом для совещания стал ультиматум премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева нефтяникам. Двумя днями ра-
нее он обратил внимание, что цены на топливо продолжа-
ют расти в ряде регионов, несмотря на то, что вертикально 
интегрированные нефтекомпании обязались сдерживать 
рост. Медведев тогда сказал, что если в течение двух дней 
Козак не договорится с участниками рынка об условиях 
стабилизации внутреннего рынка, то он подпишет распо-
ряжение о введении заградительных экспортных пошлин 
на нефтепродукты, чтобы искусственно сбить рост цен.

«Для того чтобы получать доходы от экспорта, исполь-
зуя конъюнктуру мирового рынка, нужно обеспечить на-
циональную экономику нефтью и нефтепродуктами. Се-
годня ссылки на то, что мы недополучаем доходы в связи с 
поставками на внутренний рынок, — они не принимаются 
ни гражданами, ни другими экономическими субъекта-
ми, не могут быть приняты и политическим руководством 
нашей страны», — заявил на совещании Козак.

«У нас должно быть четкое и понятное обязательство, и 
все должны понимать: будет солидарная ответственность, 
— предупредил Козак нефтяников. — Одна компания не вы-
полняет условия соглашения — мы вынуждены применять 
те инструменты, которые есть в нашем распоряжении». 
При этом вице-премьер понимает: повышение пошлин на-
вредит переработке. Среди других мер, которые способны 
стабилизировать цены, обсуждается лицензирование эк-
спорта топлива, увеличение предложения, продажа топли-
ва независимым АЗС по конкурентным ценам и прочее. •

Пристав переходит 
на прием

Значит, самое главное, 
что, после того как дело 
попало к вам, водитель-

штрафник в любом случае за-
платит исполнительский 
сбор? Напомним для читате-
лей, что он составляет 7 про-
центов, но не менее тысячи 
рублей. Получается, просрочен-
ный штраф в 500 рублей авто-
матически вырастет в три 
раза, так?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Да, но с неболь-
шой поправкой. На первом этапе 
мы предполагаем сократить 
срок на добровольное исполне-
ние решения до 2 дней. Человек 
получит уведомление, и если не 
заплатит в срок, на сумму штра-
фа будет начислен исполнитель-
ский сбор. Введение упрощенно-
го порядка исполнения позволит 
Службе перейти к экстеррито-
риальному принципу принуди-
тельного исполнения исполни-
тельных документов: штрафы 
ГАИ до 3 тысяч рублей будет 
взыскивать центральный аппа-
рат Службы.

Даже на Камчатке?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Даже на Камчатке. 

Все штрафы?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Все штрафы об-
щей суммой до 3 тысяч рублей за 
административные правонару-
шения, фиксация которых прои-
зошла в автоматическом режи-
ме. Если сумма штрафов возра-
стет, дело будет направляться на 
исполнение в тот регион, где 
проживает водитель. Например, 
на исполнении в  2017  году 
в Службе находилось порядка 
34 миллионов штрафов за нару-
шения Правил дорожного дви-
жения. Из них более 80 процен-
тов — штрафы до 3 тысяч рублей. 
Их взыскание будут осуществ-
лять должностные лица Cлуж-
бы, но не приставы.

В чем разница?
Д М И Т Р И Й  А Р И С ТО В :  Они не будут 
иметь процессуальных полномо-
чий, например, ограничить вы-
езд за границу. Такие специали-
сты выполняют чисто техниче-
скую работу.

Многие водители жалуются, 
что уведомления не приходят, 
а деньги списывают.

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Скажу баналь-
ность: штрафы ГИБДД — всегда 
штрафы водителя. Как водитель, 
любой гражданин обязан соблю-
дать Правила дорожного движе-
ния. Но всякое бывает, ошибся, 
не разобрался в разметке или 
превысил скорость, так заведи 
привычку проверять наличие 
штрафов на сайте ГИБДД. Я сам 
регулярно это делаю. Можно 
также установить приложение 
ФССП России, тогда будет по-
ступать информация о любом 
производстве, которое ведется 
в Службе в отношении гражда-
нина.

Мне кажется, что когда люди 
говорят, мол, не знали, они не хо-
тят знать и делают все, чтобы не 
знать. Мы живем в информаци-
онном мире, оставаться в неве-
дении по поводу своих долгов 
очень сложно. Но это, конечно, 
не значит, что государственные 
ведомства должны действовать 
незаконно, взваливать все на 
гражданина. Мы сейчас стре-
мимся к стопроцентному уве-
домлению граждан. Однако это 
должно быть взаимное движе-
ние. Надо изменить менталь-
ность: это не мы взыскиваем 
с кого-то, это человек должен 
расплатиться по долгам, у него 
есть определенные обязательст-
ва. А долги надо отдавать. Если 
же не согласен с долгом, есть 
правовые процедуры — оспари-
вай в суде. Если трудная ситуа-
ция, тоже есть разные возмож-
ности: обратись в суд с просьбой 
об отсрочке или рассрочке. Все 
можно и нужно решать цивили-
зованно.

Идея обязать работодателей 
проверять людей на долги обре-
чена на резонанс, и первое возра-
жение легко предвидеть: зачем 
вы хотите заставить кого-то 
делать вашу работу? У вас ведь 
масса возможностей.

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Главное при взы-
скании долга — получить инфор-
мацию о месте работы должника 
своевременно. Да, нам сегодня 
предоставляют эти данные Пен-
сионный фонд и Налоговая служ-
ба. Иногда, когда мы находим ме-

сто работы должника, он там уже 
не работает. 

Так долго ищете?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Некоторые подо-
лгу на одном месте не задержива-
ются. Наглядный пример вы сами 
только что видели на приеме: 
у посетительницы бывший муж 
сменил уже третье место работы 
за последние месяцы. Не успева-
ет исполнительный лист дойти до 
бухга лтерии организации, 
а мужчина — должник по алимен-
там — там уже не работает.

Как вы можете обязать кадро-
виков из государственных 
структур — циркуляром? Или 
все-таки нужен закон?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Безусловно, ну-
жен закон.

Проект уже готов?
ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Пока прорабаты-
ваем на экспертном уровне. 
В перспективе хотели бы распро-
странить такое требование на 
всех работодателей, но начать 
и отработать систему сначала 
предполагаем все-таки в госу-
дарственных структурах. Сама 
проверка — это вопрос 15—20 се-
кунд: необходимо зайти в банк 
данных исполнительных произ-
водств на сайте Федеральной 
службы судебных приставов 
и ввести данные человека. Мно-
гие работодатели уже проводят 
такие проверки, мы хотим, что-
бы они информировали нас, что 
должник трудоустраивается 
в организацию. 

Кто-то не получит работу из-
за того, что числится в дол-
жниках, и как будет расплачи-
ваться?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: В законе нет та-
кого основания в отказе в прие-
ме на работу, как наличие дол-
гов. Если человека не примут из-
за долга, это будет незаконно. 
Мы не предлагаем вводить такие 
ограничения для должников, 
речь только об информирова-
нии. Что же касается проверок, 
то многие работодатели и из го-
сударственных структур, и из 
серьезных компаний уже не-
редко проверяют кандидатов. Из 
80 миллионов обращений за год 
к банку данных исполнительных 
производств немалую долю со-
ставили именно проверки рабо-

тодателей. Мы ничего нового не 
изобретаем, просто хотим из 
права сделать обязанность. 

Люди часто жалуются: инфор-
мация в банке исполнительных 
производств есть, но связаться 
с конкретным судебным при-
ставом и выяснить дополни-
тельные детали невероятно 
сложно. Нельзя ли как-то упро-
стить обратную связь?

Д М И Т Р И Й  А Р И С Т О В :  С   1   я н в а р я 
2019 года мы полностью меняем 
схему приема граждан. Разрабо-

тана новая методика. В каждом 
отделе принимать граждан будут 
дежурные судебные приставы, 
готовые предоставить справоч-
ную информацию по любому 
делу.

Считаете, к дежурным по-
пасть будет легче, чем к неде-
журным?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Дежурные судеб-
ные приставы будут принимать 
граждан каждый день, тогда как 
у обычного судебного пристава 
есть определенное приемное вре-
мя, не каждый день. Понятно, по-
чему порой тяжело связаться 
с судебным приставом: нагрузка 
постоянно растет, одному чело-
веку подчас приходится вести не-
сколько тысяч исполнительных 
производств. Между тем инфор-
мационные справки по делу — ог-
раничен ли выезд за границу, 
предприняты ли какие-то другие 
шаги — может дать и дежурный 
пристав. 

Поэтому мы разделим прием 
на два потока обращений. Пер-
вый: граждане, которым надо 
что-то узнать. Они придут в по-
рядке живой очереди к дежурно-
му судебному приставу. Числен-

ность дежурных групп будет рас-
считана так, чтобы очередей не 
возникало. Если же надо решить 
процессуальный вопрос, напри-
мер подать заявление об ограни-
чении должнику выезда за гра-
ницу, то по записи надо будет 
прийти к судебному приставу-
исполнителю, ведущему дело.

То есть он большую часть бу-
дет находиться вне зоны до-
ступа граждан?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Не так: доступ 
к нему граждан упростится. За-
писаться на прием можно будет 
и по телефону, и у дежурного су-
дебного пристава, и через интер-
нет. Не надо будет, как сейчас, си-
деть в порядке живой очереди 
к своему судебному приставу 
с   вопросом на  пять  минут 
и ждать, пока выйдет оттуда дол-
жник и взыскатель с вопросом на 
полтора-два часа.

Когда заработают личные ка-
бинеты на сайте ведомства?

ДМИТРИЙ АРИСТОВ: Сейчас они рабо-
тают в тестовом режиме. Будем 
стараться, чтобы с 1 января 
2020 года система заработала 
в полную силу, и это, конечно, бу-
дет гигантский прорыв. Сейчас 
в Госдуме готовится к первому 
чтению законопроект, который 
позволит обмениваться в элек-
тронной форме юридически зна-
чимыми документами.

За образ и подобие мы берем 
функционирующий кабинет на-
логоплательщика, однако в на-
шем кабинете будет больше 
именно юридических докумен-
тов: все постановления и приня-
тые решения. Если человек зашел 
и прочитал, это будет зафиксиро-
вано как факт уведомления. При 
этом кабинеты сделают более 
прозрачной и работу пристава: 
взыскатель будет видеть, что сде-
лано судебным приставом, 
а что — нет. Если кабинет будет 
пуст, это повод бить тревогу, жа-
ловаться. Кабинет сделает при-
става фактически подотчетным 
гражданину по конкретному 
делу. •

Глава ведомства рассказал, что скоро граждане смогут наводить справки у дежурных приставов.

А К Ц Е Н Т

Как только мелкий штраф ГАИ
попадет к приставам, сразу же будет
начислен сбор: тысяча рублей.
Вместо 500 рублей водитель заплатит 
полторы тысячи

Дмитрий Козак 
считает, что компа-
нии не должны 
жаловаться на уро-
вень доходов 
из-за заморозки цен

Выдача разреше-
ния на строитель-
ство сократилась 
на 45 дней и стала 
дешевле

Инициатива

Штрафы и долги
1. Обязать работодателей из государственных организаций прове-

рять претендентов на службу по базе должников.

2. Мелкие штрафы ГАИ взыскивать по ускоренной процедуре в элек-

тронной форме.

3. Ввести специальных дежурных приставов для приема и информи-

рования граждан в любые дни.

4. Открытость, подотчетность, доступность Службы для граждан, 

в том числе с помощью личных кабинетов.

5. Арестованное имущество должников продавать на электронных 

аукционах.

— Подробнее о полномочиях 
судебных приставов читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/551 
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РАЗЪЯСНЕНИЯ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ТРИ УРОКА ОТ ГЛАВНОГО 
ПРИСТАВА
Районный отдел судебных приставов в городе Малоярославец Калужской 

области расположен в одном здании с ЗАГСом. Поэтому по понедельни-

кам приставы и должники буквально проходят по лепесткам роз — по сле-

дам прогремевших свадеб. Но вскоре следы праздника, естественно, ис-

чезают. Будни есть будни.

10.00. У главного судебного пристава России первый посетитель. Дал 

в долг несколько миллионов рублей хорошей знакомой. А хорошая зна-

комая, судя по всему, оказалась нехорошим человеком. Денег не отдает, 

счетов в банках не открывает, формально ничего не имеет. Разве что за 

ней числится машина «Ока» 1996 года, кажется, ржавеет где-то в гараже. 

Можно объявить в розыск, но это несерьезно.

Что делать?

Выясняется, у должницы есть еще доля в доме и земельном участке. Но 

это ее единственное жилье, по закону забрать нельзя. А вот с землей, как 

выяснилось, есть варианты.

— На участки ограничение не распространяется, — говорит Дмитрий Арис-

тов. — Дом, конечно, привязан к земельному участку. Но если участок 

большой, можно в судебном порядке выделить долю должницы.

Если удастся нарезать такую часть, на которой нет дома (а участок доста-

точно большой, и свободное местечко там должно найтись), то долю мож-

но продать. Или, что вероятнее, как только поставят на родном огороде 

забор, родственники должницы, живущие там, найдут способы убедить 

ее платить по долгам.

11.00. Очередной посетитель рассказывает свою историю: служили два 

товарища, а потом один дал другому в долг крупную сумму на квартиру 

сыну. Квартира у сына есть, а денег у его отца, чтобы вернуть долг, нет. 

Когда не пьет, подрабатывает таксистом, а в беседах разводит руками: 

мол, что с меня взять, такой уж я пропащий человек.

— Арестовать квартиру сына мы не можем, в долг брал его отец, формаль-

но сын никакого долга не имеет, — говорит главный судебный пристав. 

Да, сын за отца у нас не отвечает еще с давних времен. Хотя в этом случае 

мог бы и ответить, если честно. Но нет так нет. А вот бывшей жене дол-

жника можно задать некоторые правовые вопросы.

— Когда должник развелся, он отдал жене все, — говорит главный пристав, 

проверяя документы. — Но имущество считается совместно нажитым, по-

ловина по закону принадлежит бывшему мужу, правомерно ли он отка-

зался от своей доли, имея долги?

Тут же он дает указание подчиненным проверить историю имущества 

должника за весь срок учета, когда что отчуждалось. И если есть основа-

ния, надо обращаться в суд с требованием признать необоснованным от-

каз. Такая судебная практика есть. Кстати, недавно Верховный суд России 

признал, что муж не вправе переписать все имущество на жену (хоть быв-

шую, хоть настоящую), если у него есть долги. 

12.00. Прием заканчивается, под занавес еще одна печальная история: 

женщина не может вселиться в квартиру, часть которой ей досталась от 

умершего мужа. Брат мужа не пускает сноху домой. 

Судебные приставы установили срок на добровольное исполнение реше-

ния суда, срок истекает в ближайшие дни.

— Если он не откроет двери, будем производить принудительное вселе-

ние, — говорит Дмитрий Аристов.

Он дает указание привлечь должника к административной ответственно-

сти за неисполнение решения суда. 

— Вызовите, а если не придет, доставьте, — дает команду подчиненным 

главный судебный пристав. — Рекомендуйте добровольно отдать ключи. 

Если он не согласится, приставы все равно войдут. Откроют дверь, поме-

няют замки, отдадут ключи всем хозяевам. Но закончится ли история? По-

добные дела всегда конфликт, у каждой стороны своя правда.

— Но есть судебное решение, и его надо уважать, — говорит главный су-

дебный пристав. — Поэтому стороны должны договариваться, иного вы-

хода нет. Закрывать двери бесполезно, у нас достаточно полномочий, 

чтобы исполнить подобное решение суда. Но все-таки надо искать циви-

лизованные и менее грубые способы решения семейных конфликтов.

В районном отделе судебных приставов в Малоярославце служба в день 

приезда главного пристава шла в обычном режиме. Должники и взыскате-

ли заходили-выходили, решали свои вопросы. Отдел в городе небольшой, 

около двадцати человек. Служба иногда начинается в пять-шесть утра: 

надо обойти должников, в иное время застать их трудно. Работа сложная, 

не женская, но выполняют ее в основном очаровательные женщины, так 

получается. Они заслуживают добрых слов и, возможно, чуточку боль-

ших окладов. 
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РЕШЕНИЕ Суд снял арест 
со счетов экс-министра

Штраф 
оплатит Улюкаев

Владимир Федосенко

Замоскворецкий райсуд Москвы 
по ходатайству приставов снял 
вчера арест с денежных средств 
бывшего министра экономиче-
ского развития России Алексея 
Улюкаева, осужденного на восемь 
лет колонии строгого режима по 
делу о получении крупной взят-
ки.

В оглашенном судьей Ларисой 
Семеновой постановлении запи-
сано буквально следующее: 
«Удовлетворить заявление Феде-
ральной службы судебных при-
ставов, разблокировать денежные 
средства, находящиеся на расчет-
ном счете Улюкаева в ПАО «Сбер-
банк».

Для чего приставам понадоби-
лось обращаться в суд с такой 
просьбой? В первую очередь для 
того, чтобы можно было списать 
со счета Улюкаева  штраф, назна-
ченный судом при вынесении ему 
приговора. 

По словам выступившего в 
суде прокурора, на одном из аре-
стованных банковских счетов экс-
министра лежит около 240 милли-
онов рублей, которых достаточно 
для погашения суммы штрафа, на-
значенного судом.

При этом вчерашнее решение 
суда было поддержано как пред-
ставителем службы судебных 
приставов, так и защитой Улюкае-
ва и самим осужденным экс-чи-
новником.

Напомним, имущество бывше-
го министра было арестовано дву-
мя решениями суда: в ноябре 2016 
года и в январе 2017 года. Как от-
мечается в приговоре, до выплаты 
штрафа должен быть сохранен 
арест на имущество: земельные 
участки, частное домовладение, 
автомобиль, жилой дом, денеж-
ные средства, находящиеся на 
банковских счетах, денежные 
средства, изъятые в ходе обысков, 
монеты из драгоценных металлов, 
большая коллекция наручных ча-
сов, а также слиток из серебра и 

декоративные закладки из сере-
бряного сплава.

Суд первой инстанции Улюкае-
ву указал, что арест на имущество 
будет наложен до момента оплаты 
штрафа в размере 130 миллионов 
433 тысяч 400 рублей, 124 милли-
она из которых пока оплачены не 
были.

Напомним, Замоскворецкий 
суд Москвы 15 декабря 2017 года 
признал Улюкаева виновным в по-
лучении взятки в 2 миллиона дол-
ларов от главы «Роснефти» Игоря 
Сечина — за выдачу министерст-
вом положительного заключения 
на покупку «Башнефти» «Росне-
фтью». Сам экс-министр считает 
себя жертвой провокации.

Улюкаева осудили по части 6 
статьи 290 УК РФ к восьми годам 
колонии строгого режима. На та-
кой же срок, согласно приговору, 
бывший министр лишен права за-
нимать должности в органах влас-
ти и госкорпорациях. 

В ходе прений сторон прокура-
тура настаивала приговорить экс-
министра к 10 годам колонии 
строгого режима со штрафом в 
500 миллионов рублей. Защита же 
настаивала на оправдательном 
приговоре.

Впоследствии Мосгорсуд, рас-
смотрев апелляционные жалобы 
защиты и допросив главного сви-
детеля по делу — главу «Роснефти», 
оставил в силе срок Улюкаеву. При 
этом вышестоящая инстанция от-
менила решение Замоскворецко-
го райсуда столицы в части лише-
ния бывшего министра права за-
нимать государственные должно-
сти.

В московском управлении 
ФССП сообщили, что исполни-
тельный документ о взыскании с 
Улюкаева штрафа, выданный За-
москворецким судом, к ним по-
ступил еще 31 августа. •

РЕЗОНАНС Кто и почему 
сегодня готов ставить 
«лайки» убийце

Невесты 
Брейвика 

Татьяна Владыкина, 
Владимир Емельяненко, Елена Яковлева

После керченской трагедии в соцсетях неожиданно поя-
вилось сообщество девушек, влюбленных в убийцу 
Рослякова. За сильный поступок и протест против нес-
праведливостей жизни. О том, что скрывается за этим 
явлением, рассказывают эксперты «РГ».

— Корни явления «невест Брейвика» или теперь вот 
керченского убийцы вовсе не в любви, а в «эмпатии», то 
есть в «будто бы сочувствии», а по сути, в его эрзаце, — 
считает профессор Института психологии МГППУ и 
РГГУ Владимир Кудрявцев. — Стоит внимательнее при-
смотреться к «никам» «невест» — им 13—17 лет, они мо-
гут быть и почти отличницами и хулиганками, но их объ-
единяют три ключевые вещи — подростковое фрондерст-
во («я не такая, как все»). Оно, как правило, — следствие 
низкой самооценки, а она идет от психологической трав-
мы, полученной в детстве и не нашедшей решения. 

Как полагает Кудрявцев, такие девочки, недолюблен-
ные мамами и папами, «чокнутые» для мальчиков-рове-
сников, в соцсетях вынуждены делать вид, что тоже от-
вергают их. В отместку «невесты» создают «воздушные 
замки» с «брейвиками» и прочими носителями социаль-
ного «хайпа». 

— В молодости есть такое время — один психоаналитик 
называет его «монашеским периодом», — когда мальчи-
ки и девочки не признают друг друга и противостоят, как 
монашеские ордена, — рассказывает психолог Ольга Ма-
ховская. — Это время активного взаимного презрения 
друг друга, девочки мальчиков презирают за то, что они 
салаги — слабые, 
робкие, не способ-
ные на поступок. А 
мальчики — девочек 
за то, что они бол-
тливые и не очень 
умные. Причем де-
вочки, опережаю-
щие мальчиков в 
этом возрасте по ча-
сти адаптации к жиз-
ни и понимания че-
ловеческих отноше-
ний, презирают их 
активнее.

Чтобы выйти из «монашеского периода», нужен ге-
рой. И девочки, продолжая думать: «мальчики плохие», 
вставляют в свои мысли: «но есть некоторые». И эти «не-
которые» сразу превращаются в героев. Причиной такой 
подростковой героизации обычно становится сильный 
поступок. К нашему ужасу получается, что не важно, ка-
кой — с моральной точки зрения, главное — сильный.

По словам Ольги Маховской, объяснить ситуацию по-
могают наши и западные исследования, показывающие 
неожиданно высокий уровень агрессии молодых жен-
щин в сетевых сообществах. 

— Мы недавно проводили такое исследование и обна-
ружили молодых женщин — просто фурий, — рассказыва-
ет она. — Причем в закрытых группах молодых мам, в ко-
торые мы входили через специальные тесты. В них стоит 
мат-перемат и агрессия зашкаливает. А это молодые жен-
щины, которые только что родили и ходят с колясками. 

 При этом, позамечанию психолога, они отнюдь не 
принадлежат к низкой социальной среде.

 — Выяснилось, это истероидная агрессия. Некая де-
монстрация общего протеста против реалий обычной 
жизни, которые часто горьки и скучны. Тем более что это 
девчонки, которые не могут ни набить кому-то морду, ни 
сказать «я против» своему отцу — он же может отказать 
дочери в содержании. И это нереализованное несогласие 
бешеными потоками выливается в Сеть.

Но эта демонстративная агрессия лишь канал их со-
циальных страхов. Взрослым эти страхи могут показать-
ся смешными, но у девочек это страх, что ее не оценят, 
что ее НЕ ВЫБЕРУТ, что у нее не будет настоящей жизни, 
серьезен. Это «страх, что ты проиграешь», а подростки 
очень боятся проиграть, уверена Ольга Маховская. 

И из этого круга подростковых проблем рождается 
дикая игра в героя — настоящего мужика. И керченский 
убийца тоже может показаться таким — из-за крайности 
поступка. Этот малый пошел ва-банк и стал якобы «зве-
здой». Ну и пусть, что такой ценой. Вообще есть совре-
менный страх не «зазвездить». И он так канализируется: 
в объявлении себя обожательницами Рослякова.

Почему они не думают о себе как о его возможных 
жертвах? Почему не сочувствуют погибшим и их близ-
ким? Потому что «подростковое» отношение к жизни 
все-таки особенное и часто не совсем нормальное. 

— У нового поколения «Z» нет кумира на всю жизнь, — 
говорит его исследователь, директор проекта «Новое по-
коление», социолог ФОМ Лариса Паутова. — Сейчас со-
циологи и маркетологи замечают, что у молодых людей 
«кумир» — это человек, который может быть интересен в 
«данный момент». Это не значит, что он его почитает, 
восторгается, уважает, с восхищением относится. Это 
сиюминутный интерес. И он не обязательно связан с па-
дением нравственности. Скорее — с увеличением потока 
информации: блоги, видео, соцсети. Параллельно у них 
может быть несколько героев, к которым они не так при-
липают душой и судьбой, как это делали старшие поколе-
ния, у которых кумирами были Евтушенко, Визбор, Цой 
и даже Данила Багров. 

Естественно, общество должно настораживать, когда 
отдельных индивидуумов вдохновляет человек, который 
совершил страшное преступление, считает Лариса Пау-
това. Влюбленность в убийцу - плохой сигнал. Но это воз-
раст, когда молодые люди не всегда понимают всю се-
рьезность своих поступков или, например, ответствен-
ность за свои сообщения в Сети. Им нужно объяснять, 
что за написанное и сказанное надо нести ответствен-
ность. Как бы ни было оскорбительно для наших чувств 
появление таких условных «невест Брейвика», с ними 
нужно разговаривать, ясно артикулируя мораль, считает 
психолог Ольга Маховская, им надо ясно сказать: вы мо-
жете чувствовать что угодно, но есть родные и близкие 
погибших — это неизменная нравственная карта местно-
сти после керченской трагедии. И все.

Откуда он взялся керченский убийца? 
— Я думаю, что у Рослякова был сильный страх смер-

ти, — считает психолог Ольга Маховская. — Это только 
странным поклонницам кажется, что он его пересилил.

 А взрослый человек понимает, что у него всего скорее 
был сорван и провален отцовский авторитет, поэтому 
его никто ничем не мог остановить. Что он, как один 
мужчина в семье, был перегружен ожиданиями и давим 
страхом, что не справится с ответственностью, не выдер-
жит и не станет звездой и жизнь пройдет напрасно. Если 
у человека не получается быть звездой, «так, чтобы все 
ахнули», у него возникает нарциссическая травма. Она 
переживается почти как клиническая смерть: у человека 
сужается сознание, он ничего вокруг не видит. И не зна-
ет, как из этого выйти. •

ПРОГНОЗ Наступление настоящих холодов 
откладывается до декабря 

Зима опаздывает
Ольга Игнатова

Н
астоящая зима в Москву 
не торопится. Если обыч-
но холод приходит в сто-

личный регион после десятых чи-
сел ноября, то в этом году это мо-
жет произойти только в декабре. 

«Первая декада ноября в Мо-
скве будет очень теплой. В бли-
жайшие 7—10 дней, а, возможно, 
и дольше сохранится погода, ког-
да днем столбики термометров 
будут подниматься выше 6—8 гра-
дусов», — пояснил в беседе с кор-
респондентом «Российской газе-
ты» и. о. руководителя Гидромет-
центра России Дмитрий Киктев. 

По его словам, благоприятный 
температурный режим столично-
му региону обеспечивает повы-
шенная антициклональная ак-
тивность. «К нам будут поступать 
теплые воздушные массы из Вос-
точной Европы — примерно от 

Польши», — уточнил Киктев. При 
этом, по его словам, потепление 
не повсеместное. Например, на 
западе Европы сейчас холоднее 
обычного. И даже на юге — в Испа-
нии и Италии — погода испорти-
лась. 

По многолетним наблюдени-
ям, отметил Киктев, среднесуточ-
ная температура в столице устой-
чиво переходит через ноль в сто-
рону отрицательных значений в 
районе 10 ноября. «Но если по-
смотреть на сегодняшние про-
гнозы, то мы видим, что ближай-
шая декада по температуре выше 
климатической нормы, поэтому, 
по всей видимости, такой пере-
ход в минус откладывается. Если 
же говорить про формирование 
снежного покрова в столичном 
регионе, то обычно это происхо-
дит в конце ноября. Но в этом 
году срок может быть сдвинут на 
неделю или позже по сравнению с 

многолетними климатическими 
значениями», — рассказал синоп-
тик.

После холодного начала неде-
ли с 1 ноября в столичном регио-
не ожидается значительное поте-
пление. Уже в четверг днем будет 
плюс 6—8 градусов, а дальше тем-
пература начнет только расти. В 
День народного единства — 4 ноя-
бря — будет тепло и дождливо. В 
ночь на воскресенье ожидается 
до 4 тепла, а днем — до плюс 10. 

С 5 ноября начнет выгляды-
вать солнце, днем будет от 5 до 10 
градусов тепла. По словам Кикте-
ва, это существенно выше клима-
тической нормы. Следующая ко-
роткая рабочая неделя тоже на-
чнется с теплой и солнечной по-
годы. •

СКАНДАЛ 

В Петербурге 
туристов 
возмутили 
леденцы 
с портретами 
российских 
императоров

ЦАРЬ 
НА ПАЛОЧКЕ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге назревает скандал 
вокруг исторических личностей 
— можно ли откусывать им голо-
вы. Одна из компаний выпустила 
в качестве сувенира леденцы на 
палочке «Царские». В прозрач-
ной карамели — портреты рус-
ских царей Дома Романовых. 

На своей странице в соцсети 
фото и запись о конфетах «Прям 
вылитый» оставила москвичка 
Зоя Матвеева. «Отношение к 
историческому прошлому и к че-
ловеку может быть разным, но 
уважение к истории своей стра-
ны у людей должно быть, — напи-
сала она. — Особенно у детей, ко-
торые будут эти конфеты есть... 
Грустно». 

А вот ни производители, ни 
продавцы ничего зазорного в та-
кой сувенирной продукции не 
видят. В серии «Прям вылитый» 
есть не только «Царские» леден-
цы, но и серия «Футбол» с пор-
третами-шаржами знаменитых 
игроков, и серия «Космос». В се-
рию с портретами Романовых 
вошли также Александр III и Ни-
колай I, Елизавета II и Екатерина 
Великая. «Выправкой, мощью, 
умом и широким сердцем слави-
лась царская семья, — поясняет 
этот выбор текст на упаковке. — 
История России богата сказами 
о жизни и правлении царей и ца-
риц. Что можно сказать — читай-
те да учитесь!»

По мнению генерального ди-
ректора компании — производи-
теля сластей Игоря Рубанова, 
ажиотаж вокруг «Царских» ни-
чем не объясним: «Никто же не 
возмущался, когда серия нача-
лась леденцами с изображением 
депутата Милонова». Никакого 
оскорбления исторических лич-
ностей здесь, по его мнению, 
тоже нет.

— Мы руководствовались тем, 
что конфета — прекрасный суве-
нир, а представители Дома Рома-
новых — это образы, знакомые не 
только в нашей стране, но и за 
рубежом, — пояснил он  «РГ». 

Прекращать производство 
«Царских» Рубанов пока не пла-
нирует. А вот педагоги скорее со-
лидарны с Зоей Матвеевой. Ди-
ректор петербургского лицея № 
369 Константин Тхостов при-
знался «РГ», что не хотел бы, 
чтобы подобные сувениры попа-
ли в руки его детей. 

— Это часть нашей истории, и 
к ней надо относиться уважи-
тельно, — считает он. — И без того 
много взрослых ошибок мы со-
вершили, снося и устанавливая 
памятники, вешая те или иные 
ярлыки на тех или иных персона-
жей. Мне кажется, пора остано-
виться и прекратить в том числе 
и подобные истории. 

По мнению директора лицея, 
необходим некий правовой ме-
ханизм, который позволит оста-
навливать предпринимателей в 
таких случаях. А вот ведущий на-
учный сотрудник Санкт-Петер-
бургского института истории 
РАН Борис Ковалев полагает, что 
к подобным ситуациям не нужно 
относиться всерьез. Подобные 
сувениры — конечно, кич и без-
вкусица, но ведь ситуацию мож-
но довести до абсурда: «Иначе 
какой-то веган может воспроти-
виться и петушкам на палочке». 
Однако производителям стоило 
бы подумать о том, что любое 
действие может повлечь реак-
цию общества — как положитель-
ную, так и отрицательную. 

Кстати, на леденец можно по-
местить любое изображение. 
Пользователи соцсетей уже вы-
сказались, что их можно назвать 
«Ваше лизательство». Для мел-
кого подхалимажа пойдут на 
ура... •

КОШЕЛЕК Ущерб от финансовых мошенников 
оценивается в полтриллиона рублей в год

Деньги ловят Сетью

Юлия Кривошапко 

М
еханизм досудеб-
ной блокировки не-
обходимо распро-
странить на интер-
нет-ресурсы фи-
нансовых мошен-
ников, заявил на-
чальник управле-
ния федерального 

государственного надзора в обла-
сти защиты прав потребителей Ро-
спотребнадзора Олег Прусаков.

Мошенники проявляют чудеса 
изобретательности, придумывая 
все новые и новые способы «срав-
нительно честного отъема» денег 
у населения. Помимо организато-
ров пирамид, вовлекающих в свой 
бизнес десятки и сотни тысяч лю-
дей, за деньгами россиян охотятся 
компании, которые предоставля-
ют псевдофинансовые услуги, 
либо работают без лицензии, что 
тоже запрещено законом, расска-
зал глава департамента противо-
действия недобросовестным пра-

ктикам Банка России Валерий Лях 
на «круглом столе» «Защита от 
мошенников: повышение финан-
совой грамотности».

По данным FinCERT (структу-
ра ЦБ, отвечающая за кибербез-
опасность), за последние несколь-
ко лет число интернет-ресурсов, 
которые используются для мо-
шенничества на финансовом рын-
ке, заметно выросло. Некоторые 
сайты работают в России из-за ру-
бежа. «Если у нас нет способа пре-
кратить распространение инфор-
мации об их услугах (например, в 
ситуациях, когда речь идет о ре-

сурсах, расположенных за преде-
лами российских доменных зон 
.рф и .ru), мы обращаемся к нашим 
зарубежным коллегам, — отметил 
Валерий Лях. — За последний год 
Банк России направил 13 обраще-
ний к иностранным регуляторам. 
Благодаря этому распростране-
ние информации некоторыми 
псевдо-форекс-компаниями в на-
шей стране удалось остановить».

Впрочем, основным инстру-
ментом мошенников остается так 
называемая социальная инжене-
рия, когда в процессе личного об-
щения клиенту сулят золотые 

горы. Среди 134 финансовых пи-
рамид, которые были выявлены с 
начала года, только 17 имели при-
знаки чистых интернет-проектов, 
работали фактически только в 
Сети и не имели реальных пред-
ставительств, сообщил Валерий 
Лях.

Одной из крупнейших пира-
мид в ЦБ считают «Кэшбери»: в 
группах, так или иначе связанных 
с деятельностью организации, со-
стоят несколько сотен тысяч чело-
век, экспертные оценки ущерба 
составляют от 1 до 3 миллиардов 
рублей, рассказал Валерий Лях. В 
конце сентября Банк России пере-
дал в Генпрокуратуру и МВД ин-
формацию о «Кэшбери». «По на-
шей информации, на 12 ноября в 
суде Ростова-на-Дону назначено 
рассмотрение по существу иска 
прокуратуры о блокировке ин-
формации, которая распростра-
няется через сайт организации», 
— сказал Лях, отвечая на вопрос, 
что мешает заблокировать сайт 
«Кэшбери».

Год назад в каждом главном 
управлении ЦБ по стране был ор-
ганизован отдел для выявления 
мошенников и сбора информации 
о них, после чего она направляет-
ся правоохранителям. В ближай-
шее время Банк России откроет в 
Хабаровске центр (хаб) по выяв-
лению финансовых пирамид не 
только на Дальнем Востоке, но и 
по всей стране.

Ежегодный ущерб от действий 
финансовых мошенников в Рос-
сии составляет около полутрилли-
она рублей, а жертвами незакон-
ных схем каждый день становятся 
27 россиян, считает управляю-
щий Федерального общественно-
государственного фонда по защи-
те прав вкладчиков и акционеров 
Марат Сафиулин. •

Мошенники в сети остаются аноним-
ными, поэтому найти их и привлечь к 
ответственности сложно. 

Комфортная осень не спешит покидать нас. Зима решила задержаться в пути. 

А К Ц Е Н Т

Клиенты «Кэшбери» потеряли 
от 1 до 3 миллиардов рублей. 
В группах, связанных с организацией, 
состоят несколько сотен тысяч человек

В прозрачной карамели — портреты 
русских царей Дома Романовых.

Их объединяют 
фрондерство, 
низкая самооценка 
и психологическая 
травма, получен-
ная в детстве

— Как распознать, что ребенок стал жертвой агрессии
rg.ru/art/1609392

— Как защитить квартиру от 
мошенников — читайте на сайте
rg.ru/art/1528968 

— Узнайте больше: чем опасно 
низкое атмосферное давление
rg.ru/art/1608334 

— Читайте также: 
Улюкаев рассказал, 
чем занимается в СИЗО
rg.ru/sujet/5784 
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СЛЕДИМ

ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Власти Турции 
раскрыли 
подробности 
смерти 
Хашукджи

ЗАДУШИЛИ 
ПО ПЛАНУ
Игорь Дунаевский

Журналист Джамаль Хашукджи 
был убит в генконсульстве Сау-
довской Аравии в Стамбуле в ре-
зультате спланированной опера-
ции. Генеральная прокуратура 
Стамбула выступила с первым 
официальным заключением 
по расследованию исчезновения 
журналиста, которого в послед-
ний раз видели 2 октября входя-
щим в дипмиссию королевства 
в турецкой столице.

В распространенном заявле-
нии турецких властей утвер-
ждается, что Хашукджи задуши-
ли, причем практически сразу 
после входа в генконсульство. 
После этого его тело расчлени-
ли, а останки уничтожили. Ген-
прокуратура Турции сообщила, 
что представители Саудовской 
Аравии обещали дать следовате-
лям ответы на вопросы о том, 
носило ли убийство спланиро-
ванный характер и где находят-
ся останки журналиста, но это-
го так и не произошло.

Предположительно, одной из 
главных улик является аудиоза-
пись убийства, сделанная с элек-
тронных часов журналиста. 
Но Анкара не публиковала ни эту 
пленку, ни другие свидетельства, 
подтверждающие указанные вы-
воды. •

ДИПЛОМАТИЯ На Совбезе 
постпред РФ при ООН 
Василий Небензя 
процитировал Пушкина 
западным коллегам

Как классики 
дипломатам 
помогают

Марина Алешина

Самым цитируемым спикером на внеочередном заседа-
нии Совета Безопасности ООН в Нью-Йорке стал россий-
ский постпред при Организации Василий Небензя. Ком-
ментируя лояльное отношение западных коллег к проявле-
ниям национализма на Украине, дипломат привел строчки 
из стихотворения Пушкина, воспевшего соблазн любовно-
го самообмана.  

«Во время так называемой революции достоинства в 
Киеве появился такой хештег (слово-«ключ» в социальных 
сетях. — Прим. «РГ») «онижедети», что означало: что с них 
взять, побалуются — и пройдет. У нас есть такая поговорка: 
«Спички детям не игрушка». Сейчас эти «дети» ходят по 
Киеву с факельными шествиями и нацистскими лозунга-
ми, нацистские добровольческие батальоны воюют в Дон-
бассе. Вы предпочитаете этого не замечать», — отметил Не-
бензя, обращаясь к западным коллегам. По словам дипло-
мата, политики ЕС 
«выпустили из бу-
тылки джинна» укра-
инского национализ-
ма, а загнать его 
обратно теперь не по-
лучается. «У велико-
го русского поэта 
Александра Пушкина 
есть такие строки: 
«Ах, обмануть меня 
не трудно, я сам об-
манываться рад». Вы 
выписали украинской власти индульгенцию, закрываете 
глаза на все, что там происходит», — заключил постпред 
РФ. 

Это не первый случай, когда дипломатия привлекает на 
службу русских классиков. Разумеется, в первых рядах — 
сам Александр Сергеевич, служивший, между прочим, в 
коллегии иностранных дел и писавший начальству сарка-
стические отчеты — например, о нашествии саранчи в Бес-
сарабии. А вот его знаменитую оду «Клеветникам России» 
— о «давнем споре славян между собою» — спустя почти 
двести лет  то и дело припоминают политики и дипломаты. 
Причем не только российские, но и соседи по постсовет-
скому пространству. Недавно строчки именно из этого 
стихотворения выбрал глава белорусского представитель-
ства в  ООН Валентин Рыбаков для записи видеоролика по 
случаю празднования Дня русского языка. «Вы грозны на 
словах — попробуйте на деле! Иль старый богатырь, покой-
ный на постеле, Не в силах завинтить свой измаильский 
штык?  Иль русского царя уже бессильно слово? Иль нам с 
Европой спорить ново? Иль русский от побед отвык?» — 
выразительно продекламировал представитель Минска.   

Любит процитировать классиков министр иностран-
ных дел России Сергей Лавров. Этой весной глава МИД 
России припомнил Михаила Афанасьевича Булгакова. Ко-
нечно, шеф российской дипломатии не призывал «не раз-
говаривать с неизвестными», но зато настоятельно реко-
мендовал собеседникам критично относиться к западным 
СМИ. «Михаил Бул-
гаков писал: «Не чи-
тайте с утра совет-
ских газет». Сейчас 
мы живем в мире, в 
котором не надо чи-
тать западных газет. 
Подается все на ред-
кость упрощенно, 
грубо-пропагандист-
ски. Идет обработка 
общественного мне-
ния», — посетовал 
Лавров в интервью 
Телерадиокомплексу 
президента Респу-
блики Казахстан.  А 
вот в июньской бесе-
де с обозревателем 
британского Channel 4 министр блеснул знанием англий-
ской детской классики. «Я люблю Льюиса Кэрролла, но не 
считаю, что логика Королевы, которая говорила: «Сначала 
казнь, суд потом!»,  должна преобладать. Но, как мы видим 
сегодня, президентские выборы в США, Brexit, дело Скри-
палей, расследование крушения малайзийского Boeing — 
все это построено на заявлениях «расследование продол-
жается, но вы уже виновны», — так Сергей Лавров проком-
ментировал перипетии на международной арене. Его заме-
ститель Сергей Рябков и вовсе обратился к Корнею Ивано-
вичу Чуковскому в связи со спекуляциями о «русском 
вмешательстве» в дела США. «Я по-прежнему в шоке от 
того, насколько деструктивно и спекулятивно обыгрыва-
ется тема наших контактов с кем бы то ни было среди аме-
риканских политиков, особенно на Капитолийском холме. 
Многие там, в том числе из видавших виды ветеранов, сов-
сем запугали себя тенью российской угрозы. «Волки от ис-
пуга скушали друг друга», — иронично заметил замглавы 
МИД России. 

А между тем мягкая сила русской классики покоряет 
Запад — и вот уже президент Франции Эмманюэль Макрон 
во время визита в Петербург цитирует знаменитую «Пуш-
кинскую речь» Достоевского: «О, народы Европы и не зна-
ют, как они нам дороги! И впоследствии, я верю в это, буду-
щие грядущие русские люди поймут уже все до единого, 
что стать настоящим русским и будет именно значить: 
стремиться внести примирение в европейские противоре-
чия...»  •

КРИМИНАЛ В американской тюрьме был убит знаменитый гангстер Джеймс Балджер

Мафия не простила измены
Максим Макарычев

В 
тюрьме Хейзелтон в Бруце-
тон Милл, штат Западная 
Вирджиния, был найден 

мертвым 89-летний американ-
ский гангстер, бывший глава бо-
стонской мафии Джеймс Уайти 
Балджер, который был пригово-
рен к пожизненному заключе-
нию. Балджера предположитель-
но убил его сокамерник в первый 
день после его пересылки из 
тюрьмы в Майами. Таким обра-
зом, конкурирующие крими-
нальные кланы отомстили пре-
старелому мафиози за его «кры-
сятничество» — работу информа-
тором Федерального бюро рас-
следование (ФБР). 

В течение многих лет Уайти, 
получивший свое прозвище за 
светлые волосы, стучал и доно-
сил на своих подельников и кон-
курентов, что в конце концов не 
помешало ему бросить своих ку-
раторов и на целых полтора деся-
тилетия исчезнуть из поля зре-
ния спецслужб. Сколько веревоч-
ке ни виться — в итоге перехи-
трить сильных мира сего, находя-
щихся по обе стороны баррикад, 
ему не удалось. «Этот человек — 
социопатический убийца, — зая-
вил в эфире Си-эн-эн Том Фоули, 
бывший глава полиции штата 
Массачусетс, который много лет 
безуспешно пытался поймать бе-
глеца, входившего в список са-
мых разыскиваемых преступни-
ков Америки. — Он любил этот 
тип жизни. Он один из самых же-
стоких людей, которые когда-ли-
бо действовали в районе Бостона. 
Он плохой, очень плохой чело-
век».

Когда в прокат в 2006 году вы-
шел ставший культовым фильм 

«Отступники» Мартина Скорсе-
зе, выдающегося американского 
режиссера с итальянскими кор-
нями, многие зрители и кинокри-
тики вполне справедливо улови-
ли связь Фрэнка Кастелло, мафи-
ози-отморозка, работавшего на 
ФБР, с самим Балджером. Герой 
Николсона, отметили и сами си-
ловики, напоминал своей беспо-
щадностью и отсутствием всяких 
тормозов заправилу бостонского 
криминального мира. Кстати, 
сам Николсон, входя в образ сво-
его героя, изучал повадки Балд-
жера. Однако подлинная история 
главы бостонской мафии была 
рассказана в ленте «Черная мес-
са», которая вышла на экраны в 

2016 году. За роль главного героя 
блестяще исполнивший ее Джон-
ни Депп был номинирован на 
премию Гильдии киноактеров 
США. К тому времени сам Балд-
жер, перешагнувший девятый де-
сяток лет, который долгое время 
находился в бегах вместе со сво-
ей молодой подругой, уже был 
схвачен по наводке информато-
ра, когда решил посорить деньга-
ми на пляже солнечной Калифор-
нии. Его с подругой Кэтлин Грейг 
арестовали в съемном доме в со-
тне метров от пляжа в Санта-Мо-
нике. Грейг, отмечает Ассошиэй-
тед Пресс, отбывает восьмилет-
ний тюремный срок за содейст-
вие организованной преступной 

группировке в тюрьме в Минне-
соте и должна выйти на свободу в 
2020 году.

Балджер родился в Южном 
Бостоне в годы Великой депрес-
сии и разгула преступности в Со-
единенных Штатах. С трудом 
окончив среднюю школу, он сту-
пил на криминальную стезю, ко-
торая в конечном счете закончи-
лась тюремными заключениями 
в легендарном Алькатрасе и Ли-
венуорте. Из заключения он вы-
шел, уже будучи авторитетом 
преступного мира, и сколотил 
банду, которая занималась рэке-
том, проституцией и торговлей 

наркотиками. Не гнушался лидер 
преступного мира и расправами 
с «крысами» из числа своих по-
ручных, а также конкурирующи-
ми кланами, в первую очередь 
выходцев из Северной Ирландии. 
Останки главы ирландской груп-
пировки, жестоко убитого и зака-
танного в цемент по указанию 
Балджера, нашли только спустя 
два десятилетия после расправы. 

В 1970-е годы он стал рабо-
тать на ФБР, при этом продолжая 
беспощадно убивать «отступни-
ков». В итоге ему предъявили об-
винения по 31-й статье Уголов-
ного кодекса, но Балджер успел в 
последний момент, сходив в цер-
ковь, ускользнуть от правосудия. 
Его родной брат, и эта история 
обыгрывается в «Черной мессе», 
известный сенатор из Бостона, 
был вынужден оставить свой 
пост из-за родственной связи с 
преступником. За информацию, 
которая могла привести к поим-
ке Балджера, была обещана на-
града в два миллиона долларов. 
После смерти Усамы бен Ладена 
он возглавил список самых раз-
ыскиваемых преступников в 
США. В итоге гангстера задержа-
ли после 16 лет поисков. В ноя-
бре 2013 года он был приговорен 
к пожизненному заключению по 
многочисленным обвинениям, 
включая рэкет, вымогательство, 
торговлю наркотиками и учас-
тие в организации одиннадцати 
убийств, совершенных в период 
с 1973 по 1985 годы. То, что дол-
гие годы Уайти был информато-
ром ФБР, выяснилось только во 
время суда над ним. Тогда крими-
нальные кланы и вынесли ему 
смертный приговор, который и 
был исполнен в тюрьме Хейзел-
тона. •

РЕЗОНАНС В Венгрии оправдали журналистку, которая помогла полиции 
задержать беженца

А подножки и не было
Евгений Шестаков

Т
ри года назад история 
Петры Ласло не сходи-
ла с первых полос евро-
пейских газет. Венгер-
скую журналистку, ко-
торая помогла поли-
ции задержать про-
рвавшего ограждение 
беженца, «линчевали» 

едва ли не все либеральные за-
падные СМИ. В то время, как ее 
упавшая «жертва» стала иконой 
миграционного кризиса — на-
глядной иллюстрацией, как дол-
жен выглядеть хрестоматийный 
беженец. Правда, впоследствии 
открылось множество деталей, 
которые смазали достигнутый 
пропагандистский эффект. Но об 
этом чуть позже.

 А тогда, в сентябре 2015 года, 
запись, на которой телеоператор 
в голубой рубашке с повязкой на 
лице ставит подножку мужчине с 
ребенком на руках, взорвала со-
циальные сети. Оператора звали 
Петра Ласло, а упавшего мужчи-
ну — Усама Абдель Мохсен. Кар-
тинка, иллюстрировавшая драму 
сирийских беженцев, выглядела 
идеальной — журналистка нацио-
налистического венгерского те-
леканала сбивает с ног убегаю-
щего мигранта. И не просто како-
го-то дремучего сирийского кре-
стьянина с тремя классами обра-
зования. Как выяснилось, Ласло 
помогла полиции задержать си-
рийского диссидента, находяще-
гося в оппозиции президенту Ба-
шару Асаду, бывшего тренера из-
вестной в Сирии футбольной 
команды и в прошлом члена си-
рийской ассоциации по поддер-
жке и развитию спорта. В ин-
тервью европейским СМИ Мох-
сен щедро делился деталями сво-
ей биографии, напирая на то, что 
лишился многих должностей из-
за симпатии к протестному дви-
жению в Сирии. Это чуть позже 
выяснилось, что о многом быв-
ший тренер предусмотрительно 
умолчал, но в 2015 году историю 
его жизни преподносили жите-
лям Старого Света в качестве ти-
пичной биографии ищущих убе-
жища в Европе беженцев.

 Одновременно СМИ демони-
зировали журналистку, которая 
помогла венгерской полиции за-
держать Мохсена. Фантазий по 
поводу того, как она «расправ-
лялась» с сирийцем, было вели-
кое множество. Ласло обвиняли 
в том, что она била мигранта по 
подбородку, пинала его ногами. 
Реальные факты никого не инте-
ресовали. Как, впрочем, оказа-
лась невостребованной и за-
пись, сделанная с другого места, 
на которой видно, что Мохсен 
стал падать, когда его схватил 
сзади полицейский и именно эти 
действия, а не мифическая под-
ножка были причиной его задер-
жания.

 За кадром остались и другие 
обстоятельства инцидента — не-
законный прорыв беженцев из 
Сербии на территорию Венгрии 
через безуспешно пытавшийся 
остановить людской поток поли-
цейский кордон. Через три меся-
ца на месте прорыва венгерские 
солдаты возвели пограничную 
стену протяженностью 175 кило-
метров. В итоге действия Ласло, 
пытавшейся оказать посильную 
помощь полиции в задержании 
нарушителей границы, были под 
возмущенным напором общест-
венного мнения и СМИ  квалифи-
цированы в венгерском суде, 
как… хулиганство и вандализм. 
Ласло приговорили к трем годам 
тюремного заключения условно.

  А сирийский беженец Усама 
Абдель Мохсен под торжествен-
ные фанфары сначала добрался 
из Венгрии до Мюнхена, где 
встретился с одним из своих че-

тырех сыновей, 18-летним Мо-
хаммедом, ранее перебравшимся 
в качестве беженца в Германию. 
А затем получил предложение 
стать тренером в спортивной 
академии CENATE — по поводу 
этой работы ему позвонили из 
мадридского «Реала». Дальней-
шее выглядело полнейшей Сан-
та-Барбарой — из Германии в Ис-
панию семейство Мохсена доби-
ралось две недели в сопровожде-
нии сразу трех  представителей 
академии. Причем, как отмечала 
западная пресса, прибывшего 
поздней ночью на железнодо-
рожный вокзал Мадрида Мохсе-
на встретила аплодисментами 
целая делегация из СENATE. Все 
оптимистично считали, что не 
владеющий ни немецким, ни ис-
панским и весьма посредственно 
говорящий по-английски сирий-
ский тренер легко адаптируется 
в Испании. 

В это самое время венгерская 
журналистка Петра Ласло пода-
вала одну за другой апелляции, 
пытаясь доказать свою невинов-
ность.

Прошедшие со времени того 
инцидента три года, в течение ко-
торых Европа подкорректирова-
ла отношение к беженцам, мно-
гое расставили по местам в этой 
истории.

 После того как сказочный 
флер рассеялся, начавшие ко-
паться в прошлом Мохсена  жур-

налисты выяснили: тот был при-
верженцем террористической 
организации «Джабхат ан-ну-
сра», которую считают филиа-
лом «Аль-Каиды»(запрещены в 
РФ. — Ред.) Причем оказалось, 
что курды разыскивали этого 
футбольного тренера: они счита-
ют его причастным к резне, кото-
рая произошла в 2004 году в при-
граничном сирийском городе 
Эль-Камишли. Тогда в ходе стол-
кновения болельщиков футболь-
ных команд  несколько курдских 

фанатов были убиты, десятки по-
лучили ранения. На заданные 
ему неудобные вопросы Мохсен 
отвечал, что он оклеветан, а его 
выступления в соцсетях непра-
вильно поняли. И европейская 
пресса, потратившая столько 
сил на героизацию сирийца, сде-
лала вид, что поверила этим объ-
яснениям.

 Но на этом неприятности но-
воиспеченного испанского тре-
нера не закончились. После за-
вершения годового контракта с 
CENATE его договор с академией 
не был продлен. Мохсену посове-
товали выучить испанский язык, 
чтобы он смог в будущем полу-
чить свою работу обратно. В 
прошлом году сириец дал ин-
тервью, где сообщил, что он без-
работный, каждый день час или 
два занимается испанским и 
больше не хочет возвращаться в 
СENATE. После чего Мохсен про-
пал из поля зрения. Предположи-
тельно, он покинул Испанию и 
вернулся к жене и детям в Тур-
цию, откуда собственно ранее 
пытался перебраться в Европу.

 А в среду Верховный суд Венг-
рии поставил точку в истории 
журналистки Петры Ласло. Как 
пишет BBC, с нее сняли все обви-
нения в вандализме и хулиганст-
ве. Ранее вынесенные вердикты в 
отношении Ласло были отмене-
ны. Впрочем, принимая свое ре-
шение, судьи не стали полностью 
ссориться с либералами, упомя-
нув, что поведение Ласло все же 
было «аморальным и незакон-
ным».

 Этот вердикт — второй за по-
следние дни серьезный внутри-
политический успех венгерского 
премьера Виктора Орбана. Ранее 
стало известно, что Центрально-
Европейский университет, кото-
рый финансировал американ-
ский миллиардер Джордж Сорос, 
был вынужден во вторник за-
крыть кампус в Будапеште и пре-
кратить свою деятельность.  •

За попытку Петры Ласло помочь полиции в задержании нарушившего границу беженца первоначально судьи приговорили ее к трем годам условно. 

Джеймс Балджер умудрился скры-
ваться от ФБР в США целых 16 лет.

А К Ц Е Н Т

Ласло, которая помогла полиции 
задержать беженца, «линчевали» едва ли 
не все либеральные западные СМИ

Знаменитую 
оду Пушкина 
«Клеветникам 
России» спустя 
почти двести лет 
то и дело вспоми-
нают политики 
и дипломаты

Процитировать 
классиков любит 
министр иностран-
ных дел России 
Сергей Лавров

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Европейское агентство по делам беженцев в Брюсселе не в 

состоянии отчитаться за 7,7 миллиона евро. Найдены фиктив-

ные счета на проведение многочисленных мероприятий. К та-

кому выводу пришли аудиторы Европейской счетной палаты. 

«Никто не знает, какие на самом деле потрачены деньги. Толь-

ко на служебные командировки выделено порядка 1,5 милли-

она евро, однако оправдательных документов не обнаруже-

но», — цитируют СМИ депутата Европарламента от Австрии 

Франца Обермайра.

По его словам, чиновники действовали на свой страх и риск. 

Например, они перечислили консалтинговой фирме 992 ты-

сячи евро, но при этом отчетов о проделанной работе найде-

но не было. Кроме того, на «левых» заказах неплохо поживи-

лись адвокаты, пополнив свои счета на 100 тысяч евро. Спе-

циалисты счетной палаты недоумевают: еще в 2016 году в 

агентстве была обнаружена недостача в размере около четы-

рех миллионов евро. Однако никто не забил тревогу, а Евро-

комиссия продолжила финансировать проштрафившееся ве-

домство. 

Подготовил Александр Саможнев
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Усама Абдель Мосхен был уволен 
из футбольной академии Испании. 
По слухам, он вернулся в Турцию.
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ВЫСТАВКА 300 шедевров 
из провинциальных музеев 
покажут в Москве

«Умиление» 
в Манеже

Елена Новоселова

Выставкой музейного единства назвал экспозицию «Со-
кровища музеев России» министр культуры РФ Влади-
мир Мединский. Она открывается в «Манеже» четверто-
го ноября — в День народного единства. 

«Такое бывает один раз в жизни, — не жалел превос-
ходных степеней глава культурного ведомства на пред-
варяющей событие пресс-конференции. — Жители и го-
сти столицы, пожалуй, впервые в истории получат уни-
кальную возможность увидеть на одной площадке эк-
спозицию музейных сокровищ из 50 региональных му-
зеев России, всего около 300 экспонатов». Мединский 
также добавил, что некоторые полотна к выставке 
были специально отреставрированы, и пообещал, не 
раскрывая подробностей, что проект, который призван 
разрушить стереотип о второсортности коллекций 
провинциальных музеев, будет продолжен: «Есть инте-
ресные задумки!». 

«Не боюсь слова «провинциальный» по отношению 
к музеям. Оно хорошее, милое. Да я теперь тоже про-
винциальный архиерей», — пошутил автор идеи объе-
динить все шедевры 
региональных му-
зейных коллекций — 
председатель Па-
триаршего совета 
по культуре митро-
полит Тихон (Шев-
кунов), который не-
давно стал намест-
ником Свято-Успен-
ского Псково-Пе-
черского монасты-
ря. Оттуда на вы-
ставку прибыл ее главный и самый древний экспонат — 
икона Богородицы «Умиление» XVI века. Владыка Ти-
хон подчеркнул, что посетители «Манежа» увидят под-
линные шедевры мирового уровня, в том числе работы 
Бориса Кустодиева, Алексея Венецианова, Ореста Кип-
ренского, Исаака Левитана... 

Митрополит признал, что представить себе не мог, 
насколько будет сложно подготовить экспозицию, 
просто привезти все картины в Москву. Общая протя-
женность маршрутов по сбору произведений из музеев 
страны составила 145 040 километров.

К слову, «Сокровища музеев России» — логическое 
продолжение выставочного цикла ««Россия — моя исто-
рия» в «Манеже».

Приглашенный куратор «Сокровищ» и генеральный 
директор Государственной Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова уверена, что они станут настоя-
щим подарком ценителям живописи. Она подробно 
«прошлась» по залам «Манежа», в которых «выстрое-
на особая архитектура» и присутствуют современные 
климат-технологии для сохранности картин. Экспози-
ция — это огромный хронологический диапазон, начи-
ная с икон XVI века до искусства 70—80-х годов 20-го 
столетия. Маршрут организован так: на входе в здание 
можно будет сразу же поклониться иконе «Умиление», 
для которой подготовлен специальный аналой. Далее — 
9 экспозиционных залов выставки. Центральная эк-
спозиция — так называемый «Зал России». «Здесь мы 
постарались собрать самые интересные, яркие, эффек-
тные работы из музеев 39 регионов, которые участву-
ют в проекте. Это собирательный образ нашей стра-
ны», — вела виртуальную экскурсию Трегулова, апел-
лируя к видеоряду за спиной у спикеров пресс-конфе-
ренции. Перед посетителями будут сменять друг друга 

иконы, парсуны, первые портреты купцов и крестьян, 
Федор Рокотов и Владимир Боровиковский, потом 
Карл Брюлов и Алексей Венецианов. Музейщикам захо-
телось собрать в экспозиции портреты всех царей ди-
настии Романовых, начиная с Михаила Федоровича Ро-
манова и заканчивая Николаем Вторым. 

— Это была очень непростая задача, ведь мы все зна-
ем, что портреты сосредоточены в музеях в первую 
очередь Санкт-Петербурга и Москвы. Но оказалось, 
что и региональные музеи владеют удивительными 
коллекциями, где можно найти все, — рассказала дирек-
тор Третьяковки. — То же самое касается и «передвиж-
ников». Мы думали, что Третьяковская галерея и Рус-
ский музей владеют их исчерпывающим собранием. Но 
и в других городах нашлось значимое количество кар-
тин. 

Каким образом провинциальным музеям удалось 
собрать такое количество сокровищ? 

— Это история и частного собирательства, и понима-
ния купцами, предпринимателями  предводителями 
дворянства той или иной губернии важности и особой 
образовательной миссии музеев, — размышляла Зель-
фира Трегулова. К тому же, по ее словам, после 1917 
года более 500 картин из трех тысяч собрания Третья-
кова были отправлены в региональные музеи. •

ПРЕМЬЕРА Георгий Исаакян поставил «Орфея» Монтеверди

Остановиться, оглянуться
Ирина Муравьева

Э
то не первое обраще-
ние Георгия Исаакяна 
к старинной опере. 
Его предыдущая по-
становка в Перми в 
2007 году была омма-
жем к 400-летию пар-
титуры Клаудио Джо-
ванни Монтеверди — 

оставшейся в истории музыки 
эталоном ранней барочной опе-
ры, хранящей в себе шифр анти-
чной гармонии. Музыкальным 
руководителем и пермского, и 
московского «Орфеев» выступил 
Валерий Платонов. Однако в вер-
сии Театра имени Н.И.Сац парти-
тура зазвучала с аутентичным 
барочным инструментарием. 
Консультантом стал британский 
арфист и дирижер Эндрю Лоу-
ренс-Кинг, один из известнейших 
специалистов по барокко в мире. 
Художниками — Ксения Перетру-
хина (сценография) и Алексей 
Лобанов (костюмы).

Постановщики придали «Ор-
фею» другое художественное из-
мерение: соединив кропотливый 
музыкальный аутентизм и но-
вейшие формы иммерсивного те-
атра, вовлекающего публику в 
действие. В версии Исаакяна Ор-
фей выглядит не как сын Аполло-
на, проникший за Эвридикой в 
ад. Это обычный человек, живу-
щий среди нас. В потертой кожа-
ной куртке, с гитарой времен 
БАМа и комсомольских строек, 
Орфей обретает на сцене свой 
опыт «ада» и потерь — как всякий 
человек всякой эпохи.

 Память стала у Исаакяна 
главной темой. Несмотря на сло-
ган программки «Не оборачи-
вайся», его спектакль — это реф-
лексия прошлого (и настоящего), 
ностальгический взгляд назад, 
вглубь, внутрь. И зрителю, чтобы 
попасть в это действие, необхо-
димо прокрутить время назад: 
войти в ритм фанфар барочных 
тромбонов и труб, ступень за 
ступенью, по парадной лестнице 
здания... Это путь не наверх, а на-
зад, в 70-е годы, в брежневский 
застой, в скромную советскую 
«пастораль» — когда жизнь не со-
трясали политические конфлик-
ты и войны. И место этой «пасто-
рали» — не театральная сцена, а 
ротонда в зрительском фойе, где 
обитают птицы в огромной клет-
ке. Но теперь здесь вместо птиц 
кадки с цветами, вдоль стен — 
зрительские ряды из винтажных 
стульев 70-х годов. Оркестр «Ор-
фея» укрыт в алькове, но его ба-
рочная красота выдвинута на пе-
редний план: арфы, теорбы, вио-
лы да гамба, клавесин, орган, ре-

галь, сгруппировавшиеся вокруг 
Эндрю Лоуренса-Кинга. За спи-
нами музыкантов дирижер Вале-
рий Платонов руководит, лицом 
к публике, ритурнелями и много-
образной жизнью молодых геро-
ев на сцене. И впервые открыв-
шаяся акустика ротонды враща-
ет монтевердиевский звук в про-
странстве, поднимая его под ку-
пол, как в храме, рассеивая лег-
кими узорами вокальных пар-
тий, таинственно окружает «по-
тусторонним» звуком из-за стен. 
Этот «Орфей» звучит негромко, 
бережно, как хрупкая музыкаль-
ная материя, где лишнее сфор-
цандо может разрушить всю ат-
мосферу.

 Действие Исаакян населяет 
комсомольской молодежью — в 
цветастых платьях, в свитерах, с 
портфелями. Собравшиеся на 
свадьбу Орфея и Эвридики 
скромно развлекаются танцами, 
игрой в шахматы, в настольный 

футбол, искусно распевая при 
этом монтевердиевские мадри-
галы. Эти же артисты звучат из-
за стены стройным мрачным хо-
ром адских духов (хормейстер 
Вера Давыдова). 

Музыка (Юлия Макарьянц), 
спускающаяся на полированном 
столе из-под купола на сцену, 
пленяет нежным, тонко выделан-
ным шелковистым голосом. Му-
зыка стелет скатерть на свадеб-
ный стол, а друзья Орфея доста-
ют из портфелей бутылки и на-

резные батоны (вино и хлеб). 
Действие завораживает букваль-
но с первой минуты своим нена-
вязчивым, тихим движением, не-
театральной простотой, живой 
материальностью прошлого. И в 
этом антураже вещей, хранящих 
память о живом, любая интона-
ция артистов словно проходит 
тест на подлинность, на челове-
ческое, а не актерское существо. 
Андрей Юрковский-Орфей поет 
арию «Роза небес, светоч мира» 
негромко, чарующе безыскусно, 

как пел бы дома в кругу друзей. 
Виртуозные монтевердиевские 
рулады звучат у него без всякой 
концертной эффектности. Так 
же, как и коротенькая партия Эв-
ридики у Анастасии Лебедюк — 
сияющая нежностью и чистотой. 

И то, как звучит монтеверди-
евский «Орфей» у певцов Театра 
Сац — поразительное достижение 
труппы. Благодаря исаакянов-
ским штудиям барочных парти-
тур Детский музыкальный театр 
превратился сегодня по сути в 
единственный в России центр те-
атральной барочной культуры. 

Но «Орфей» Исаакяна напол-
нен не только историей трагиче-
ской любви, где в разгар свадеб-
ного веселья уборщица с ведром 
и шваброй сообщает, что Эвриди-
ка мертва, и Орфей выбрасывает-
ся от горя в проем ротонды. Во 
втором действии Исаакян ведет 
публику дальше, туда, где паром-
щик Харон (Олег Банковский) — 

лыжник в костюме и вязаной 
шапке — встречает умершие 
души. Они здесь — те самые, кто 
шел по мосту смерти в советский 
«ад» в эпоху террора и репрес-
сий. Молчаливое стояние публи-
ки у «врат» — реквием мертвым. 
И кто точно скажет, что сделал 
Орфей, потеряв Эвридику на-
всегда? В финале его чествуют со 
всеми атрибутами «советского»: 
красная ковровая дорожка, ор-
ден на лацкан, здравица хора. Но 
что обрел этот Орфей и что поте-
рял, сможет ли он жить, не огля-
дываясь, можно ли вообще за-
быть прошлое? На эти вопросы 
ответили еще в античности: па-
мять — это жизнь, а забвение — 
смерть. •

Орфей выглядит не как сын 
Аполлона, проникший за Эвридикой 
в ад. Это обычный человек, живущий 
среди нас. В потертой кожаной кур-
тке, с гитарой времен БАМа и комсо-
мольских строек...

А К Ц Е Н Т

Сможет ли жить этот Орфей, не оглядыва-
ясь, и можно ли забыть прошлое? На эти 
вопросы ответили еще в античности: 
память — это жизнь, а забвение — смерть

Зельфира Трегулова: Оказалось, что в региональных музеях 
можно найти все!

Общая протяжен-
ность маршрутов 
по сбору картин 
из музеев соста-
вила 145 040 км

ТОП КАРТИН ВЫСТАВКИ ОТ ЗЕЛЬФИРЫ ТРЕГУЛОВОЙ

«Молодые скульпторы» Дмитрия Жилинского, Саратовский 

государственный художественный музей им. А.Н. Радищева.

«Вечерние тени» Исаака Левитана, Таганрогский художест-

венный музей.

«Могила на Волге. Окрестности Ярославля» Алексея Саврасо-

ва, Государственный художественный музей Алтайского края.
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Справка РГ

Чудотворная икона Богородицы «Умиление» была 

принесена в Псково-Печерскую обитель купцами Васили-

ем и Федором во время игуменства преподобного Корни-

лия Псково-Печерского (XVI век) и прославилась как ис-

целительница незрячих и Заступница Северо-Западных 

рубежей России. 

ТЕАТР Объявлена программа «Золотой маски»

Двадцать пятый кадр
Ирина Корнеева

О
бъявлена конкур-
сная программа 
25-й «Золотой ма-
ски». Формируя 
список номинантов, 

два экспертных совета посмо-
трели 1093 постановки: экспер-
ты драмтеатра и театра кукол в 
театрах и на видеозаписи обсу-
дили и оценили 791 спектакль, 
эксперты музыкального театра — 
302 спектакля в Москве, Санкт-
Петербурге и более чем в 100 го-
родах России.

Еще статистика: в конкурсе 
участвуют 70 театров из 24 горо-
дов, 84 спектакля, всего в про-
грамме — 301 номинация — и это 
больше, чем за все предыдущие 
годы. Что важно особенно: боль-
шинство представленных спекта-

клей — из региональных театров. 
Например, впервые будут участ-
вовать Тюмень (со спектаклем 
«Молодость» Тюменского драм-
театра) и Кудымкар (Коми-Пер-
мяцкий драмтеатр имени Горько-
го с «Черным монахом»), — рань-
ше они фигурировали только во 
внеконкурсных программах, а 
теперь будут рассматриваться 
наравне с постановками Алек-
сандринки («Оптимистическая 
трагедия. Прощальный бал»), 
МХТ им. Чехова («Три сестры»), 
БДТ им. Товстоногова («Три тол-
стяка. Восстание. Железное сер-
дце») .

Генеральный директор «Золо-
той маски» Мария Ревякина рас-
сказала, что за двадцать пять лет 
сделал фестиваль: «Нам кажется, 
цифры очень серьезные — за исто-
рию фестиваля во всех програм-

мах у нас принимало участие бо-
лее 400 театров. В Москве на раз-
ных театральных площадках 
прошло 2700 показов спекта-
клей. В 150 региональных и зару-
бежных проектах участвовало 
более 137 городов... 27 марта в 
Большом театре мы проведем 
уже вторую церемонию вруче-
ния премии за выдающийся 
вклад в развитие театрального 
искусства — имена почетных лау-
реатов, которых выбрали секре-
тариаты Союза театральных дея-
телей, мы узнаем в декабре. А 
основная юбилейная церемония 
вручения пройдет 16 апреля на 
исторической сцене Большого 
театра». Председатель Союза те-
атральных деятелей Александр 
Калягин также подчеркнул, что 
«Маске» есть чем гордиться: 
«Конкурс в течение многих лет 
доказал свою необыкновенную 
востребованность. Можно при-
думать или вспомнить разные 
всероссийские, местные и регио-
нальные премии, они все прекра-
сны. Но быть лауреатом нацио-
нальной премии «Золотая ма-
ска» — все-таки, это очень почет-
но. Многие об этом мечтают. И я 
всем номинантам желаю испы-
тать больше счастья и меньше ра-
зочарований». 

В январе премия и фестиваль 
откроется гастролями Большого 
драматического театра, и в Мо-
скве будут показаны пять спекта-
клей: «Гроза», «Алиса», «Губер-
натор», «Пьяные», «Слава».

Председатель экспертного со-
вета драматического театра и те-
атра кукол Александр Вислов по-

делился с «РГ» рекордами своих 
театральных путешествий — 200 
вживую отсмотренных спекта-
клей за театральный сезон. 

Вы показывали пример своим 
коллегам по количеству прос-
мотров? Или были эксперты, 
которые видели еще больше 
вас? 

АЛЕКСАНДР ВИСЛОВ: У меня не самые 
большие «показатели», кто-то 
посмотрел гораздо больше — до 
трехсот не добрались, но за две-
сти пятьдесят спектаклей в год 
доходило. Некоторые постановки 
я посмотрел по два раза, потому 
что были вопросы.

А в записи? 
АЛЕКСАНДР ВИСЛОВ: В этом году у нас 

пришло 400 видеозаписей, тако-
го никогда не было. И каждый эк-
сперт посмотрел. Конечно, это 
связано с тем, что технологиче-
ская революция не стоит на ме-
сте. Если раньше не так все было 
просто: нужно было снять спек-
такль, потом записать на диск, 
диск отправить, а сейчас все про-
исходит намного быстрее — мож-
но снять на мобильный телефон, 
выложить в файлообменник, и 
все — вот тебе заявка. Поэтому ко-
личество и дальше будет только 
расти. 

В этом году в конкурсе много 
региональных театров, впер-
вые Москву с Петербургом, 
можно сказать, так серьезно 
«отодвинули». Ваши крайние 
точки географии? 

АЛЕКСАНДР ВИСЛОВ: Это наша гор-
дость, что у нас в конкурсе две-
надцать московских и питерских 
спектаклей, и шестнадцать — из 
регионов. Впервые регионы сум-
марно превысили количество 
Москвы и Питера. 

А что касается географии — у 
нас были люди, которые реально 
перемещались от Калининграда 
до Южно-Сахалинска. И хоть мы 

и спорим до хрипоты на заседани-
ях, но всегда испытываешь неве-
роятно чувство гордости за кол-
лег. У меня все куда более скром-
но — от Якутска до Ярославля. Не-
давно был такой перелет: Мо-
сква — Новосибирск — Якутск — 
Москва, а следующий еще круче: 
Москва — Ростов-на-Дону — Мо-
сква — Омск в течение двух дней. 
То есть в Ростове-на-Дону плюс 
20, на следующий день прилетаю 
в Омск — там минус 10. Хорошие 
перепады, но в такой момент ты 
ловишь ощущение невероятного 
драйва. Как помните, в пьесе 
Александра Моисеевича Володи-
на «Пять вечеров», моя любимая 
фраза, которую замечательно 
произносит Станислав Любшин: 
«Вот едешь ты по зимней дороге, 
и знаешь, что тебя ждут люди...» 
Это очень важно — тебя ждут 
люди, и если есть возможность 
увидеть вживую и поддержать ка-
кой-то спектакль, который ну-
ждается в поддержке, и должен 
быть номинирован, — это, конеч-
но, ни с чем не сравнимые чувст-
ва. Вот ради сопричастности к 
этим процессам, которые сегодня 
происходят в театре, я думаю, мы 
все и работаем. •

Президент «Золотой маски» Игорь Костолевский и гендиректор Мария 
Ревякина: К концу декабря объявим всю программу уже с площадками и дата-
ми. Запасайтесь терпением — будет очень интересный марафон!

А К Ц Е Н Т

Два экспертных совета, формируя 
программу юбилейной «Маски», 
посмотрели за год 1093 спектакля 
от Калининграда до Южно-Сахалинска
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ПЕРМЬ ВЕЛИКАЯ

Афиша музыкального театра поражает размахом: в кон-

курс прошло 10 балетов, 9 спектаклей современного 

танца, 8 опер и 7 мюзиклов. Абсолютным рекордсме-

ном стал скромный театр областного подчинения — 

Пермский оперный, представленный двумя контраст-

ными оперными постановками («Жанна на костре» 

Онеггера и «Фаэтоном» Рамо) и столь же несхожими 

балетными — новой версией «Щелкунчика» и мировой 

премьерой одноактного Asunder (совместная поста-

новка с фестивалем «Context. Diana Vishneva»). В об-

щей сложности эти спектакли упомянуты в номинациях 

32 раза. 

Соперничать с Пермью может только Большой — в 

оперный раздел попала его «Альцина» Генделя, создан-

ная в копродукции с фестивалем в Экс-ан-Провансе (9 

номинаций), в балете — перенесенные из Торонто «Ро-

мео и Джульетта» (4 номинации) и мировая премьера 

«Нуреева» (9 номинаций). Этому роскошному блокба-

стеру трудной судьбы, ставшему событием прошлого 

московского сезона, уверенно противостоит екатерин-

бургская «Пахита» (10 номинаций) — оммаж в честь 

200-летия Мариуса Петипа. Среди лидеров по количе-

ству номинаций, как всегда, и Театр имени Станислав-

ского и Немировича-Данченко. В опере он представлен 

«Триумфом Времени и Бесчувствия» Генделя (10 номи-

наций) и «Енуфой» Яначека (6 номинаций), одноактны-

ми балетами «Одинокий Джордж» и «Тюль», а в совре-

менном танце — «Минус 16».

В опере обращают на себя внимание три постановки, 

созданные вдали от академических сцен: «Проза» Вла-

димира Раннева Электротеатра Станиславский, и две 

оперы Александра Маноцкова — «Снегурочка» петер-

бургского Независимого театрального проекта и «Сны 

Иакова, или Страшное место» — от Фонда поддержки 

современного искусства «Живой город» из Казани. В 

балете впервые в конкурс «Золотой маски» попали ба-

летные труппы Воронежского и Самарского театров 

оперы и балета.

Подготовила Анна Галайда
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МЕГАПОЛИС В бюджет 
столицы заложили 
программу развития 
округов 

Во все стороны 
равны 

Сергей Бабкин 

Мосгордума вчера приняла в первом чтении бюджет Мо-
сквы на ближайшие три года. В нем предусмотрены адре-
сная финансовая помощь горожанам старше 50 лет и 
бесплатный проезд на электричках для пенсионеров, 
опекунов и почетных доноров. 

Нагрузить бюджет социальными обязательствами по-
зволил оптимистичный прогноз по инфляции, сказала 
глава департамента финансов Елена Зяббарова. К 2021 
году доходы вырастут с 2,3 до 2,6 трлн рублей. В основ-
ном за счет НДФЛ и других налогов. Все три ближайших 
года бюджет будет умеренно дефицитным. Расходы на 
культуру, образование и здравоохранение вырастут на 
11—13%. Деньги пойдут на строительство новых боль-
ниц, детсадов и школ, центров детского творчества, а 
также на повышение зарплат бюджетникам. Все действу-
ющие меры соцподдержки будут при этом сохранены.

Почти 40% расходов — это создание транспортной ин-
фраструктуры. В ближайшие три года по городской инве-
стиционной программе построят 280 км дорог и 21 стан-
цию метро, подчеркнул председатель МГД Алексей Ша-
пошников. Заложены средства под запуск скоростных 
электричек Нахабино — Подольск и Лобня — Одинцово.

В бюджете отражена и программа «Мой район», о ко-
торой во время предвыборной кампании говорил мэр 
Сергей Собянин. Основная ее цель — сделать все террито-
рии одинаково обеспеченными библиотеками, детсада-
ми, парками, спорткомплексами, чтобы не было необхо-
димости часто покидать свой район. Проекты по 60 райо-
нам уже опубликованы. Теперь в Братеево благоустроят 
каскад прудов, а в Зябликове построят ФОК и каток, о ко-
торых давно просят жители. •

ОТДЫХ Завершилась 
реконструкция парка 
850-летия Москвы 

Влюблены 
в Люблино 

Сергей Бабкин  

На юго-востоке столицы полностью завершилась рекон-
струкция парка 850-летия Москвы. Жители районов Ка-
потня, Царицыно и Люблино получили зону отдыха, где 
можно поиграть с детьми, позаниматься спортом, поси-
деть в тишине у реки или просто прогулять. Мэр Сергей 
Собянин посетил парк, чтобы пообщаться с москвичами.  

Обновление этого парка стало одним из главных при-
меров «народной» 
реконструкции в 
столице. Обширная, 
под 60 гектаров, зе-
леная зона вдоль Мо-
сквы-реки всегда 
была хороша для 
прогулок, но все же 
нуждалась в обнов-
лении. Тем более что 
часть парка вообще 
никогда не благоу-
страивали. «Хоте-
лось, чтобы здесь 
было интересно лю-
дям всех возрастов», — сказала депутат Мосгордумы 
Инна Святенко, лично собиравшая мнения жителей юго-
востока. Власти запустили опрос через «Активный гра-
жданин». Оказалось, что нужно людям многое: и зону от-
дыха у реки, и площадки для воркаута, и велодорожки, и 
детские площадки, и трассу для роликовых лыж. По этим 
пожеланиям составили проект и разбили работы на три 
этапа. В первую очередь сделали дорожки для пешеходов 
и велосипедистов, площадки для волейбола и баскетбо-
ла. Далее обустроили сцену с амфитеатром, футбольные 
поля, создали базу для тренировок гребцов. По всему 
парку разбили детские площадки с качелями, песочни-
цами, тарзанками. А главной достопримечательностью 
стала биатлонная трасса со стрельбищем. 

Удобно в парке и пенсионерам: здесь много лавочек с 
видом на набережную Москвы-реки. Сергей Собянин 
встретил здесь людей разных возрастов. В основном 
были мамы с детьми, но встречались и пожилые.

— Самое главное, что у вас рядом с домом появился та-
кой современный парк, — сказал мэр, беседуя с жителями 
района. — Его основная направленность — спортивная. 
Это уникальный парк, один из самых крупных в Москве. 

В общей сложности за последние несколько лет в ме-
гаполисе появилось более 250 новых зеленых зон, 
в основном на месте бывших пустырей. •

НАСЛЕДИЕ  
В центре 
Москвы 
завершили 
реставрацию 
дома 
Кекушевой 

МИНУС ВЕК 

Иван Пышечкин

В столице завершился ремонт 
дома Кекушевой на Остоженке. 
Многие исследователи творчест-
ва Михаила Булгакова уверены, 
что это тот самый «особняк Мар-
гариты» из знаменитого романа. 
Сейчас это федеральный объект 
культурного наследия, на кото-
ром впервые за более чем веко-
вую историю провели крупные 
реставрационные работы. 

Реставрацией занималось 
подведомственное МИДу управ-
ление по обслуживанию дипкор-
пуса, на балансе которого стоят 
более 150 особняков Москвы. 
Почти в каждом из них располо-
жены диппредставительства. Не 
исключение и дом Кекушевой, в 
котором раньше было бюро еги-
петского военного атташе. «Вос-
становление началось в 2014 
году. Два года шло проектирова-
ние и столько же ремонт», — рас-
сказал «РГ» архитектор Гла-
вУпДК при МИД России Алексей 
Очнев. 

Сам особняк в 1903-м возвел 
известный архитектор Лев Кеку-
шев для своей семьи, а владела 
им его супруга — Анна. Дом сразу 
стал ярким представителем ар-
хитектурного авангарда в Ха-
мовниках. Но уже в советское 
время многие уникальные деко-
ративные элементы — орнамен-
ты, печные дымники, лепные де-
тали — были утрачены. Не сохра-
нилась даже скульптура льва на 
фасаде — визитная карточка ар-
хитектора. Серьезно пострадало 
и внутреннее убранство.

«И хотя размеры дома не так 
уж велики — около 600 метров, 
бригаде пришлось проделать ко-
лоссальную работу — кровля и 
подвальный этаж нуждались в 
масштабном восстановлении. 
Мы поменяли трубы и всю си-
стему водоснабжения, восстано-
вили прочность кирпичной 
кладки и многоцветный фасад, — 
продолжает Очнев. — Кроме 
того, теперь появилась возмож-
ность кондиционирования по-
мещений, поддержки темпера-
турного режима, обеспечены 
все противопожарные нормы». 
По словам архитектора, боль-
шое внимание при реставрации 
уделялось деталям. Например, 
чтобы воссоздать цветочные ор-
наменты и покрытие кровли, ис-
следовались первозданные 
образцы. Так удалось понять, ка-
кую именно технологию и мате-
риалы использовал сам Кеку-
шев. По архивным источникам 
восстановили и скульптуру льва 
на фасаде.

Что касается интерьера, то, 
по признанию Очнева, он куда 
менее ярок, чем фасад, но на его 
восстановление также было по-
трачено немало сил. «Дом никог-
да не использовался для прие-
мов, поэтому убранство внутри 
очень сдержанное. Тем не менее 
мы вернули первозданный вид 
стенам, потолкам, каминам, пар-
кету, а также главной лестнице с 
ее уникальным металлическим 
ограждением», — пояснил Очнев.

Дом Кекушевой номинирован 
на премию ежегодного конкурса 
«Московская реставрация» на-
ряду с двумя башнями Кремля, 
павильонами «Космос» и «Зем-
леделие» на ВДНХ, палатами 
бояр Романовых и другими из-
вестными культурными объек-
тами. Удастся ли особняку побе-
дить в одной из номинаций, ста-
нет известно в декабре. •

ПРОЧИТАНО В «Амурская правда» — о золотой лихорадке XXI века 
и нелегальной добыче драгметала 

Проба терпения

Елена Павлова, 
«Амурская правда»

В 
XIX веке на Амуре бу-
шевала настоящая зо-
лотая лихорадка: за 
россыпями ехали ты-
сячи охотников за уда-
чей. Незаконная добы-
ча и продажа золота, 
контрабанда, крими-
нал процветали в тай-

ге. Невероятно, но в XXI веке 
история повторяется: сегодня на 
севере Приамурья работают де-
сятки диких бригад, правда, в их 
арсенале не деревянные лотки, а 
современные драги и техника. 
При этом, как и 150 лет назад, на 
месторождениях хищнически 
работают азиатские компании. 
Ситуация принимает катастро-
фические масштабы, поэтому 
региональные власти и силови-
ки решили объединиться для 
борьбы с нелегальной золотодо-
бычей. 

«Мы тут хозяева»    
«Творят, что хотят» — так опи-

сывает работу нелегалов в амур-
ской тайге известный в регионе 
золотодобытчик, председатель 
артели «Александровская» Ана-
толий Кулиашвили. В отрасли он 
почти 40 лет, 30 лет его артель 
успешно работает в Зейском рай-
оне. За эти годы она добыла боль-
ше шести тонн драгметалла, пе-
речислила государству сотни 
миллионов рублей налогов. Од-
нако последние годы законопо-
слушным компаниям в тайге ста-
ло не только тесно, но и опасно.  

— Десятки незаконных арте-
лей, — говорит Кулиашвили. — 
Техника на каждой речке. Поста-
вили рядом с нашим участком 
промприбор, я как-то встречаю и 
говорю: «Ребята, мы там работа-
ем!» А мне в ответ: «Батя, где за-
хотим, там золото и моем — мы 
тут хозяева!» 

В этом году Кулиашвили и ди-
ректор еще одной артели получи-
ли угрозы — не прямые.  Им 
просто намекнули, что если бу-
дут возмущаться, то и машина 
может перевернуться, или еще 
какой-то несчастный случай в 
тайге произойдет. «Я тут 45 лет 
живу. Амурская область — родная 
для меня, за мной стоит коллек-
тив, их семьи. А дикари пришли 
урвать, заработать, уничтожить 
нашу природу и уехать», — кон-
статирует председатель «Алек-
сандровской». 

Золото приравняли к песку 
С каждым годом дикарей в 

тайге все больше. В этом сезоне в 
северных районах — Зейском, 

Тындинском, Селемджинском, 
Магдагачинском, Сковородин-
ском и Тындинском — работало 
30 нелегальных бригад. Парадокс 
в том, что силовики знают кон-
кретные места добычи и владель-
цев теневого бизнеса, но не могут 
их остановить — закон не позво-
ляет. Сегодня за нелегальную зо-
лотодобычу предусмотрено ад-
министративное наказание — 
штраф от 3 до 5 тысяч рублей. 
«Незаконные бригады моют от 5 
до 15 килограммов за сезон. Цена 
одного килограмма — 2,2 миллио-
на рублей. Что для них админи-
стративные штрафы в три тыся-

чи?» — разводят руками предста-
вители правоохранительных ор-
ганов.  — Сегодня в Кодексе об ад-
министративных правонаруше-
ниях за незаконную добычу золо-
та, как драгметалла, нет специа-
лизированной ответственности. 
Она попадает под часть 1 статьи 
7.3 «Незаконная добыча недр». 
Золото, можно сказать, прирав-
нивается к песку — один и тот же 
вид ответственности, — подчер-
кивает Благовещенский межрай-
онный природоохранный проку-
рор Олег Зюбин. — А вот за неза-
конную добычу янтаря, нефрита 
и полудрагоценных камней пред-
усмотрена другая статья и введе-
ны отдельные штрафы: для физ-
лиц от 200 до 500 тысяч рублей, 
для юрлиц — от 10 до 60 миллио-
нов. 

За добычу золота без лицен-
зии составляются десятки прото-
колов. Нарушители платят ми-
зерный штраф и возвращаются в 
тайгу — и так из года в год.  Уголов-
ное наказание для нелегалов 
предусмотрено — за незаконную 
перевозку и хранение золота. Од-
нако и здесь закон слишком добр. 
И с каждым годом добрее. Если 
раньше в Уголовном кодексе раз-
мер похищенного или находяще-
гося в незаконном обороте ме-
талла, за который наступает уго-
ловная ответственность, состав-
лял 1,5 миллиона рублей, то сей-
час — 2 миллиона 250 тысяч. То 
есть реальный срок можно полу-
чить, если вора или перевозчика 
металла поймают сразу с килог-
раммом золота. Поэтому черные 
старатели или скупщики везут 
золото с участков мелкими пар-
тиями. А при задержании уверя-
ют, что просто нашли его в лесу. 

Воруют у государства
Проблема нелегальной золото-

добычи приобретает глобальный 
характер — ее решение региональ-
ные власти, руководители сило-
вых структур и надзорных орга-
нов обсуждали на большом сове-
щании при губернаторе. Главное 
предложение — возбуждение не 
административных, а уголовных 
дел. Ведь стоимость запасов золо-
та на некоторых участках, где 
идет хищническая добыча, дости-
гает 300 миллионов рублей. Это 
реальный инструмент для работы 
правоохранителей: в таком слу-
чае у незаконных артелей будут 

арестовывать и изымать технику. 
А руководителям грозят уже не 
штрафы, а реальные сроки. 

Уголовная ответственность 
грозит и тем, кто должен бороть-
ся с нелегалами, а на самом деле 
действует вместе с ними. «Мы 
фиксируем массовое предатель-
ство в правоохранительных и 
надзорных органах, утечки гра-
фиков предстоящих проверок — 
приезжают группы, а техники и 
людей на участках уже нет. У нас 
есть конкретные фамилии, эти 
люди, предающие своих же кол-
лег, понесут наказание по всей 
строгости закона», — пообещали 
силовики.    

Нулевая квота 
для иностранцев 

Сегодня в амурскую золото-
добычу активно идет китайский 
капитал. Однако работают биз-
несмены из КНР в теневом сек-

торе, констатируют правоохра-
нители. Юридически в компа-
нии только директор — гражда-
нин РФ, а на участках работают 
китайцы. Как правило, они нахо-
дятся в России по коммерческим 
и деловым визам, оформленным 
в консульстве. Спецслужбы их 
находят и выдворяют, но пой-
мать всех гастарбайтеров в тай-
ге просто нереально — в этом 
году, по оценкам правоохрани-
телей, на месторождениях Приа-
мурья было более тысячи ино-
странцев. 

По квотам на иностранную 
рабочую силу трудится лишь ма-
лая часть. Впрочем, и к ним пре-
тензий не меньше. Главная — эко-
логическая. 

— У них нет техпроектов на 
разработку, они используют 
просто варварские технологии 
добычи, — констатируют право-
охранители. — Например, в Зей-
ском районе предприятие по до-
кументам использует конкрет-
ный промприбор. А в действи-
тельности оно построило на 
реке Иликан трубопроводы диа-
метром до 50 сантиметров. Ра-
ботники берут оттуда воду и 
сбрасывают в реку Гилюй. И та-
ких примеров много. Они просто 
убивают наши реки. 

При этом гастарбайтеры ни-
кого не боятся. «Вы посмотрите, 
что вокруг поселка творится, ки-
тайцы повсюду, шлагбаумы по-
наставили: ни за грибами, ни за 
ягодой не пройти — не пускают», 
— возмущаются жители поселка 
Береговой. 

В этом году региональные 
власти пошли на беспрецеден-
тные меры.  

— На 2019 год я подписал ну-
левую квоту по иностранной ра-
бочей силе для золотодобычи, 
ни одного иностранца работать 
в этой сфере не будет, — заявил 
губернатор Амурской области 
Василий Орлов. — Фактически 
они воруют ресурсы, не получая 
лицензии, не заявляя никаких 
квот на иностранную силу, не 
платя налоги,  не возмещая 
ущерб, абсолютно не соблюдая 
природоохранное законодатель-
ство. С таким беспределом мы 
будем бороться.

Такая мера будет действовать 
не один год — до наведения пол-
ного порядка в тайге.

Лицензия для частника: 
разрешить нельзя 
запретить 

Последние 20 лет вопрос не-
законной золотодобычи имеет 
не только криминальный, но и 
социальный аспект.   

— Одного силового вмешатель-
ства мало — нужно решать про-
блему комплексно. Если проана-
лизировать ситуацию, то неза-
конная добыча идет рядом с по-
селками, где массовая безрабо-
тица, нет серьезных предприя-
тий и рабочих мест, — отмечает 
генеральный директор ОАО 
«Прииск Соловьевский» Федор 
Сидоров. — Я вот в прииске «Дам-
буки» работал — у нас в Берего-
вом даже мысли не было, чтоб 
кто-то золото воровал в лесу. А 
после того как в 90-х предприя-
тие практически перестало суще-
ствовать, люди пошли в лес. То же 
самое с прииском «Октябрь-
ский». Нужно этим людям, кото-
рые без работы идут в тайгу, да-
вать шанс. Например, упростить 
получение лицензий для малого 
бизнеса. Сегодня требования к 
крупному бизнесу зачастую из-
быточны, а что говорить о ма-
лом?

— Давно поднимается вопрос 
разрешить добычу золота част-
ным лицам, — напоминает замге-
нерального директора УК «Петро-
павловск» Андрей Лущей. — В той 
же Канаде или Австралии лицен-
зию частнику выдают день в день 
с момента подачи заявки. А у нас 
частных лиц к добыче золота во-
обще не пускают. Будет лицензия 
— будет порядок.   

Эту позицию поддержал зам-
пред правительства России, пол-
пред президента на Дальнем 
Востоке Юрий Трутнев во время 
последнего визита в Амурскую 
область. «Добыча золота — до-
вольно сложный вопрос. Амур-
ские власти предлагают заку-
пить дроны, чтобы лучше кон-
тролировать территорию, уве-
личить штрафы, а то и в тюрьму 
сажать, — подчеркнул Трутнев. — 
В Магадане ровно противопо-
ложное предложение. Они гово-
рят: на те месторождения, куда у 
крупных компаний никогда 
руки не дотянутся, потому что 
они мелкие или уже выработан-
ные, пустите старателей. Разре-
шите людям зарабатывать для 
себя, для семьи. Можно и туризм 
организовывать, как наши сосе-
ди делают. Честно говоря, мне 
больше нравится магаданское 
предложение. Старательская де-
ятельность станет легальна, а 
бюджет будет получать налоги. 
Легализованный бизнес, как 
правило, гораздо легче контр-
олировать. А на каждом метре 
реки, под каждой елкой мы ни 
дрон не повесим, ни полицей-
ского не поставим. Поэтому, мне 
кажется, нужна определенная 
либерализация. •

Вот что остается после нелегальных старателей.
Сегодня в Приамурье работают десятки диких бригад. В их арсенале не только деревянные лотки, 
но и современная техника.

Слово стало легче. Социальные сети и блогеры уценили вес печатно-
го слова. Изданий, которым верят десятилетиями и поколениями, 
увы, немного. Между газетой в провинции и жизнью — перегородки 
очень тонкие. Вернее, их там почти нет. Сказал неправду, и от тебя 
отвернутся на следующий день. Для меня, родившегося и 50 лет про-
жившего в Приамурье, «Амурская правда» — это имя, от которого 
никогда не хотелось отвернуться. Газете 100 лет, и ее авторитет в 
регионе, как у честно выпеченного хлеба.
Материал наших коллег, который мы сегодня публикуем, написан 
кровью сердца главного редактора газеты Елены Павловой. Лена 
родом из тех суровых северных мест. Там в поселке Береговой живет 
ее мама, и каждый приезд Лены домой — это как общественная при-
емная для жителей отдаленных северных селений. Обитатели посел-
ка и рассказали журналистке о том, что творится в окрестной тайге. 
Так родился материал о нелегальных золотодобытчиках. Каждая 
поездка домой для нее, как спецкомандировка, из которой она приво-
зит глубокие, честные и резонансные материалы. По ним узнаешь 
жизнь страны и людей, в ней живущих.

Александр Ярошенко, Благовещенск

А К Ц Е Н Т

«Батя, где захотим, 
там золото и моем — мы тут хозяева!»

По новой зоне отдыха вместе с жителями Люблино прошелся 
и мэр Москвы Сергей Собянин. 

Чтобы восстановить эти цветочные 
орнаменты, реставраторам пришлось 
изучать архивные образцы. 

Елена Павлова привозит из команди-
ровок честные и резонансные мате-
риалы.

За последние 
несколько лет 
в столице 
появилось 
более 250 новых 
зеленых зон 

Партнерство 

Этот материал опубликован в рамках редакционного партнерства «Рос-

сийской газеты» с региональными и местными изданиями. В их числе — 

общественно-политическая газета «Амурская правда» (г. Благовещенск). 

«РГ» предоставляет печатным и онлайновым СМИ-партнерам лицензию 

на неограниченное использование контента «Российской газеты» и науч-

но-популярного журнала «Родина». В свою очередь «РГ» принимает к пу-

бликации на своих полосах журналистские материалы из региональных и 

местных газет, интересные, на наш взгляд, читателям федерального СМИ. 

«РГ» приглашает к такому сотрудничеству все заинтересованные редак-

ции в регионах России (тел. для контактов +7 (499) 257-40-64).

КОММЕНТАРИЙ ОТ МИНПРИРОДЫ РФ

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПОРА УСИЛИТЬ
«Скорее всего, золотопромышленники проявляют 

озабоченность в отношении незаконной добычи на 

смежных с предоставленными им лицензионными 

участками участках нераспределенного фонда недр. В 

практике Росприроднадзора имеются случаи наруше-

ния границ смежных лицензионных участков. Пресе-

чение выявленных нарушений обеспечивается рейдо-

выми и внеплановыми контрольно-надзорными меро-

приятиями, — сообщили «Российской газете» в Мин-

природы России. — На участках недр нераспределен-

ного фонда в случае поступления информации о без-

лицензионной добыче драгоценных металлов рейдо-

вые мероприятия организуются и проводятся право-

охранительными органами с привлечением Роспри-

роднадзора».

В целом поддерживая повышение эффективности 

борьбы с нелегальной добычей полезных ископаемых 

и усиление ответственности за самовольную добычу 

полезных ископаемых, в министерстве отметили, что в 

постановлении Конституционного Суда РФ от 25 апре-

ля 2011 г. № 6-П указано, что в качестве административ-

ного наказания не допускается конфискация орудия 

совершения правонарушения, принадлежащего на 

праве собственности лицу, не привлеченному к адми-

нистративной ответственности за данное правонару-

шение и не признанному виновным в его совершении. 

«Вместе с тем административное правонарушение мо-

жет быть совершено орудием, не находящимся в собст-

венности правонарушителя. Можно говорить о том, что 

и судебная практика исходит из применения дифферен-

цированных санкций в зависимости от значимости со-

вершенного административного нарушения».

— Кроме того, необходимо отметить, что уголовная от-

ветственность за незаконную добычу и оборот драго-

ценных металлов уже предусмотрена статьей 49 Зако-

на «О недрах» и статьями171 и 191 УК РФ, — напомнили 

в минприроды. — Лица, осуществляющие пользование 

недрами без лицензии, помимо административной от-

ветственности могут быть привлечены к уголовной от-

ветственности при наличии в их действиях признаков 

состава преступления, предусмотренного статьей 171 

УК РФ (незаконное предпринимательство). Необходи-

мость ужесточения ответственности требует веских 

обоснований, в том числе наличия статистических дан-

ных об устойчивой тенденции увеличения роста числа 

совершаемых правонарушений, несмотря на активное 

применение мер административного и уголовного на-

казания и увеличение размеров денежных взысканий.

Кроме того, на фоне проработки вопроса о вольном 

приносе ужесточение мер ответственности либо ока-

жется недействующей нормой, либо повлечет противо-

правные действия по отношению к вольноприносите-

лям, полагают в ведомстве, а для решения вопроса по 

снижению порога хищения крупного размера требуют-

ся официальные данные по численности перевозчиков 

и общему весу похищенных драгоценных металлов, 

имеющиеся в распоряжении правоохранительных ор-

ганов.

Подготовила Елена Березина
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Между тем

На том же заседании Думы депутаты увеличили прожи-

точный минимум пенсионера в Москве. Это необходимо, 

чтобы поднять региональную социальную доплату. Сей-

час неработающие пенсионеры, проживающие в Москве 

меньше 10 лет, получают 11 816 рублей. В 2019 году раз-

мер минимальной пенсии для этой категории с учетом ре-

гиональной доплаты составит 12 115 рублей. Неработаю-

щие пенсионеры, живущие в столице более 10 лет, сейчас 

получают не меньше 17,5 тысячи рублей.

Кстати

С 2011 по 2017 год в Москве от-

реставрировали 983 объекта 

культурного наследия, а в теку-

щем году восстановительные 

работы проводятся на более чем 

800 памятниках истории и куль-

туры.
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ГИМНАСТИКА Далалоян 
первым из россиян за 19 лет 
стал чемпионом мира 
в личном многоборье 

Чисто исполнил

Илья Трисвятский

Соревнования в личном мужском многоборье на прохо-
дящем в столице Катара Дохе чемпионате мира заверши-
лись двойным триумфом россиян. Лучший на гимнасти-
ческом помосте — Артур Далалоян, «бронза» у его това-
рища по национальной сборной Никиты Нагорного. От-
метим, что наши спортсмены не выигрывали абсолютно-
го индивидуального первенства долгих 19 лет, то есть 
с 1999 года, когда «золото» взял Николай Крюков. 

Развязка личного турнира в Дохе получилась фанта-
стической. После того как главные претенденты на меда-
ли выступили во всех шести видах программы, оказа-
лось, что у Далалояна и его основного конкурента в борь-
бе за чемпионство китайца Сяо Жотэна совершенно оди-
наковая, с точностью до одной тысячной доли, сумма 
баллов — по 87,598. Такого история мировой спортивной 
гимнастики на турнирах подобного уровня еще не знала.

Свое последнее упражнение Артур, лидировавший по 
итогам пяти видов с крошечным преимуществом, выпол-
нял на перекладине. Он отлично отработал все сложней-
шие элементы и совершил идеальное приземление. Судьи 
поставили оценку 14,166. Сяо Жотэн через несколько 
минут получил более высокие баллы (14,233), сравнялся 
с нашим спортсменом по сумме набранных очков, но по 
дополнительным показателям все же проиграл россияни-
ну. Дело в том, что при равенстве баллов первичным кри-
терием для распределения мест является оценка за чисто-
ту исполнения в последнем виде программы. Поясним, 
что вторая составная часть оценки — базовая сложность 
элементов. У Далалояна execution оказался 8,466, а у ки-
тайца, сделавшего недоскок на приземлении — 8,233. Вот 
эти цифры и решили судьбу чемпионства.

22-летний Далалоян начал заниматься гимнастикой 
в раннем детстве в Новосибирске, потом его семья пере-
бралась в Москву, где спортсмен оказался в клубе «Дина-
мо». Первые успехи на взрослом уровне к Артуру пришли 
в 2015-м, когда он стал бронзовым призером чемпионата 
России в вольных упражнениях. Через два года Далалоян 
уже один из основных гимнастов национальной сборной, 
на первенстве Европы берет «золото» в опорном прыжке, 
а в личном многоборье — «серебро». На континентальном 
чемпионате в шотландском Глазго Артур взял три «золо-
та», так что его триумф в Катаре пусть и кажется прият-
ной сенсацией, но все же закономерен. •

КУБОК РОССИИ В 1/4 финала 
сыграют только клубы 
Премьер-лиги

Осталась элита

Илья Соболев

Все участники 1/4 финала Кубка России определятся 
только сегодня, однако уже накануне стало понятно, что 
на этой стадии сыграют исключительно клубы Премьер-
лиги.

Еще в прошлом розыгрыше турнира ситуация наблю-
далась прямо противоположная. До 1/8 финала тогда до-
брались всего шесть клубов элитного дивизиона, а в чет-
вертьфинале Премьер-лигу представляли только четыре 
команды. До финала из них в итоге не дошел никто. В тот 
момент могло сложиться впечатление, что Кубок окон-
чательно и бесповоротно исчерпал себя как турнир, ин-
тересный не только клубам из низших дивизионов. Но 
оказалось, не так уж все и критично.

В текущем сезоне до 1/8 финала добрались всего два 
клуба не из Премьер-лиги, «Тюмень» и «Нижний Новго-
род», выступающие в Футбольной национальной лиге 
(второй по силе дивизион страны). На этом их движение 
по сетке закончилось. Тюменцы в гостях минимально 
уступили «Оренбургу» — 0:1. Нижегородцы, гостившие 
у екатеринбургского «Урала», тоже сопротивлялись до 
последнего. Хозяевам потребовалось дополнительное 
время, чтобы сломить сопротивление волжан — 2:0.

Напомним, первым в четвертьфинал пробился казан-
ский «Рубин», еще неделю назад одолевший столичное 
«Динамо» (1:0). Вчера к нему также присоединились мо-
сковский «Локомотив» и тульский «Арсенал». «Желез-
нодорожники» без особых проблем разобрались на сво-
ем поле с аутсайдером Премьер-лиги красноярским 
«Енисеем». Игра была сделана уже к перерыву усилиями 
Эдера и Антона Миранчука, забивших по мячу. Во вто-
ром тайме отличился второй Миранчук, Алексей, а Ан-
тон оформил дубль. Ведя с таким преимуществом, 
«Локо» умудрился потерять Крыховяка из-за удаления 
и пропустить. Итоговый счет — 4:1. 

«Арсенал» меж тем в Грозном уверенно одолел «Ах-
мат» — 2:0. Возможно, это был последний матч у руля ту-
ляков Олега Кононова, которого считают одним из ос-
новных претендентов на пост наставника московского 
«Спартака». 

Сами «красно-белые» сегодня будут принимать махач-
калинский «Анжи». Для москвичей эта игра станет первой 
на домашнем поле после отставки Массимо Карреры. Так-
же в программе дня значатся еще два матча — «Ростов» — 
«Зенит» и «Крылья Советов» — «Краснодар». •

Решающий Фазель

Господин Фазель, ваше за-
явление об Олимпиаде без 
хоккея наделало у нас в 

России много шума. За послед-
ние пару месяцев ситуация из-
менилась? 

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Нет, все по-прежнему. 
Вариантов было несколько — иг-
рать молодежными сборными, 
играть в том же формате, что и в 
Пхенчхане, то есть без НХЛ, иг-
рать с НХЛ или не участвовать 
вообще. В сентябре на Мальте мы 
обсуждали схему с молодежны-
ми сборными, и эту идею члены 
ИИХФ не одобрили. Так что оста-
лось еще меньше вариантов. 

В чем главная сложность с уча-
стием НХЛ?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Никто не хочет пла-
тить за технические издержки.

О какой сумме речь?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Если суммировать за-
траты на логистику, страховки, 
проживание гостей и прочие те-
кущие расходы, думаю, получит-
ся сумма в районе 30 миллионов 
долларов.

Это не такая уж большая цена 
для богатой НХЛ.

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да. Но НХЛ никогда не 
будет платить сама. И в этом вся 

проблема. Мы, ИИХФ, получаем 
40 миллионов от МОК. Если по-
тратить из этой суммы 30 или 35 
миллионов на организацию тур-
нира в Пекине, у нас останется 5 
миллионов на все остальное. А, 
например, Федерация санного 
спорта получает 20 миллионов от 
МОК. То есть в конечном итоге у 
хоккея будет 5 миллионов, а у са-
нок — 20. Это справедливо? 

Нет.
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Вот вам и ответ.

40 и 20 миллионов от МОК — 
что это за суммы? Вознаграж-
дение по итогам Олимпиады? 

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да. Такие цифры были 
после Игр в Сочи. По Пхенчхану 
процесс еще не завершен, но там 

примерно те же суммы. Три са-
мые крупные федерации — наша, 
FIS (Международная федерация 
лыжного спорта. — Прим. авт.) и 
ISU (Международный союз конь-
кобежцев) получают по 40 мил-
лионов. Федерации поменьше — 
по 20 миллионов. При этом мы, 
разумеется, несем и расходы. 
Были они и во время Олимпиады 
в Корее, пусть она прошла и без 

НХЛ. В общей сложности наши 
расходы составили 15 миллио-
нов. Они пошли на организацию 
турниров, выплаты националь-
ным федерациям по программе 
развития. Так что осталось поряд-
ка 25 миллионов, которые вложе-
ны в развитие хоккея на ближай-
шие годы. Неплохая сумма.

Позиция МОК после вашего вы-
ступления в Торонто не изме-
нилась? Он не планирует 
брать издержки на себя?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Посмотрим. У нас еще 
есть время пообщаться, все обсу-
дить и понять, едет НХЛ на Олим-
пиаду или нет. Если они точно не 
едут, нам останется простой вы-
бор: либо участвовать по той же 
схеме, что и в Пхенчхане, либо 
вообще не ехать на Олимпиаду в 
Пекин.

То есть вариант, что хоккея 
на Играх в Китае не будет, реа-
лен?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Если никто не запла-
тит за НХЛ — да. Это реальный ва-
риант.

Опыт хоккейного турнира без 
НХЛ, который был в Пхенчха-
не, похоже, вас не впечатлил…

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Для меня Олимпиада — 
это соревнование лучших из луч-
ших. Чтобы выиграть золотую ме-
даль, стать чемпионом, ты должен 
быть абсолютно лучшим. И в 
большинстве видов спорта, за 
исключением футбола, так и про-
исходит. Даже в теннисе. Если 
лучшие не участвуют, то у «золо-
та» другой вкус. Потому что все 
будут говорить: «Да, ты чемпион, 
но там не было лучших». Без-
условно, Россия заслужила побе-
ду в Пхенчхане, ваши хоккеисты — 
олимпийские чемпионы. Но наша 
цель — соревнования лучших из 
лучших. Это придает им особую 
ценность. Поэтому, разумеется, 
мы стремимся к тому, чтобы НХЛ 
участвовала в Олимпиаде. 

Каковы шансы на то, что так 
и произойдет? Если оценить в 
процентах.

Р Е Н Е  ФАЗ Е Л Ь : Не пойму, почему 
журналисты так любят считать 
проценты (улыбается). 50 на 50. 
Знаю, что многие в НХЛ хотят 
ехать на Олимпиаду, потому что 
она пройдет в Китае. Это боль-
шой рынок, НХЛ устраивает там 
выставочные матчи. Возможно, в 
Китае пройдут и какие-то игры 
регулярного сезона. Китайцы по-
тихоньку, я бы сказал, пытаются 
понять хоккей.

Помню, как на Олимпиаде в 
Пхенчхане в перерывах болель-
щикам объясняли на экране ба-
зовые правила игры. Было нео-
бычно.

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да. Для нас это выгля-
дело забавно, поскольку у нас нет 
проблем со знанием хоккейных 
правил. А вот для азиатской пу-
блики это актуально. Я был тому 
свидетелем — когда китайцы 
впервые пришли на хоккей, то 
после второго периода они 
просто встали и пошли домой. 
Потому что не знали, что здесь 
периодов три. 

Вопрос к вам уже как к члену 
МОК. Перед Играми в Корее вы 
были одним из тех, кто поддер-
живал российских спортсменов 
и выступал против коллектив-
ного наказания нашей сборной…

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Ну конечно. Мы же 
должны думать о спортсменах, 
которые абсолютно никак не 
были вовлечены в эту ситуацию. 
За что их наказывать? Я был кате-
горически против таких сан-
кций, в особенности по отноше-
нию к российской хоккейной ко-
манде. Она-то вообще никаким 
образом не касалась той ситуа-
ции, которая была в Сочи. Я вооб-
ще ненавижу коллективное нака-
зание. Когда я служил в армии, 
там было именно так. Один па-
рень ошибается, а отвечают все. 
Это нечестно и несправедливо. 
Накажите тех, кто действительно 
допустил ошибку. Поехать на 
Олимпиаду — мечта каждого 
спортсмена, для кого-то Игры во-
обще могут быть единственными 
в жизни. И я был против того, ка-
ким образом все это делалось, 
как проводилось расследование, 
основанное на словах одного че-
ловека. Меня не устроило то, как 
разрешился этот вопрос.

Были у вас проблемы с другими 
членами МОК из-за того, что 
вы в открытую выступали за 
Россию?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: В МОК прекрасно зна-
ют меня. Они знают, что я прямой 
человек, который в открытую го-
ворит то, что думает, и ни от кого 
не прячется. Иногда это тебе по-
могает, иногда нет. Да, меня пери-
одически спрашивают, есть ли у 
меня российский паспорт (улы-
бается, хлопая себя по карману 
пиджака. — Прим. авт.). Я всегда 
стараюсь быть нейтральным, как 
и полагается швейцарцу. В феде-
рации всегда стараюсь держать 
баланс и выступаю за то, чтобы 
быть честными и корректными. А 
весь этот стиль пропаганды я не-
навижу. И когда кто-то пытается 
нападать на моих друзей, в дан-
ном случае на моих русских дру-
зей, то мне это не нравится. Это 
нечестно, и тогда я отвечаю. 

Некоторые федерации стара-
ются теперь не проводить в 
России крупные турниры. 
ИИХФ, наоборот, доверяет. 
Чемпионат мира-2023 точно 
пройдет в Санкт-Петербурге? 
Решение ведь официально не 
утверждено.

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: В ИИХФ мы уважаем 
друг друга и живем одной очень 
дружной семьей. На последнем 
конгрессе мы решили, что в мае 
2019-го в Братиславе определим 
хозяев сразу трех турниров — 23, 
24 и 25-го годов. Три кандидата 
договорились принять эти чем-
пионаты. На 2023 год претендует 
Россия, на 2024-й — Чехия, а на 
2025-й — Швеция. Формально лю-

бой другой желающий еще может 
подать заявки на любой из этих 
чемпионатов. Дедлайн — 15 янва-
ря. То есть с полной уверенно-
стью мы можем говорить уже по-
сле этого срока. Но я не думаю, 
что появятся еще какие-либо кан-
дидаты. Не так уж много стран 
может провести чемпионат мира 
по хоккею, и у нас есть опреде-
ленная ротация через 7—8 лет. Все 
ее понимают и принимают.

Скоро КХЛ приедет в вашу род-
ную Швейцарию. Как вам идея 
провести выставочные матчи 
в Цюрихе? 

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Мы много лет видим 
ваши команды в Швейцарии на 
Кубке Шпенглера, поэтому КХЛ в 
Цюрихе и так хорошо знают. Бо-
лельщикам это без сомнения бу-
дет интересно. Уверен, трибуны 
заполнятся, и не только русски-
ми, живущими в Швейцарии. К 
сожалению, я не смогу попасть 
на эти матчи — буду в этот мо-
мент в Японии на заседании 
Международного олимпийского 
комитета. Там будут подводить 
итоги выступления объединен-
ной команды Кореи на женском 
хоккейном турнире в Пхенчхане. 
Им вручат специальную награду, 
и это событие я никак не могу 
пропустить. 

Насколько удачный выбор КХЛ 
для таких показательных 
матчей — Швейцария и, чуть 
раньше, Австрия?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Обе эти страны — хок-
кейные. Да, в Австрии из зимних 
видов очень популярны горные 
лыжи, но и хоккей публике инте-
ресен. В Вене мы увидели хоро-
шую посещаемость, прекрасных 
болельщиков. Цюрих — тоже от-
личное место для хоккея. Так что 
выбор удачный.

Вас как президента ИИХФ не 
беспокоят планы КХЛ по эк-
спансии в Европу?

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Нет, никоим образом. 
Если национальные федерации 
одобряют вступление клубов в 
КХЛ — никаких проблем. Лондон 
был бы хорошим местом для со-
здания команды КХЛ. Париж, 
Милан, Вена — тоже. Лично мне 
очень жалко, что исчез клуб из 
Праги — было бы здорово, если бы 
чешская команда вернулась. Для 
Великобритании и Франции 
вступление в КХЛ было бы вооб-
ще отличным вариантом, по-
скольку это помогло бы поднять 
уровень их национальных сбор-
ных. Честно говоря, мне вообще 
нравится идея панъевропейской 
лиги. Думаю, однажды она станет 
реальностью. 

Но при этом КХЛ не участвует 
в общеевропейской Лиге чемпи-
онов…

РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: КХЛ по своим причи-
нам приняла такое стратегиче-
ское решение. Знаю, что некото-
рые клубы вашей Лиги хотели бы 
участвовать, и это было бы инте-
ресно для всех. Я много раз пы-
тался убедить КХЛ, но… Будем 
продолжать дискуссии и, уверен, 
найдем какое-то решение. Как 
раз такие выставочные матчи, 
как в Вене и Цюрихе, — это хоро-
ший знак. Они объединяют лю-
дей, и это замечательно. •

Рене Фазель как член МОК всегда 
выступал против коллективного 
наказания российских спортсменов.

Полузащитник «Локомотива» Алексей Миранчук (слева)
отметился голом в кубковом матче с красноярским «Енисеем».

Рене Фазель: Победа российской сборной на Олимпиаде в Пхенчхане полно-
стью заслужена. Но наша цель — соревнования лучших из лучших.

А К Ц Е Н Т

Рене Фазель: НХЛ никогда не будет пла-
тить сама. И в этом вся проблема. Если мы 
потратим 30—35 миллионов долларов 
на организацию турнира в Пекине, у нас 
останется 5 миллионов на все остальное

НОВОСТИ 

Джокович 
впервые за два
года возглавит
рейтинг ATP

НОВАК СНОВА
ПЕРВЫЙ
Артур Нанян

Рафаэль Надаль снялся с турни-
ра Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP) во Фран-
ции и потеряет лидерство в ми-
ровом рейтинге. Его место зай-
мет Новак Джокович. 

В текущем рейтинге Надаль 
опережал Джоковича на 215 оч-
ков. В прошлом году испанец до-
брался в Париже до четвертьфи-
нала. Не сумев повторить тот ре-
зультат, он потерял 180 баллов. 
В то же время Новак уже зарабо-
тал 90 очков, пробившись в тре-
тий круг. В нем серб встретится 
с боснийцем Дамиром Джумху-
ром. 

Джокович впервые за два года 
возглавит рейтинг ATP. Его воз-
вращение в тур в этом году полу-
чилось триумфальным. Новак 
выиграл Уимблдон, Открытый 
чемпионат США. Взяв трофей 
в Цинциннати, он стал первым 
теннисистом в истории, победив-
шим во всех девяти существовав-
ших в какой-либо момент турни-
ров серии «Мастерс».

— Моя цель в следующем году — 
выиграть все четыре «Шлема», — 
отметил Джокович. — Уверен, 
у меня есть неплохие шансы. •

Лионель Месси 
вернулся
к тренировкам

ЗАЖИЛА РУКА

Сергей Литвинов

Восстановление форварда «Бар-
селоны» Лионеля Месси после 
серьезной травмы идет с опере-
жением графика. 

Аргентинец получил повре-
ждение 20 октября в матче с «Се-
вильей». Сразу со стадиона Лио-
неля увезли в больницу, где ему 
диагностировали перелом луче-
вой кости правой руки. 

Изначально планировалось, 
что Месси сможет вернуться 
к тренировкам не ранее чем че-
рез три недели. Но лидер «Барсе-
лоны» сделал это намного рань-
ше: уже вчера он провел индиви-
дуальное занятие с футболиста-
ми, не попавшими в заявку на 
встречу Кубка Испании с «Куль-
тураль Леонесой». 

Когда в следующий раз Месси 
выйдет на поле, пока не сообща-
ется. Вероятно, это произойдет 
в середине ноября.

Тем временем бывшему одно-
клубнику Месси бразильцу Ней-
мару грозит шесть лет тюрьмы 
за мошенничество при переходе 
из «Сантоса» в «Барселону». 
По официальным данным, ката-
лонцы заплатили 57 миллионов 
евро за футболиста, из которых 
40 получила его семья. Однако 
испанский суд определил, что 
сумма трансфера составила 
83 миллиона. •

Уральский клуб 
выиграл уже
23-й матч в КХЛ

РЕЗВЫЙ 
«АВТО»
Иван Ильин

Екатеринбургский «Автомоби-
лист» продолжает штамповать 
победы в регулярном чемпио-
нате КХЛ. Очередной жертвой 
единоличного лидера сезона 
стал финский «Йокерит». 

Команда из Хельсинки пер-
вой открыла счет — на 9-й мину-
те отличился Анттила. Но 
уральцы, игравшие на своей 
площадке, довольно быстро си-
туацию выравняли. Ответный 
гол на счету Крикунова. Ну а по-
беду «Автомобилисту» прине-
сли легионеры. Во втором пери-
оде по очереди забили Доус 
и Секстон, после чего уральцам 
оставалось только довести дело 
до победы, что они с успехом 
и проделали — 3:1. Для «Авто» 
это уже 23-й успех в 24 старто-
вых матчах сезона. Команда Ан-
дрея Мартемьянова уверенно 
лидирует в регулярном чемпио-
нате КХЛ.

Также вчера домашнюю по-
беду праздновал магнитогор-
ский «Металлург». «Сталева-
ры» принимали «Сочи» и завер-
шили матч со счетом 4:1 в свою 
пользу. Лучший бомбардир 
в истории КХЛ Сергей Мозякин 
отметился двумя голевыми пе-
редачами. •
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— Публикацию комментирует 
Анатолий Бышовец
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Москва 0...+6, облачно

Санкт-Петербург +5...+7, облачно

Анадырь -10...-8, снег

Архангельск -2...+6, дождь

Астрахань +1...+10, солнечно

Благовещенск  -3...+10, солнечно

Владивосток +3...+12, облачно

Волгоград -4...+8, солнечно

Воронеж +1...+8, солнечно

Екатеринбург -4...0, облачно

Иркутск -2...+2, осадки

Казань -4...+1, дождь

Калининград +5...+15, облачно

Краснодар +7...+16, облачно

Магнитогорск -6...+3, солнечно

Мурманск 0...+4, осадки

Нижний Новгород -3...+4, облачно

Новосибирск -7...-5, снег

Омск -10...-2, снег

Орел +1...+8, облачно

Оренбург -6...+3, облачно

Пермь -4...0, осадки

Ростов-на-Дону +6...+12, облачно

Севастополь +10...+18, солнечно

Симферополь +11...+20, солнечно

Сочи +11...+22, облачно

Тамбов -6...+5, солнечно

Тюмень -5...0, снег

Уфа -5...+1, снег

Хабаровск -3...+10, облачно

Челябинск -4...+1, облачно

Чита -7...+8, солнечно

Элиста 0...+12, солнечно

Южно-Сахалинск -2...+9, облачно

Якутск -10...-4, снег

Ярославль -2...+5, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
На улице переменная 
облачность. Возможен 
дождь. Атмосферное 
давление составит 
764 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Малооблачно. Осадков 
не ожидается. Атмосфер-
ное давление составит 
763 мм ртутного столба.

СУББОТА
Небо затянет тучами. 
Пойдет дождь. Атмо-
сферное давление — 
755 мм ртутного столба.

В Москве задержан 
подросток 
за попытку убить 
бездомного
Сергей Бабкин •  rg.ru/art/1610146
Следователи полагают, что юношу толкнули 
на преступление его взгляды: молодой чело-
век считал лишенных крова людей низшим 
слоем общества. На мой взгляд, жизнь длин-
ная и всякое может случиться. А если сами 
эти подростки окажутся в таком положении? 
Причины, по которым люди оказываются без 
крыши над головой, могут быть различными. 
Кто-то спился, кого-то обманули, у кого-то 
состояние здоровья не позволило справиться 
с трудностями. Да, видеть нищету неприятно. 
Но чтобы ее не было, может лучше руку по-
мощи протянуть? Понятно, что это должно 

сделать государство, а не подростки. Но роди-
тели, школа, СМИ должны взять на себя обя-
занность в воспитании нового поколения. 

Ольга

Шипы сезона 
Владимир Баршев •  rg.ru/art/358629
Предзимье и первый гололед подталкивают 
осторожных водителей к воротам мастер-
ских шиномонтажа. Однако не все спешат 
переобувать машину, хотя однозначная 
«вина» летних шин во многих авариях по-
следних дней видна невооруженным глазом. 
Я полностью согласен с автором! Считаю, 
что надо вводить меры, которые заставят во-
дителей ответственнее относиться к уходу за 
машиной. Многие рассуждают — моя собст-
венность, значит, могу распоряжаться, как 
хочу. У меня с момента покупки машины 
зимняя новая резина лежала. Собственно, на 
ней три сезона и отъездил. Сейчас в интерне-

те купил такую же, потому что для москов-
ской зимы лучше не придумаешь.

Леонид К.

Дневник хакера 
Никита Зайков •  rg.ru/art/1609173
Школьника в Новосибирске обвиняют в ис-
правлении оценок в школьном журнале. Это 
первое в РФ уголовное дело о неправомерном 
доступе к компьютерным данным в обычной 
жизни. Сейчас идут жаркие споры, заслужива-
ет ли молодой человек столь сурового пресле-
дования. На мой взгляд, ребенок мог исправ-
лять оценки по двум причинам. Либо он хули-
ган и ищет  способ развлечься. Либо он пере-
живает за свои оценки очень сильно. В первом 
случае я бы предложил наказать не слишком 
строго, но чтобы понял, что нести ответствен-
ность за поступки надо. Не 10 лет ему же. Что 
касается второго варианта, то некоторые счи-
тают, что оценки — вещи довольно условные, 

они не навешивают ярлыка на ребенка, не пор-
тят его судьбу. Но это, я считаю, понимает 
взрослый человек, для ребенка оценки — это 
другое. Многие очень переживают из-за четве-
рок даже. Вообще призываю всех вспомнить 
детство.  Неужели сами в школьные годы не 
правили оценки в журнале, в дневнике? Не пы-
тались журнал спрятать? Зачем из этого де-
лать уголовщину? Это детские шалости, кото-
рые были у нескольких поколений.

Геннадий

Почему-то все относятся к этому как к не-
винной шалости. Это такое же преступление, 
как и любое другое. Сегодня взламывают 
журналы, завтра банкоматы, телефоны, и 
ваши же счета обналичивают. А потом эти же 
люди, которые сегодня защищают таких 
школьников, будут спрашивать, куда поли-
ция смотрела, когда они журналы взламыва-
ли, почему не наказали?

В.Т.
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rg.ru/art/1610332

ПРИРОДА Количество животных на планете 
сократилось на 60%
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СОВЕТ Какие музеи посетить школьнику на каникулах
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ИССЛЕДОВАНИЕ Женщины знают английский лучше 
мужчин
rg.ru/art/1610034
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самый редкий кит
rg.ru/art/1610414
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Двукратная олимпийская чемпионка Алия Мустафина триумфально 
вернулась в высшую лигу мирового спорта. Спустя чуть больше года 
после рождения дочери она попала в состав сборной России на чем-
пионат мира в Дохе и выступила там не просто статистом, а одним из 
основных творцов командного «серебра».
После финала чемпионата мира по спортивной гимнастике Алия 
заявила, что скучала по эмоциям от выступлений на подобном уров-
не: «Не могу сказать, что какой-то снаряд прям очень тяжело дался. 
Я готовила несложные программы, но старалась их выполнять 
чисто. Поэтому это не было для меня сверхсложной задачей. Все 
вспомнила, сегодня уже более или менее пришла в себя, а в первый 

день после квалификации у меня столько эмоций было, не могла 
успокоиться очень долго! Я очень скучала по этим эмоциям, высту-
плениям, когда тебе тяжело, тебя трясет и нужно собраться. После 
этого чемпионата мира вообще поняла, что могу еще сделать все 
что угодно».
Она отметила, что по ходу финала команда старалась не зацикливать-
ся на ошибках, которые допускала та или иная российская гимнастка. 
Так, в опорном прыжке неудачно выступила Ахаимова, коснувшаяся 
рукой мата при приземлении. «Нас учили всегда фокусироваться не 
на ошибках, а на том, что мы сделали хорошо», — отметила 
Мустафина.

В составе российской команды выступали Ангелина Мельникова, 
Лилия Ахаимова, Ирина Алексеева, Ангелина Симакова, Алия 
Мустафина. Они показали результат 162,863 балла.
Первой стала сборная США, которая получила 171,629 балла. Тройку 
призеров замкнула команда Китая, набравшая 162,396 балла.
По итогам чемпионата команды-призеры получили лицензии на четы-
рех человек на участие в Олимпийских играх 2020 года. 
Продолжение отбора состоится в 2019 году на чемпионате мира 
в Штутгарте, а также на этапах Кубка мира. 

Подробнее о чемпионате мира в Дохе читайте на с. 11

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Анатолий Бышовец,
футбольный тренер

Новость о том, что хоккея может 
не быть на следующей зимней 
Олимпиаде, надеюсь, в итоге 
окажется неправильно интер-
претированными слухами. 
(«РГ», 11 полоса). На мой взгляд, 
для олимпиады нет более при-
влекательных и популярных ви-
дов спорта, чем хоккей, футбол, 
баскетбол. Им нет равных. Хок-
кей вырабатывает в спортсме-
нах и зрителях особое отноше-
ние к спорту, к здоровью, силе.
Мне кажется, это очень печальное 
известие, что сейчас гипотетиче-
ское исчезновение этого мощного 
вида спорта вообще как-то обсу-
ждается или лоббируется. Со сво-
ей стороны, также хочу отметить, 
что в хоккее, футболе и баскетбо-
ле сегодня принимают участие 
профессионалы, так что его ны-
нешний уровень у нас в стране 
очень высокий. 

Возможно, причина этой не-
разберихи в состоявшейся Олим-
пиаде, которая проходила в Юж-
ной Корее без представителей 
лучших игроков НХЛ. Наверное, 
отсюда ветер дует. Но, я думаю, 
что отсутствие хоккея на будущей 
Олимпиаде все равно не имеет 
никакой рациональности, ника-
кого положительного эффекта 
для развития российского и зару-
бежного спорта.

Не вижу смысла делать чемпи-
онат мира по хоккею каким-то 
второсортным событием. Это ка-
сается рассуждений о том, что 
вместо исключения хоккей могут 
перевести в формат футбольного 
первенства. Считаю, что в этой 
ситуации альтернативы нет. По 
правилам, в футболе допускается 
лишь три спортсмена старше 
двадцати трех лет, и могут быть 
потери  со стороны болельщиков. 
Люди просто не увидят известных 
спортсменов, не придут.  

А настоящий хоккей — это не 
только зрелище, а умная игра, по-
нимание которой важно и для раз-
вития интеллектуальных способ-
ностей молодёжи. Поэтому я од-
нозначно противник исчезнове-
ния этого вида спорта с Олимпиа-
ды в том виде, в котором он суще-
ствует.

Да и мне довелось как-то поиг-
рать в хоккей. В школе киевского 
«Динамо» мы принимали участие 
в первенстве города. Не в Сибири, 
конечно, играли, у нас климати-
ческие условия помягче, но стоял 
самый лютый зимний месяц в 
году. Мерзнуть не приходилось. 
Вот только я, честно говоря, был 
слабым игроком. Почти все время 
сидел на скамейке штрафников. И 
совершенно не мог смириться с 
тем, что я кому-то проигрывал.

Сравнивая хоккей с професси-
ональным футболом, признаю: 
хоккей сложнее. Стоит учесть и 
специфику времени в хоккее — 
три периода по 20 минут, и пятер-
ки игроков, где два защитника и 
трое нападающих, которые меня-
ются. Еще постоянно необходима 
определенная поддерживаемая 
температура на площадке, где иг-
рают, не должно быть высокого-
рья и нестерпимой жары. Ведь так 
было на чемпионате в Южной Ко-
рее, когда играла наша сборная. 
Наша команда соревновалась при 
повышенной влажности, темпе-
ратура была совершенно непод-
ходящая. Также неоспоримая 
сложность в  этой игре — это про-
странство площадки, что пробе-
гают игроки, и интенсивность 
игры, и экипировка,  которая име-
ет определенный вес. •

Подготовила Елена Кухтенкова
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